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ПЛАНЫ Как будут регулировать трудовые отношения 
в период пандемии

Знай свое 
рабочее место 

Роман Маркелов

В 
России с 14 июня будет 
отменен так называемый 
банковский роуминг. 

Это комиссии за межрегио-
нальные переводы денег меж-
ду клиентами внутри одного 
банка.

Идея отменить «банковский 
роуминг» появилась в начале 
2019 года и стала законом в се-
редине декабря. Сейчас истека-
ет полугодовой срок вступле-
ния документа в силу. Инициа-
тиву предложили правительст-
ву Банк России, минфин и Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС). 

Проведенный ведомствами 
анализ рынка онлайн-перево-
дов граждан тогда показал, что 
на этом рынке с долей 94% до-
минирует один игрок — Сбер-
банк. Поэтому, по сути, отмена 
«банковского роуминга» каса-
ется именно крупнейшего рос-
сийского банка.

Это явление ранее критико-
вал бывший премьер-министр 
Дмитрий Медведев. «Страна 
у нас большая, но с точки зре-
ния такого рода электронных 
транзакций это абсолютно ни-
какой разницы не имеет и никак 
не сказывается даже на затра-
тах. Поэтому эта межрегио-
нальная дискриминация недо-
пустима и должна быть устра-
нена», — подчеркивал он.

В ответ на критику глава 
Сбербанка Герман Греф заяв-
лял, что банк готовится отме-
нить комиссию за межрегио-
нальные переводы (тогда со-
ставляла 1% при оформлении 
на сайте, в приложении или бан-
комате, 1,5% при оформлении 
в офисе) как раз в 2020 году.

Греф также подчеркивал, что 
«в один день этого сделать нель-
зя», а в 2020 году банк будет ме-
нять систему монетизации пе-
реводов, что позволит 
полностью убрать ука-
занные комиссии.

Ольга Игнатова

В
минтруде проанали-
зировали поведение 
работодателей в пе-
риод нерабочих дней. 
Ведомством подго-
товлен проект поста-
новления правитель-
ства «Об особенно-
стях правового регу-

лирования трудовых отноше-
ний в 2020 году» (есть в распо-
ряжении «Российской газеты»). 
Это временные правила, кото-
рые в случае утверждения будут 
действовать только в течение 
нынешнего года. 

Сейчас документ поступил 
на рассмотрение в Российскую 
трехстороннюю комиссию по 
регулированию социально-тру-
довых отношений. Сначала 
предложения рассматривает 
трехсторонняя комиссия, по-

том они поступают в прави-
тельство, напоминает прорек-
тор Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. Впрочем, у эк-
спертов уже есть замечания 
к документу.

Что в нем нового и принци-
пиально важного? Так, ограни-
чивается введение простоя. 
«Нельзя будет применять та-
кую норму, как простой, в отно-
шении работников, на которых 

распространяются ограничи-
тельные меры, — поясняет до-
цент базовой кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ 
«Развитие человеческого капи-
та л а »  Л ю д м и л а  И в а н о в а -
Швец. — Если магазину офици-
ально запретили работать по 
соображениям эпидемиологи-
ческой безопасности, но в усло-
виях объявленных нерабочих 
дней он должен платить своим 
сотрудникам среднюю зарпла-

ту, он уже не сможет прибег-
нуть к такому ухищрению, как 
объявление простоя. Некото-
рые предприниматели до этого 
додумались, так как по нынеш-
нему законодательству они 
в случае простоя могут платить 
сотрудникам две трети от окла-
да. Теперь же это станет неза-
конно». 

В то же время в правилах го-
ворится, что простой может 
применяться к работникам, на 
которых не распространяются 
ограничительные меры, свя-
занные с особыми обстоятель-
ствами. И оплата в этом случае 
идет в размере не менее двух 
третей тарифной ставки или 
оклада, рассчитанной пропор-
ционально времени простоя. 
Если же простой случился по 
вине работодателя, то он опла-
чивается в размере не менее 
двух третей средней заработ-

ной платы работника. «Эти 
нормы и сейчас есть в Трудовом 
кодексе, — подчеркивает Сафо-
нов. — Но мы говорим об особых 
обстоятельствах. Если они вве-
дены, объявлены нерабочие 
дни, но некоторые предприятия 
не подпадают под ограничения, 
а тем не менее не могут продол-
жить работу, то они должны 
объявлять простой с оплатой 
двух третей от среднего зара-
ботка сотрудников. Они же не 
виноваты в этих обстоятельст-
вах. И люди не виноваты. А две 
трети от среднего заработка на-
много больше, чем две трети от 
оклада». 

Кроме того, как следует из 
документа, теперь будут уже-
сточены и  условия 
увольнения сотруд-
ников.
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За работу на удаленке сокращать 
зарплату нельзя. А К Ц Е Н Т

Работодателям предлагается 
максимально сохранять рабочие места: 
не увольнять сотрудников, 
а только перемещать их

Австралийский доллар 47,0642
Азербайджанский манат 41,7047
Армянский драм** 14,6212
Белорусский рубль 29,3516
Болгарский лев 40,1612
Бразильский реал 13,0903

Венгерский форинт** 22,5045
Вон Республики Корея*** 57,1992
Гонконгский доллар* 91,2576
Датская крона 10,5366
Доллар США 70,7520
Евро 78,5489

Индийская рупия** 93,5638
Казахстанский тенге** 17,1643
Канадский доллар 51,3850
Киргизский сом** 95,9470
Китайский юань* 99,0079
Молдавский лей* 40,4876

Новый туркменский манат 20,2438
Норвежская крона* 72,4866
Польский злотый 17,6364
Румынский лей 16,2175
СДР  96,6161
Сингапурский доллар 50,0616

Таджикский сомони* 69,0432
Турецкая лира 10,3762
Узбекский сум**** 69,7820
Украинская гривна* 26,2872
Фунт стерлингов 87,0603
Чешская крона* 29,0801

Шведская крона* 74,7109
Швейцарский франк 73,4475
Южноафриканский рэнд* 40,3090
Японская иена** 65,9539

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.06.20

Валентина Матвиенко —
о поддержке
государством
подрастающего
поколения

Корреспонденты «РГ»
проверили, как работают 
в регионах нацпроекты, 
от которых зависит
благополучие семей с детьми 

Игорь Краснов: 
Реагировать на факты
нарушений прав
несовершеннолетних 
надо немедленно

Какие гарантии и защиту 
дают родителям 
и ребенку
поправки 
в Основной Закон
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МЕДИЦИНА 
Зарегистрирован первый 
российский препарат 
от COVID-19 

Вирус, уходи

Ирина Невинная

Уже почти полгода врачи говорят, что  нет лекарств про-
тив нового коронавируса, который за считаные месяцы 
разлетелся по миру и унес жизни уже почти 370 тысяч 
человек. Все это время шли поиски, и вот Россия первой 
сообщила: лекарство готово. О его регистрации сооб-
щили в Минздраве России.

Теперь «Авифавир» — так назвали этот противовиру-
сный препарат с действующим веществом «фавипира-
вир», разрешен к применению в лечебной прак тике. 
 Вообще «фавипиравир» известен давно, он был создан 
в Японии для лечения инфекций, вызываемых РНК-ви-
русами. Поэтому, когда разразилась эпидемия и стало 
известно, что вызвавший ее новый коронавирус тоже 
из семейства РНК-вирусов, препарат стали в числе про-
чих опробовать для лечения больных COVID-19 в Китае 
и Японии. 

Срок действия патента, обеспечивающего японской 
фармкомпании монопольное производство лекарства, 
закончился в прошлом году.  Значит, появилась возмож-
ность другим странам начать производство перспек-
тивного препарата. Россия опередила всех. Первой ком-
панией, сумевшей воспроизвести перспективное лекар-
ство в нашей стране, стал «ХимРар». При этом 
проект был инициирован и поддержан Россий-
ским фондом прямых инвестиций (РФПИ).

ПРОЕКТ Предлагается 
расширить действие 
скидок при штрафах КоАП

Накажут 
наполовину

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение самую свежую редакцию проекта но-
вого КоАП. Одна из главных новостей: действие 
50-процентной скидки при своевременной оплате 
штрафа предлагается расширить.

Пока уникальным предложением «платишь сразу — 
плати меньше» могут воспользоваться только водите-
ли. Еще в 2016 году в КоАП было введено правило: если 
штраф за нарушение правил дорожного движения 
оплатить в течение 20 суток, то можно в кассу внести 
только половину суммы. 

Такое правило призвано стимулировать граждан 
к быстрой добровольной оплате. Теперь выгодно пла-
тить незамедлительно и совсем невыгодно тянуть, за-
бывать или отшвыривать квитанции. При этом на се-
рьезные нарушения, например, связанные с употре-
блением за рулем алкоголя, скидка не распространяет-
ся. Пьяный водитель платит по полной.

Проект нового КоАП предлагает расширить приме-
нение дисконта. Скидка не будет распространяться 
только на административные правонарушения, явля-
ющиеся грубыми, а также на правонаруше-
ния в сфере транспортной безопасности 
и  отдельные водительские нарушения.

ОБРАЗОВАНИЕ В первый 
класс по новым правилам

Брат?
Садись за парту

Ксения Колесникова

Министерство просвещения опубликовало для обще-
ственного обсуждения проект приказа, который регла-
ментирует порядок приема детей на обучение по про-
граммам начального общего, основного общего и сред-
него общего образования.

Скажем сразу: многие нормы остались прежними. 
Например, в первый класс школы принимают детей 
с 6,5 лет, если они не имеют противопоказаний по со-
стоянию здоровья. И не позже 8 лет. По заявлению ро-
дителей могут разрешить прием и в более раннем или 
более позднем возрасте. 

Заявления о записи в первый класс ребят, которые 
живут рядом, то есть на закрепленной территории, 
школы начинают принимать от родителей не позднее 
1 февраля — и продолжают до 30 июня. 

Для тех, кто живет неблизко, но все равно хотел бы 
отдать ребенка в конкретную школу (и места в ней еще 
остались), прием продолжается с 1 июля до фактиче-
ского заполнения мест.

Что важно из нового? Дети имеют преимущество 
при поступлении в первый класс школы, где уже учат-
ся их братья и сестры, проживающие в одной семье 
и имеющие общее место жительства. Прием таких ре-
бят в первый класс осуществляется не позднее 1 фев-
раля. Также обновился список документов, 
которые школа может потребовать при зачи-
слении ребенка. 

ИЮНЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

В России запретили стихийную
организацию детского отдыха

Вводится запрет на оборот
немаркированных сигарет

Истекает срок уведомлений о выборе 
трудовой книжки

Анкету безработного 
проверят по базам 
МВД
и ЗАГС

Вино из импортного 
сырья станет
винным
напитком
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ТЕХНОЛОГИИ За время 
самоизоляции суды 
провели более восьми 
тысяч онлайн-заседаний

Судья на линии

Владислав Куликов

В Верховном суде России сообщили «РГ», что за время 
самоизоляции суды по всей стране провели более вось-
ми тысяч заседаний в онлайн-формате. В это число 
входят и процессы как с помощью видео-конференц-
связи, так и посредством веб-связи. Отделить одно от 
другого уже невозможно.

В самом же Верховном суде с 21 апреля по 29 мая в 
режиме веб-связи рассмотрено порядка 40 споров в 
гражданских, административных и арбитражных про-
цессах с подключением более 70 участников.

Технология позволяет подключиться к судебному 
процессу, пройдя идентификацию через портал госу-
слуг. Как разъяснил недавно Верховный суд, в режиме 
онлайн судебные заседания могут проводиться на лю-
бой стадии. Это значит, что теоретически от начала до 
конца дело может быть рассмотрено в виртуальном ре-
жиме. Кроме того, Верховный суд в режиме онлайн 
стал проводить заседания пленума. А накануне по веб-
связи впервые прошло заседание научно-консульта-
тивного совета при Верховном суде.  

ПЛАНЫ Цифровой аналог 
паспорта разработают
к концу лета

QR витает 
в воздухе

Ирина Алпатова

Приложение «Мобильный идентификатор», выполня-
ющее роль цифрового аналога паспорта, разработают 
к концу лета, следует из проекта постановления, кото-
рый минкомсвязь разместила на портале правовой ин-
формации. Однако использовать его можно будет толь-
ко с декабря 2020 года.

Министерство предлагает запустить в Москве эк-
сперимент по использованию мобильного приложе-
ния вместо бумажного паспорта с 1 июля 2020 года по 
31 декабря 2021 года. «Мобильный идентификатор» 
будет работать по аналогии с бесконтактными систе-
мами банковской оплаты — через QR-код. Ранее глава 
минкомсвязи Максут Шадаев отмечал, что идея созда-
ния мобильного приложения подкрепилась практикой 
использования цифровых пропусков во время борьбы 
с распространением коронавирусной инфекции.

Мобильное приложение можно будет использовать 
при покупке алкоголя и сигарет, при оформлении про-
пусков в здания с КПП, при покупке билетов на самоле-
ты и в театры. Использовать «Мобильный идентифика-
тор» смогут граждане с подтвержденной учетной запи-
сью на портале госуслуг, однако для активации прило-
жения необходимо будет лично обратиться в МФЦ.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин утвердил новую редакцию стратегии противодействия 
экстремизму

Фактор стабильности
Кира Латухина

П
резидент своим указом 
утвердил новую редак-
цию стратегии противо-

действия экстремизму до 2025 
года.

В документе отмечена тенден-
ция к распространению радика-
лизма среди отдельных групп и 
обострению экстремистских уг-
роз, причем как внешних, так и 
внутренних. При этом говорит-
ся, что количество экстремист-
ских преступлений достаточно 
мало по сравнению с общим чи-
слом преступлений в России. Но 
каждое способно вызвать повы-
шенный общественный резо-
нанс и дестабилизировать обста-
новку как в отдельном регионе, 
так и в стране в целом.

К внешним экстремистским 
угрозам отнесена поддержка 
иностранными государствами 

деструктивной деятельности за-
рубежных или международных 
неправительственных организа-
ций, направленной на дестаби-
лизацию обстановки в РФ, нару-
шение единства и территориаль-
ной целостности страны, вклю-
чая инспирирование «цветных 
революций», на разрушение 
традиционных ценностей. Также 
к таким угрозам отнесено содей-
ствие деятельности междуна-
родных экстремистских и терро-
ристических организаций.

Внутренние экстремистские 
угрозы — это попытки осущест-
вления националистическими, 
радикальными организациями, 
а также отдельными лицами 
экстремистской деятельности. 
А именно — распространение 
идеологии насилия, вовлечение 
граждан в деятельность экстре-
мистских сообществ и иную 
противоправную деятельность, 

формирование замкнутых эт-
нических и религиозных анкла-
вов. Также к таким угрозам от-
носятся межнациональные (ме-
жэтнические) и территориаль-
ные противоречия и конфликты 
в отдельных регионах.

Некоторые государства ис-
пользуют экстремизм как сред-
ство достижения геополитиче-
ских целей. Речь идет о наруше-
нии территориальной целост-
ности геополитических против-
ников или развязывании гра-
жданских войн и «цветных ре-

волюций». Также угрозой на-
званы участившиеся за рубе-
жом случаи умышленного иска-
жения истории, возрождения 
идей национализма и фашизма.

Основное средство привле-
чения новых членов в экстре-
мистские организации, коорди-
нации экстремистских престу-
плений и распространения экс-
тремистской идеологии — ин-
тернет, говорится в документе. 
А один из основных способов 
дестабилизации обстановки в 
РФ — привлечение различных 

групп населения к участию в не-
согласованных протестных ак-
циях, «которые умышленно 
трансформируются в массовые 
беспорядки».

Крайним проявлением экс-
тремизма назван терроризм. 
Кроме того, говорится, что «со-
храняющиеся очаги террориз-
ма, межнациональной розни, 
религиозной вражды и иных 
проявлений экстремизма, пре-
жде всего в регионах Ближнего 
Востока и Северной Африки, 
способствуют интенсификации 
миграционных потоков, с кото-
рыми в Российскую Федерацию 
проникают члены международ-
ных экстремистских и террори-
стических организаций, а также 
распространению и пропаганде 
экстремистской идеологии». 
Сильную тревогу вызывает рас-
пространение радикализма в 
спортивной сфере.  

А К Ц Е Н Т

Угрозой названы случаи умышленного 
искажения истории, возрождения идей 
национализма и фашизма

ПРЕЗИДЕНТ День парада 24 июня объявлен выходным

Марш Победы

Кира Латухина 

П
резидент подписал 
указ о проведении 
военных парадов и 
артиллерийского 
салюта 24 июня. 
Этот день объявлен 
нерабочим с сохра-
нением зарплаты. 
Также глава госу-

дарства провел совещание Со-
вета безопасности РФ, где пред-
ложил обсудить снятие ограни-
чений, введенных в связи с пан-
демией коронавируса в ряде 
стран, и возвращение желаю-
щих граждан РФ на родину.

«В ознаменование 75-й го-
довщины Победы в Великой 
Отечественной войне 1941—
1945 годов и Парада Победы 24 
июня 1945 года в знак благодар-
ности потомков победителям 
фашистских захватчиков, отда-
вая дань глубокого уважения ве-
ликому подвигу, героизму и са-
моотверженности ветеранов 
войны, постановляю: провести 
24 июня 2020 года в 10 часов по 
местному времени в г. Москве, 
на Красной площади, в других 
городах РФ военные парады с 
привлечением вооружения и во-
енной техники, использованием 
в установленном порядке офи-

циального символа Победы со-
ветского народа в Великой Оте-
чественной войне — Знамени По-
беды», — говорится в указе.

Проведение парада в этот 
день очень символично: 24 
июня 1945 года по Красной пло-
щади прошел легендарный па-
рад победителей. Напомним, 
что военный парад в этом, юби-
лейном, году должен был быть, 
как обычно, 9 мая, но из-за пан-
демии коронавируса был пере-
несен, и состоялись только воз-
душные парады.

В 22 часа будет артиллерий-
ский салют в Москве и в других 
городах. Минобороны поручено 
совместно с руководством реги-
онов определить места проведе-
ния парадов и салюта, а также 
обеспечить их подготовку и 
проведение.

Как сообщили в Кремле, при-
глашены лидеры стран СНГ. Из-
за слишком коротких сроков 

подготовки возможность визита 
глав тех или иных других ино-
странных государств будет про-
рабатываться отдельно с каждой 
страной. Уже известно, что при-
глашения приняли президенты 
Абхазии, Южной Осетии, Казах-
стана, Киргизии, Молдавии. Ли-
дера Украины Владимира Зелен-
ского приглашать не стали. О 
своем намерении приехать в Мо-
скву заявил сербский президент 
Александр Вучич. Возможен ви-
зит и главы Палестины Махмуда 
Аббаса, если будет переподтвер-
ждено приглашение.

Владимир Путин и зарубеж-
ные лидеры будут наблюдать за 
Парадом Победы с трибуны на 
Красной площади, рассказал 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков в 
интервью программе «Москва. 
Кремль. Путин». «Безусловно, 
будут президент и гости на три-
буне. Безусловно, будут зару-

бежные главы государств. Но 
сама модальность, скажем так, 
уже эпидемиологическая, это 
все, что предстоит уточнить», — 
сказал он. Впрочем, Песков вы-
разил надежду, что как раз ко 
времени парада от режима огра-
ничений «практически ничего 
не останется».

В субботу президент провел 
оперативное совещание с посто-
янными членами Совбеза и 
предложил обсудить вопросы 
внутренней безопасности и ме-
ждународной повестки. «Надо 
окончательно определить нашу 
позицию в связи с выходом США 
из Договора по открытому небу. 
Да и СНВ-3, по сути, скоро за-
кончится, а серьезных перегово-
ров по этой теме, важнейшей не 
только для нас, но и для всего 
мира, думаю, так и не удалось 
начать», — констатировал Вла-
димир Путин.

«Во многих странах снимают 
ограничения, связанные с пан-
демией коронавирусной инфек-
ции», — заметил глава государст-
ва. Прежде всего это делают 
страны, экономика которых 
сильно зависит от туристиче-
ской отрасли. Но в некоторых го-
сударствах, которые сняли в свя-
зи с улучшением ситуации опре-
деленные ограничения, прихо-

дится вновь возвращаться к ме-
рам по борьбе с коронавирусом. 
«Это происходит как раз на на-
ших глазах», — сказал президент.

Поэтому нужно вместе со 
специалистами, медиками, са-
нитарными врачами понять, как 
выстраивать работу по этому 
направлению, считает Путин.

Кроме того, глава государст-
ва отметил, что вывезены еще не 
все желающие вернуться на ро-
дину граждане, которые застря-
ли за границей в связи с ограни-
чениями с пандемией, и спросил 
главу МИДа, сколько их. В под-
твержденных списках, выверен-
ных со всех сторон, 25 159 чело-
век. «Запланировано около де-
сяти рейсов на ближайшие не-
сколько дней», — ответил Сергей 
Лавров, добавив, что каждый 
раз решения принимаются с 
учетом эпидемиологической об-
становки в России. По его сло-
вам, уже вывезено более 240 ты-
сяч граждан.

На прошлой неделе прави-
тельство выделило МИДу еще 
600 млн рублей на помощь рос-
сийским гражданам, ожидаю-
щим возможности вернуться 
из-за рубежа.  

С Совбезом президент обсудил 
позицию России после отказа США 
от Договора по открытому небу.

А К Ц Е Н Т

День выбран символичный: 24 июня 
1945 года по Красной площади прошел 
легендарный парад победителей

ПРАВО В списках 
невыездных числятся 
более 3,5 миллиона 
должников

Останутся 
на карантине

Владислав Куликов

Судебные приставы даже в период нерабочих дней 
продолжали выносить постановления о включении 
граждан в списки невыездных. Согласно ведомствен-
ной статистике, в апреле было вынесено 834,7 тысячи 
постановлений о временном ограничении на выезд из 
страны должников.

Эта новость может показаться неожиданной, тем не 
менее, если разобраться, она очень жизнеутверждаю-
щая. Каждая буква постановлений пропитана опти-
мизмом, что очень 
скоро все вернется 
в нормальное ру-
сло, не успеют даже 
печати высохнуть. 
Границы откроют-
ся, люди захотят 
съездить к дальним 
морям, и  опять воз-
никнет сакрамен-
тальный вопрос: а 
не слишком ли тя-
жел груз долгов у 
человека, чтобы ле-
теть за рубеж?

Всего в списках 
невыездных, по дан-
ным на первое мая, числятся более 3,5 миллиона гра-
ждан. Их общая сумма задолженности — более 1,5 трил-
лиона рублей. В том числе 522 тысячи невыездных али-
ментщиков должны более 108 миллиардов рублей.

Любопытно, что невыездные в апреле активно пога-
шали долги. За месяц дела 32 тысяч невыездных были 
окончены фактическим исполнением. Это значит, что 
люди полностью расплатились, ничего не должны и 
исключены из списка невыездных. Они могут ехать куда 
угодно, конечно, как только откроются границы. Все 
вместе эти люди заплатили более 3 миллиардов рублей.

Хотя подразделения Федеральной службы судебных 
приставов в период действия ограничительных мер 
приостановили личный прием, ведомство продолжало 
работать, взаимодействуя с гражданами в основном в 
дистанционном режиме. В каждом структурном подра-
зделении ФССП установлены специальные перено-
сные ящики для приема корреспонденции, где можно 
оставить свое обращение. 

Можно также зарегистрироваться в «Личном каби-
нете стороны исполнительного производства» на офи-
циальном сайте ФССП России. С помощью этого серви-
са можно не только узнать о ходе исполнительного про-
изводства, но и обратиться к представителям службы 
судебных приставов с заявлением или ходатайством в 
электронном виде. Получив информацию о наличии за-
долженностей, их можно тут же погасить. Сервис «Ин-
терактивный помощник стороны исполнительного 
производства» предлагает определенный алгоритм 
действий для решения конкретной проблемы.  

В течение апреля 
вынесено
834,7 тысячи 
постановлений 
о временном огра-
ничении на выезд 
должников
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Военным 
придется 
соблюдать 
жесткие меры 
безопасности 

ПО БРУСЧАТКЕ 
В МАСКАХ
Юрий Гаврилов

Командующий юбилейным Па-
радом Победы на Красной пло-
щади главком Сухопутных 
войск Олег Салюков рассказал 
о некоторых особенностях, ко-
торые привнесла в подготовку 
и проведение праздничного ар-
мейского смотра пандемия ко-
ронавируса. 

Когда президент РФ назвал 
новую дату праздничного мар-
ша — 24 июня, генералам при-
шлось серьезно задуматься 
о том, как защитить от инфек-
ции участников парада — в доро-
ге, местах временного пребыва-
ния, в ходе самого марша и при 
возвращении с него. В итоге 
в минобороны выработали ал-
горитм, который, по мнению 
армейского командования, яв-
ляется наиболее оптимальным 
в условиях сложной эпидемио-
логической обстановки. 

По словам Олега Салюкова, 
перед отправкой в подмосков-
ный гарнизон Алабино, где тра-
диционно проходят трениров-
ки сводных пеших и механизи-
рованных парадных колонн, 
каждый военнослужащий еще 
раз пройдет тестирование на 
коронавирус. Только при отсут-
ствии заразы человека включат 
в список участников парада. 

«Работа предстоит масштаб-
ная, на ее выполнение министр 
обороны генерал армии Сергей 
Кужугетович Шойгу дал нам 
неделю. Им выделят для прожи-
вания отдельные изолирован-
ные помещения, чтобы исклю-
чить их контакты с другими во-
еннослужащими, гражданским 
персоналом и местным населе-
нием», — сказал главком Сухо-
путных войск в интервью газе-
те «Красная звезда».

Что касается нового числен-
ного состава Парада Победы на 
Красной площади, то генералы 
определят его в ближайшее вре-
мя. Однако уже ясно, что привле-
кать к торжественному маршу 
«свежих» новобранцев не будут. 
Солдатам-срочникам, которые 
тренировались зимой и весной, 
но уже уволились или в ближай-
шие дни уйдут в запас, а также 
курсантам — выпускникам воен-
ных вузов сейчас в войсках под-
бирают достойную замену — 
лучших строевиков и водителей.

Командующий парадом со-
общил, что в состав механизи-
рованной колонны включены 
23 типа новой и модернизиро-
ванной техники. Так, впервые по 
Красной площади пройдут тан-
ки Т-90М и Т-80БВМ, боевые ма-
шины пехоты «Курганец-25» 
и «Армата» с 57-мм боевыми 
модулями, боевая машина пехо-
ты БМП-2 с боевым отделением 
«Бережок». А также реактивная 
система залпового огня «Торна-
до-С», тяжелая огнеметная си-
стема ТОС-2, зенитная ракетная 
система С-300В4, береговой ра-
кетный комплекс «Бал». «Не 
стану перечислять все новин-
ки — пусть сохранится интрига. 
Будет, поверьте, очень интере-
сно», — пообещал Салюков. 

Вся эта техника сейчас нахо-
дится в подмосковном Алабине. 
Именно там с 8 по 15 июня 
пройдут сводные тренировки 
парадных расчетов. На 17 и 18 
июня намечены ночные репе-
тиции на Красной площади. 
А 20-го числа там состоится ге-
неральная репетиция парада. 
Главком подтвердил, что в нем 
снова будет воздушная часть — 
над Москвой, как и 9 мая, в еди-
ном строю пройдут 75 военных 
самолетов и вертолетов. 

Помимо столицы торжест-
венные смотры организуют 
еще почти в трех десятках горо-
дов. К участию в них привлекут 
более 177 тысяч человек и свы-
ше 4,5 тысячи единиц вооруже-
ния и военной техники.  

На параде 
по Красной площа-
ди впервые прой-
дут современные 
танки Т-90М 
и Т-80БВМ, а также 
новейшие боевые 
машины пехоты 
«Курганец-25» 
и «Армата» с 57-мм 
боевыми 
модулями
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ПРАВО Генпрокурор 
Игорь Краснов: 
Прокуроры должны 
незамедлительно 
реагировать на факты 
нарушений прав 
несовершеннолетних

Вернули 
под надзор

ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко — о поддержке государством 
подрастающего поколения   

Будущее начинается с детей

Иван Егоров

По поручению Генпрокурора в центральном аппарате 
надзорного ведомства ведется непрерывный монито-
ринг деятельности прокуроров по защите прав, свобод 
и законных интересов несовершеннолетних. В рамках 
этой работы организовано проведение ряда проверок, 
результаты которых находятся под особым контролем 
Генпрокурора.

«Прокуроры должны незамедлительно реагировать 
на факты нарушений прав несовершеннолетних. Это 
задача стратегическая. И от того, насколько эффектив-
но она сегодня выполняется, зависит, какое общество 
построят наши дети, какие цели себе поставят, какими 
идеалами будут жить», — заявил обозревателю «РГ» Ге-
неральный прокурор Игорь Краснов. 

То, что Генпрокуратура уже давно стала основным 
правозащитным ведомством страны, ни для кого не се-
крет. В случае нару-
шения своих прав 
любой гражданин —   
от пенсионера до 
бизнесмена — идет 
жаловаться прежде 
всего именно про-
курору. Понятно, 
что дети прокурору 
жаловаться не пой-
дут, тем более на ро-
дителей, которые, 
например, не следят 
за ними или бьют. 

При этом не се-
крет, что зачастую 
родители и опеку-
ны, которые долж-
ны заниматься вос-
питанием детей, не 
уделяют им должно-
го внимания, а орга-
ны системы профи-
лактики не всегда выявляют семьи, которые находятся 
в социально-опасном положении. 

Поэтому, как сообщили  «РГ», в надзорном ведомст-
ве, вопросы профилактики детского неблагополучия, 
предупреждения и пресечения правонарушений про-
тив несовершеннолетних остаются чрезвычайно акту-
альными для прокуроров.

Так, например, прокурору Москвы поручено обес-
печить соблюдение прав троих детей, которых обнару-
жили в квартире с умершими родителями, и помочь с 
их дальнейшим устройством.

Прокуроры Ленинградской и Оренбургской обла-
стей должны разобраться в обстоятельствах и причи-
нах гибели 4-летней девочки и 3-летнего мальчика, ко-
торые, по предварительным данным, остались без 
присмотра, упали в воду и утонули, пока взрослые ло-
вили рыбу.

Прокурору Красноярского края необходимо устано-
вить причины и условия гибели двух детей на озере в 
Березовском районе. Итогом этой работы должно стать 
привлечение к ответственности всех виновных лиц.

В Чукотском автономном округе прокуратуре пору-
чено взять на контроль расследование похищения 
54-летним жителем Анадыря двухлетней девочки, остав-
ленной родителями без присмотра на улице в коляске.

Кроме того, в Ярославской области прокуратура 
следит за расследованием гибели трех малолетних де-
тей во время пожара в Угличском районе а в Псковской 
области прокуратура взяла на контроль розыск 3-лет-
него ребенка, пропавшего из СНТ «Кебь».

Прокурору Астраханской области поручено разо-
браться в обстоятельствах избиения четырехмесячной 
девочки нетрезвой матерью, которая била ребенка по 
голове, телу и кусала за лицо. Прокуратура области 
взяла под контроль 
проведение рассле-
дования и организо-
вала проверку дея-
тельности органов 
системы профилак-
тики по выявлению 
семей, находящих-
ся в социально-опа-
сном положении.

Актуальна и 
тема соблюдения 
прав несовершен-
нолетних в услови-
ях распростране-
ния пандемии. Так, 
прокуроры Орлов-
ской, Саратовской 
и Ростовской обла-
стей сейчас прово-
дят проверки в свя-
зи со вспышками 
коронавирусной 
инфекции у работ-
ников и воспитан-
ников специализи-
рованных детских 
учреждений. По всем этим фактам будет дана оценка 
соблюдения ответственными лицами санитарно-эпи-
демиологического законодательства.

Оперативно надзорное ведомство реагирует и на 
публикации журналистов. Так, после появившейся в 
СМИ информации прокуратура Якутии организовала 
проверку о проведении Агротехнологическим универ-
ситетом субботника с массовым скоплением студен-
тов и преподавателей без соблюдения санитарно-эпи-
демиологических правил. 

Прокурору Хабаровского края поручено проверить 
публикации ряда СМИ о необеспечении лекарствами 
5-летнего ребенка, которого укусил клещ. Прокурату-
ра даст оценку работе уполномоченного органа власти 
по вопросам бесплатного обеспечения детей необхо-
димыми лекарствами.

Прокурору Архангельской области поручение орга-
низовать проверку публикации о женщине с двумя не-
совершеннолетними детьми, которые устроили прыж-
ки по льдинам в разгар ледохода в Северодвинске. 

Прокурор даст оценку исполнения матерью роди-
тельских обязанностей. В Ленинградской области идет 
проверка органов, которые отвечают за отлов и содер-
жание бродячих животных в Сосновом Бору, где стая 
бездомных собак покусала 12-летнюю девочку. В то же 
время в Генпрокуратуре напомнили о недопустимости 
формального подхода прокуроров к надзору за соблю-
дением прав несовершеннолетних.  

Валентина Матвиенко, 
председатель 
Совета Федерации

З
ащитить детей от всех не-
взгод — долг нас, взрослых. 
Ведь несмотря на многочи-

сленные достижения цивилиза-
ции, до сих пор миллионы детей 
по всему миру страдают от бед-
ности, войн, болезней да и 
просто от банальной людской 
несправедливости. Чтобы люди 
и страны не забывали об этом 
долге, чтобы забота о подраста-
ющем поколении сопровождала 
нас в любых делах, семь десяти-
летий назад был учрежден один 
из самых теплых, искренних и 
человечных праздников — Меж-
дународный день защиты детей. 
Кстати, инициатива о провоз-
глашении 1 июня «детским 
днем» была предложена в 1949 
году на Московской сессии Со-
вета Международной демокра-
тической федерации женщин, 
так что столицу России можно 
по праву считать родиной этого 
замечательного праздника. 

В современном мире конку-
рентоспособна та страна, где 
живут интеллектуально разви-
тые, духовно и нравственно бо-
гатые, деятельные, сознающие 
свое достоинство граждане. А 
все эти качества закладываются 
в детстве и юности. Страна бу-
дет завтра такой, каковы ее дети 
сегодня. Истина, подтверждае-
мая всем ходом истории.

Для России, нашего народа 
защита и воспитание детей всег-
да были одним из столпов, на ко-
торых держатся мораль, культу-
ра и мировоззрение.

Можно сказать, что береж-
ное, душевное отношение к ре-
бенку остается нашей непрехо-
дящей ценностью, которая на 
протяжении многих веков объе-
диняет нас, дает нам веру в буду-
щее, вдохновляет и помогает до-
стигать новых высот. Об этом не-
однократно говорил президент 
России Владимир Владимирович 
Путин, который уделяет вопросу 
поддержки российских детей 
особое персональное внимание. 

Одна из предложенных по-
правок в Конституцию звучит 
так: «дети являются важнейшим 
приоритетом государственной 
политики России». Уверена, что 
эта инициатива найдет поддер-
жку у подавляющего большин-
ства наших граждан в ходе пред-
стоящего всероссийского голо-
сования. Принятие такой по-
правки повысит статус, значи-
мость государственной полити-
ки в области детства и семьи. 

Фактически предлагаемые 
изменения в Конституцию за-
крепляют продолжение курса, 
последовательно проводимого 
Российским государством на 

протяжении последних 20 лет. 
Важным этапом здесь стала На-
циональная стратегия действий 
в интересах детей на 2012 — 
2017 годы, реализация которой 
привела к качественным сдви-
гам в этой сфере. На смену ей 
пришла программа Десятиле-
тия детства на 2018 — 2027 годы, 
соответствующие мероприятия 
в рамках национальных проек-
тов. Сегодня в их реализации 
участвуют федеральные органы 
власти, субъекты Российской 
Федерации, а также некоммер-

ческие организации, общест-
венники и волонтеры, что при-
дает проектам по-настоящему 
общенациональный статус.

То, что социальные приори-
теты государства не меняются 
ни при каких обстоятельствах, 
доказывают и беспрецедентные 
меры по поддержке семей с 
детьми, инициированные пре-
зидентом России для смягчения 
последствий эпидемии корона-
вируса. Они включают в числе 
прочего прямые выплаты на 
каждого ребенка. 

Но, конечно, никакие госу-
дарственные меры, никакие вы-
платы и льготы не заменят ре-
бенку ту заботу и любовь, кото-
рые он получает в кругу родных. 
Именно в семье, день за днем, 
шаг за шагом ребенок приобре-
тает черты, которые останутся с 
ним на всю жизнь. Именно там 

он учится видеть разницу между 
честью и подлостью, правдой и 
ложью, вниманием и равноду-
шием. И в каждой конкретной 
российской семье уже сегодня 
создается будущее страны, вос-
питываются поколения, кото-
рым предстоит стать главной 
движущей силой России. От 
того, какое наследие мы переда-
дим нашим детям и внукам, ка-
кие ценности и нравственные 
принципы вложим в их сердца, 

зависит и их собственная судь-
ба, и судьба всей нашей большой 
и прекрасной земли. 

Мы живем в мире глобализа-
ции, бурного развития науки и 
технологий, бизнеса. Однако 
научно-технический прогресс 
рождает не только новые воз-
можности улучшения жизни 
людей, но и вызовы. Один из них 
— угроза доминирования техно-
кратического и прагматическо-
го мышления и поведения, когда 
во главу угла экономики, бизне-
са, деятельности органов власти 
ставятся рациональность, эф-
фективность, выгода.

Эти критерии, конечно, важ-
ны и нужны. Но они не должны 
быть самодовлеющими. Для жиз-
ни общества не менее значимо 
следование ценностям, на кото-
рых базируется наша цивилиза-
ция. Таких, как добро, справедли-

вость, счастье, здоровье, забота о 
других и помощь им, гражданст-
венность, честность, любовь к 
родине. Они придают смысл жиз-
ни людей, направляют научно-
технический прогресс в русло 
прогресса социального. 

Считаю очень важным, что-
бы и общеобразовательная 
школа, и профессиональные 
учебные заведения нашей стра-
ны усилили внимание к форми-
рованию этих ценностей, дела-
ли их неотъемлемой частью ду-
ховного, нравственного облика 
детей, подростков, юношей и 
девушек. Бесспорно, для этого 
необходимо внимательно сле-
дить за тем, чтобы в самом про-
цессе обучения должное место 
занимали гуманитарные, обще-
ственные дисциплины. Я имею в 
виду не только количество отво-
димых на них часов, но и качест-
во их преподавания. В послед-
ние годы оно стало заметно луч-
ше, тем не менее, как говорится, 
есть над чем работать. И в пер-
вую очередь — не ограничивать-
ся учебниками, изживать нази-
дательность, шире использо-
вать возможности литературы, 
искусства, музеев, библиотек. 
Благо современные информа-
ционные технологии предостав-
ляют для этого самый широкий 
простор. 

Сегодня трудно переоценить 
воспитательную роль школы, 
педагогов. В нашем законода-
тельстве прямо сказано, что 
«образование — единый целена-
правленный процесс воспита-
ния и обучения». Президент 
Владимир Путин внес в Государ-
ственную Думу поправки в За-
кон «Об образовании в Россий-
ской Федерации». Он предлага-
ет расширить понятие воспита-
ния учащихся, дополнить, уси-
лить его в части формирования 
чувства патриотизма и гра-
жданственности, уважения к 
памяти защитников Отечества, 
к закону и правопорядку, чело-
веку труда, к представителям 
старшего поколения. Рассчиты-
ваю на скорейшее принятие 
этого закона.

Как писал русский философ 
Владимир Сергеевич Соловьев: 
«Ведь вся прелесть детей для 
нас, особая, человеческая их 
прелесть неразрывно связана с 
предположением и надеждою, 
что они будут не то, что мы, бу-
дут лучше нас». И эта надежда 
обязательно сбудется, если от-
носиться к детям с теплом и не-
жностью, продолжать делать 
все, чтобы жизнь каждого ре-
бенка была счастливой и яркой, 
чтобы в ней не было места бедам 
и печалям, чтобы звонкий дет-
ский смех звучал в каждом доме.

С праздником! С Междуна-
родным днем защиты детей!  

СОТРУДНИЧЕСТВО   Россия поможет партнерам по СНГ в борьбе
с коронавирусом 

Тесты поверх границ
Владимир Кузьмин

В
озможности систем 
з д р а в о о х р а н е н и я 
стран СНГ, основан-
ные в том числе на 
лучших общих пра-
ктиках еще советских 
времен, позволяют в 
период пандемии ко-
ронавируса бороться 

за жизнь каждого пациента, уве-
рен премьер-министр Михаил 
Мишустин.

В пятницу в режиме видео-
конференции прошел Совет 
глав правительств СНГ. Для Ми-
хаила Мишустина встреча с кол-
легами в этом формате была 
первой, и он сразу заверил, что 
для нашей страны Содружество 
остается безусловным приори-
тетом в торгово-экономическом 
и отраслевом сотрудничестве.

На фоне распространения по 
миру коронавирусной инфек-
ции остро актуальными во взаи-
модействии государств в по-
следние месяцы стали санитар-
но-эпидемиологические вопро-
сы. «У наших стран не только об-
щие границы, но и единое эпиде-
миологическое пространство, — 
напомнил Мишустин. — Поэтому 
совместные меры реагирования 
основаны на общих лучших пра-
ктиках, которые отработаны 
были еще в советское время».

Ситуация постепенно стаби-
лизируется. Снижение количест-
ва новых заболеваний позволило 
ряду российских регионов поэ-
тапно снимать ограничения. «Но 
такие шаги пока мы делаем очень 
осторожно», — отметил председа-
тель правительства России.

В рамках СНГ страны опера-
тивно взаимодействуют друг с 
другом, коллективно принима-
ют меры для борьбы с инфек-

цией, и контроль за ситуацией 
ведется практически в режиме 
реального времени. «Главная за-
дача — выявлять болезнь на ран-
них стадиях, и для этого санитар-
ные службы наших стран обме-
ниваются методиками борьбы с 
инфекцией, оказывают необхо-

димую помощь тест-системами, 
расходными материалами», — за-
явил Михаил Мишустин. Россия 
ранее передала партнерам тест-
системы для проведения сотен 
тысяч исследований. В ближай-
шее время за рубеж будет постав-
лен еще один миллион тестов. 

Большая их часть, заверил пре-
мьер, зарезервирована для стран 
Содружества.

«Возможности наших систем 
здравоохранения позволяют бо-
роться за жизнь каждого паци-
ента», — уверен председатель 
правительства РФ. В то же вре-
мя, уверен он, Содружеству 
надо усиливать практическое 
взаимодействие в области сани-
тарной охраны. С этой целью 
наша страна инициировала раз-
работку двух документов — со-
глашения о сотрудничестве по 
предупреждению и реагирова-

нию на чрезвычайные ситуации 
в области общественного здра-
воохранения и положения о ба-
зовой организации в этой сфере.

Общей проблемой для всех 
без исключения стран СНГ стало 
сокращение национальных эко-
номик. Участники совета едино-
гласно высказывались за то, что 
торговлю внутри Содружества 
надо активизировать. Звучали 
призывы усилить самодостаточ-
ность. «Прежде всего, это касает-

ся вопросов продовольственного 
обеспечения. Мы должны сни-
зить зависимость от менее ста-
бильных и географических рас-
средоточенных цепочек поста-
вок», — заявил глава правитель-
ства Казахстана Аскар Мамин.

Развитие торговли, подчер-
кнул Михаил Мишустин, требу-
ет устранения барьеров и огра-
ничений, эффективного фун-
кционирования зоны свобод-
ной торговли СНГ, более широ-
кого взаимодействия в области 
транспорта. «Убежден, что всем 
государствам СНГ необходимо 
сокращать зависимость от 
конъюнктуры на мировых энер-
гетических рынках, — добавил 
он. — Резкое снижение нефтяных 
цен сказалось на многих отра-
слях наших экономик. В этих 
условиях особую актуальность 
приобретает укрепление взаи-
модействия в торгово-экономи-
ческой сфере». Значительный 
потенциал лежит в географиче-
ском положении стран Содру-
жества, который надо использо-
вать, развивая транзитные 
транспортные коридоры.

Правительственные делега-
ции утвердили Стратегию эко-
номического развития Содру-
жества на период до 2030 года. 
Она определяет базовые прин-
ципы и основные ориентиры 
торгово-экономического со-
трудничества и призвана повы-
сить конкурентоспособность 
национальных экономик.

— Очевидно, что вместе мы 
сможем быстрее преодолеть не-
гативные экономические по-
следствия коронавируса. От 
многостороннего взаимодейст-
вия мы ждем позитивных ре-
зультатов уже в ближайшем бу-
дущем, — заключил премьер-ми-
нистр РФ.  

Михаил Мишустин сотрудничество 
в рамках СНГ считает безусловным 
приоритетом России.

А К Ц Е Н Т

Страны Содружества усилят взаимодей-
ствие в области санитарной охраны

А К Ц Е Н Т

В России защита детей — один из столпов 
морали, культуры и мировоззрения

На Чукотке проку-
ратуре поручено 
взять на контроль 
расследование 
похищения 
54-летним жите-
лем Анадыря 
двухлетней девоч-
ки, оставленной 
родителями 
без присмотра 
на улице в коляске

Прокурору 
Астраханской 
области поручено 
разобраться 
в избиении 
четырехмесячной 
девочки нетрез-
вой матерью, кото-
рая била ребенка 
и кусала за лицо 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
включил СМИ в перечень 
пострадавших отраслей

Поставить печать

Владимир Кузьмин

Средства массовой информа-
ции и издательская деятель-
ность включены в перечень от-
раслей, в наибольшей степени 
пострадавших от ухудшения 
экономической ситуации из-за 
распространения новой коро-
навирусной инфекции.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал постанов-
ление, расширив список отра-
слей, которые могут получать 
поддержку государства из-за 
падения доходов в связи с пан-
демией заболевания. В него во-
шли деятельность в области те-
левизионного и радиовещания, 
сетевые издания, информаци-
онные агентства, издание книг, 
газет, журналов и газет, а также 
печатание газет.

С развитием пандемии 
COVID-19 у медиаотрасли упа-
ла выручка от продажи своей 
продукции, снизились доходы 
от рекламы, сокращается под-
писка. Особенно пострадали 
небольшие компании и органи-
зации в регионах, в большинст-
ве своем относящиеся к малому 
и среднему бизнесу.

В министерстве цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций ранее потери 
отрасли по итогам года оценили 
в 100 миллиардов рублей. Ре-
кламные бюджеты телекомпа-
ний могут сократиться на 25—
30 процентов, или 40—50 мил-
лиардов рублей. Радиостанции 
не досчитаются более половины 
рекламных доходов — около 8 
миллиардов. Газеты теряют как 

на бумаге, так и на своих интер-
нет-версиях в общей сложности 
около 10—11 миллиардов ру-
блей — четверть от того, что по-
лучали до кризиса. По 10 мил-
лиардов потеряют книгоиздате-
ли и сервисы, связанные с плат-
ным телевидением.

Оказавшись в таком положе-
нии, отечественные СМИ про-
должают свою информацион-
ную работу, спрос на которую 
со стороны населения только 
вырос. Получилось, что вместе 
с резким сокращением доходов 
медиаотрасли количество зри-
телей, читателей и слушателей, 
обращающихся к новостям, за-
метно увеличилось. «Сейчас 
роль СМИ особенно важна: гра-
ждане должны получать опера-
тивную и достоверную инфор-
мацию о происходящем», — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

Теперь российские медиа 
смогут воспользоваться полу-
годовой отсрочкой по уплате 
всех налогов, кроме НДС, арен-
дных платежей за использова-
ние государственного и муни-
ципального имущества, бес-
процентными кредитами на не-
отложные нужды и выплату 
зарплат, а также льготными 
кредитами по ставке 2 процен-
та на любые цели. Организаци-
ям малого и среднего бизнеса 
предусмотрена отсрочка по 
уплате страховых взносов и 
прямая безвозмездная помощь 
на выплату зарплат. Ряд изда-
ний и телеканалов пользуются 
мерами поддержки как систе-
мообразующие организации.  
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Спикер СФ: Страна будет завтра 
такой, каковы ее дети сегодня.

Тем временем

Правительство продолжает оказывать особое внимание положению 

российских врачей, находящихся на переднем крае в борьбе с корона-

вирусом. Стимулирующие выплаты за помощь больным с инфекцией и 

лицам из группы риска начнет получать медицинский персонал частных 

клиник. Изменения в правила выплат за особые условия труда и допол-

нительную нагрузку утвердил Михаил Мишустин.

Мера обусловлена тем, что в некоторых регионах страны на борьбу с 

заболеванием наряду с государственными больницами привлечены 

частные медицинские учреждения. Решение о выделении таким клини-

кам средств на стимулирующие выплаты будут принимать губернаторы.

Кроме того, право на выплаты получили медработники с высшим неме-

дицинским образованием. К ним относятся, например, биологи клини-

ческих лабораторий.

Дополнительные средства направлены в регионы на своевременное 

доведение до медработников положенных им денег. Сразу двумя рас-

поряжениями правительства министерству здравоохранения выделено 

более 22 миллиардов рублей.

Кроме того, глава кабинета министров подписал постановление о воз-

врате самозанятым гражданам налога на профессиональный доход, 

уплаченный в 2019 году. Федеральной налоговой службе на эту меру 

поддержки предоставлено 1,6 миллиарда рублей. Помочь самозанятым 

в период пандемии коронавируса распорядился президент. Она будет 

оказана автоматически — без заявлений в налоговую службу и подтвер-

ждающих документов. Деньги поступят на банковскую карту, указан-

ную в приложении «Мой налог».
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27 ИЮНЯ — ВСЕРОССИЙСКИЙ ВЫПУСКНОЙ

Минпросвещения рекомендовало всем регионам провести 

27 июня праздники для выпускников школ 2019—2020 учеб-

ного года. 

— Центральным мероприятием станет общефедеральный 

«Выпускной вечер». Он охватит все регионы страны, а в фи-

нальную часть программы войдет фестиваль «Алые паруса», 

— рассказали в пресс-службе минпросвещения. — В 2020 

году около 700 тысяч школьников заканчивают 11-е классы.

При этом в ведомстве подчеркнули: для защиты здоровья 

учащихся и педагогов большинство мероприятий 27 июня 

пройдут в онлайн-режиме. Но в регионах, вышедших к 27 

июня на третий этап снятия ограничений, праздники могут 

пройти и очно. Опять же — в строгом соответствии с предпи-

саниями Роспотребнадзора. Кроме того, проведение очных 

выпускных возможно и после ЕГЭ. Последний день сдачи 

ЕГЭ назначен на 8 августа.

— Выпускной бал — прекрасная традиция, которая объединя-

ет 11-классников, их родителей и педагогов, — рассказал ми-

нистр просвещения РФ Сергей Кравцов. — Теплые эмоции, 

добрые слова, счастливые моменты — воспоминания, кото-

рые будут давать силы, греть всю жизнь и воодушевлять. Мы 

обязаны сохранить эту традицию для ребят.

По словам министра, при этом, к сожалению, в большинстве 

регионов еще сохраняется опасная эпидемиологическая си-

туация. Ни в коем случае нельзя допустить, чтобы этот празд-

ник омрачился заболеванием кого-то из детей или учителей.

— Мы заботимся о детях, воспитываем их и учим принимать 

ответственные решения, учим безопасной жизни. И сейчас 

мы как раз показываем пример, как это делать: оценив ситуа-

цию, рекомендуем в июне отметить выпускной онлайн, а в 

начале осени отпраздновать традиционно в более живом и 

тесном формате, — рассказал Сергей Кравцов. — Согласитесь, 

важнее дух праздника, чем его формальная дата. Из-за нее не 

стоит рисковать здоровьем.

ТЕХНОЛОГИИ 

Представлены чипы 
для нового стандарта Wi-Fi

Шестой 
на проводе

Иван Черноусов

Американская компания Qualcomm, специализирую-
щаяся на производстве Wi-Fi  и Bluetooth-модулей для 
подавляющего большинства мобильных устройств, по-
казала новое поколение чипов. Они способны работать 
в новом диапазоне частот — 6 ГГц. Что это означает для 
пользователей и когда следует ждать устройств с более 
быстрым Wi-Fi?

«Wi-Fi 6E — дополнительный диапазон частот, кото-
рый доступен сегодня только в Америке, — говорит Эль-
дар Муртазин, аналитик Mobile Research Group.— 
Qualcomm обещает в конце года начать поставки чип-
сетов под этот диа-
пазон — соответст-
венно появятся ан-
тенны, чипсеты, ро-
утеры — как про-
мышленные ком-
мерческие, так и по-
требительские. В 
2021 году мы уви-
дим такие устройст-
ва. В первую оче-
редь они ориентированы на домашний рынок США: я 
думаю, что мы увидим Wi-Fi 6E в следующем поколе-
нии iPhone, которые выходят в этом году. Для других 
стран, наверное, он не нужен, во всяком случае пока».

Аналитик считает, что стоимость таких модулей бу-
дет выше уже существующих: «Поэтому мы и говорим 
о том, что в отсутствие открытых диапазонов со сторо-
ны регулятора для большинства стран их не будут ста-
вить либо их будут ставить только в самые дорогие мо-
дели, если говорить про смартфоны, — продолжает 
Муртазин. — Если говорить про роутеры, то модели, 
поддерживающие Wi-Fi 6 по умолчанию, будут рабо-
тать на  частоте 6 ГГц, но только топовые. Частота 6 ГГц 
будет закрыта для использования в России. Исходя из 
того, как это происходит, стандартизация займет не-
сколько лет».

Эксперт полагает, что данная технология важна в 
первую очередь для США: «Wi-Fi 6E рассматривается 
многими американскими корпорациями и компания-
ми как частичная замена 5G, конкурирующая техноло-
гия. Благодаря ей получится в промышленном масшта-
бе обеспечить связью стадионы».

Муртазин уверен, что использовать Wi-Fi 6E дешев-
ле, чем строить сети 5G: «В 5G в США есть очень боль-
шой «зазор» по сравнению с остальным миром, в част-
ности с Китаем. Именно поэтому им нужна конкуриру-
ющая альтернативная технология. В качестве такой 
«замены» Wi-Fi 6E и следует воспринимать».   

Знай свое рабочее место

 «В Трудовом кодексе 
есть две группы уволь-
нений: по инициативе 

работника и по инициативе ра-
ботодателя. На 2020 год факти-
чески осталась одна группа: по 
инициативе работника, — гово-
рит Иванова-Швец. — Правда, 
остается право у работодателя 
уволить за нарушение трудовой 
дисциплины. Есть еще возмож-
ность уволить по соглашению 
сторон, когда договариваются 
две стороны. И если увольнение 
по собственному желанию не 
предусматривает никаких вы-
плат сотруднику, то увольнение 
по соглашению сторон, как пра-
вило, сопровождается выплатой 
определенного выходного посо-
бия для работника. Но, учиты-
вая сложное финансовое поло-
жение предприятий и организа-
ций во время вынужденного 
простоя, на большой размер та-
кого пособия работнику вряд ли 
стоит надеяться». 
Однако эксперт напоминает, 
что нередки случаи, когда ра-
ботник под давлением работо-
дателя пишет заявление по соб-
ственному желанию. «По стати-
стике только 10% работников 
возмущаются и защищают свои 
права. Профсоюзов ведь в боль-
шинстве компаний нет. Вопрос с 
принуждением к увольнению 
пока никак не отрегулирован», 
— добавляет эксперт. 

Есть одно послабление для 
работодателей — это возмож-
ность переводить работника в 
случае производственной необ-

ходимости сроком до трех меся-
цев, а не одного, как сейчас, на 
другую работу внутри предпри-
ятия или организации. При 
этом перевод на работу, требу-
ющую более низкой квалифика-
ции, допускается только с пись-
менного согласия работника. 
Оплата труда работника произ-
водится по выполняемой рабо-
те, но не ниже среднего заработ-
ка по прежней работе. «Получа-
ется, что работодателю предла-
гается максимально сохранить 
рабочие места — не сокращать, 
не увольнять, только переме-
щай внутри, но штат сохрани», 
— отмечает Иванова-Швец.

В случае сокращения чи-
сленности или штата работни-
ков, если истекает срок уведом-
ления в период действия огра-
ничительных мероприятий, 
увольнение производится в 
ближайший следующий за 
окончанием данного периода 
рабочий день.

Нельзя будет не платить зар-
плату. При сохранении зарпла-
ты в период действия ограничи-
тельных мер (нерабочие дни) ее 

размер должен соответствовать 
тому, который работник полу-
чил бы, если бы отработал эти 
дни полностью. К тому же зар-
плату нельзя будет задержи-
вать, ссылаясь на особые усло-
вия. Чтобы люди могли ее вовре-
мя получить, сотрудники отде-
лов кадров и бухгалтерии долж-
ны приезжать на работу и во-
время производить начисления 
и расчет с сотрудниками. Прав-
да, как отмечает доцент РЭУ им. 
Плеханова Фарида Мирзабалае-
ва, не учитывается дополни-
тельная интенсивность и напря-
женность труда, которая воз-
никнет в особых условиях. У 
учителей и преподавателей, на-
пример, возрастают затраты на 
консультации, подготовку и 
проверку работ школьников и 
студентов и т.д.

Уточняется и порядок пере-
вода на удаленную работу. Ра-
ботника могут отправить на 
удаленку, но только при нали-
чии технических и организаци-
онных возможностей для вы-
полнения соответствующей ра-
боты. В приоритетном порядке 

на работу в удаленном режиме 
переводятся беременные жен-
щины, родители с малолетними 
детьми, инвалиды.

Для изменения режимов ра-
бочего времени издается соот-
ветствующий приказ работода-
теля, в котором отражается вре-
мя начала и окончания работы, 
продолжительность рабочего 
дня и другие (при необходимо-
сти) условия. Если необходимо 
совмещать удаленку и работу в 
офисе, то составляется график 
работы и данное условие отра-
жается в приказе о переходе на 
удаленную работу, с которым 
необходимо ознакомить работ-
ника под роспись. Заработная 
плата в период удаленного ре-
жима работы при сохранении 
обязанностей, которые возло-
жены на работника, не умень-
шается. 

Важный момент о предостав-
лении отпусков. В случае предо-

ставления ежегодного оплачи-
ваемого отпуска вне утвержден-
ного графика отпусков оплата 
производится в срок, устанав-
ливаемый по соглашению сто-
рон. Если отпуск пришелся на 
нерабочие дни, то он продле-
ваться не будет. Но по соглаше-
нию сторон его можно перене-
сти на другое удобное работни-
ку время. Временная нетрудо-
способность в связи с каранти-
ном не является основанием для 
продления или перенесения от-
пуска. 

«Представленные правила 
регулирования трудовых отно-
шений — это еще несколько ша-
гов в сторону защиты прав ра-
ботников и несколько шагов для 
ограничения действий работо-
дателей», — констатирует Ива-
нова-Швец.  

Работника могут отправить на уда-
ленку, но  при наличии технических 
возможностей.

А К Ц Е Н Т

Работодатели теперь не смогут 
задерживать работникам 
выплату зарплаты, 
ссылаясь на «особые условия»

Использовать 
Wi-Fi 6E дешевле, 
чем строить 
сети 5G

Вирус, уходи

Несмотря на то что 
у лекарства японские 
«корни», российский 

«Авифавир» — стопроцентно 
наш, он лишь повторяет форму-
лу «фавипиравира», но создан 
с нуля, и, что важно, фармсуб-
станция для него тоже своя, 
синтезированная в России. Это 
значит, что при его производст-
ве мы не будем зависеть от за-
рубежных поставщиков сырья.
«Это не только первый антиви-
русный препарат, зарегистри-
рованный против коронавиру-
са в России, но и, возможно, са-
мое многообещающее лекарст-
во против COVID-19 в мире. Он 
был разработан и протестиро-
ван в ходе клинических испыта-
ний в ведущих российских кли-
никах в рекордные сроки, и это 
позволило ему стать первым за-
регистрированным средством 
на основе «фавипиравира» 
в мире», — сказал глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. 

Р о с с и й с к о е  л е к а р с т в о 
успешно борется с новой ин-
фекцией: в среднем уже на чет-
вертые сутки после начала его 
приема вирус элиминируется 
(«уходит»)из организма боль-
ного, тогда как в контрольной 
группе пациентов этот процесс 
занимал вдвое больше времени. 
«В ходе клинических испыта-
ний препарат продемонстриро-
вал возможности значительно-
го повышения эффективности 
терапии пациентов с COVID-19. 
Быстро нормализовалась тем-
пература, вирус элиминировал, 
а побочные эффекты отсутство-
вали. Все это внушает большой 
оптимизм в отношении массо-
вого использования лекарст-
ва, — сказала главный исследо-
ватель МНОЦ МГУ им. Ломо-
носова Елена Павликова. — 
Было очень приятно наблюдать, 

как с помощью нового лекарст-
ва организм пациентов в счита-
ные дни справлялся с инфек-
цией».

В Японии также продолжают 
испытания лекарства, там пла-
нировали зарегистрировать но-
вые показания «фавипирави-
ра» в середине мая. Но несколь-
ко дней назад стало известно: 
японский минздрав решил пока 
притормозить. Причина — про-
межуточный отчет о клиниче-
ских исследованиях, по мне-
нию специальной комиссии, не 
показал явной эффективности 
препарата, — сообщило агентст-
во Kyodo со ссылкой на мини-
стра здравоохранения Японии 
Катсунобу Като. «Мы продол-
жим клинические испытания 
препарата в июне и в дальней-
шем. В нашей политике не будет 
никаких изменений для бы-
строго одобрения препарата, 
если его эффективность против 
коронавируса будет подтвер-
ждена», — цитирует агентство 
выступление главы японского 
минздрава.

Российские производители 
решение японцев не комменти-
руют. Исследования в Японии 
будут продолжаться, и компа-
ния-производитель рассчиты-
вает на их удачный итоговый 
результат, уже сейчас увеличив 
производство лекарства, чтобы 
создать его запас для более ши-
рокого применения.

У нас же пока произведено 
18 тысяч упаковок российского 
лекарства. При этом в июне 
в медцентры планируется на-
править уже 60 тысяч упако-
вок. Производственные мощно-
сти позволяют выпускать 720 
тысяч упаковок в год, и, как 
уверяют производители, при 
необходимости этот объем мо-
жет быть удвоен.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пенсионный стаж медицинских работников всех категорий, работаю-

щих с зараженными коронавирусом пациентами, в 2020 году будет фор-

мироваться из расчета один день за три, сообщили в пресс-службе мин-

труда. Такая норма содержится в проекте постановления правительства, 

который сейчас разрабатывает ведомство. Документ подготовлен по по-

ручению президента.

«День работы с пациентами с COVID-19 в стационарных и амбулаторных 

медицинских учреждениях, а также в подразделениях скорой помощи в 

2020 году будет учитываться как три дня, — сказал замминистра труда и 

социальной защиты Андрей Пудов. — Так, фельдшер скорой помощи, в 

течение 2 месяцев выезжающий на вызовы к больным с коронавиру-

сной инфекцией, «заработает» спецстаж в полгода».

Подготовил Алексей Дуэль
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Брат? 
Садись за парту

Среди них, кроме, собственно, заявления: ори-
гинал свидетельства о рождении или документ, 
подтверждающий родство заявителя; оригинал 

документа, удостоверяющего личность гражданина. 
Кроме того, понадобится документ, подтверждающий 
установление опеки или попечительства (при необходи-
мости); свидетельство о регистрации гражданина или 
ребенка по месту жительства или по месту пребывания 
на закрепленной территории; справка с места работы 
родителей ребенка (в случае внеочередного или первоо-
чередного приема на обучение); копия заключения пси-
холого-медико-педагогической комиссии (при нали-
чии). Зачислить малыша в первый класс должны в тече-
ние 7 дней после приема всех документов.

Администрация школы может отказать в приеме де-
тей, проживающих на закрепленной территории, только 
если не осталось свободных мест. Если это произошло, 
сразу обращайтесь в органы местного самоуправления. 
Там предоставят информацию о наличии свободных 
мест в близлежащих школах и помогут решить вопрос с 
устройством. 

Как пояснили в министерстве просвещения, новый 
документ закрепляет уже действующую законодатель-
ную норму — преимущественный прием братьев и сестер 
в одну образовательную организацию. Отдать ребенка в 
школу, где учатся его брат или сестра, родители смогут в 
самые ранние сроки — с открытия записи в первый класс. 

— Преимущественный прием братьев и сестер, утвер-
жденный президентом, — это очень важная норма ком-
форта и удобства образовательной среды для семьи. Эту 
норму мы еще раз закрепляем в рамках порядка приема 
в образовательные организации, — рассказал министр 
просвещения Сергей Кравцов. — Также проект содержит 
перечень необходимых документов и сроки начала при-
ема. После прохождения необходимых процедур поря-
док вступит в силу и будет действовать уже с нового 
учебного года. При этом преимущественным правом за-
писать ребенка в школу, где учатся его брат или сестра, 
родители могут воспользоваться уже сейчас. 
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НАКАЖУТ 
НАПОЛОВИНУ

Например, не будет 
возможности запла-
тить со скидкой за по-

вторный проезд на запрещаю-
щий сигнал светофора. Но и се-
годня это нарушение не попада-
ет под дисконт. В качестве же 
общего правила, то есть для 
всех статей, кроме попавших 
под исключение, предлагается 
установить возможность опла-
ты с 50-процентной скидкой в 
течение 20 дней с момента вы-
несения постановления по делу.

«При этом сохраняется воз-
можность восстановления сро-
ка уплаты наложенного адми-
нистративного штрафа с 
50-процентной скидкой, если 
копия постановления о назна-
чении административного 
штрафа, направленная лицу по 
почте заказным почтовым от-
правлением, поступила в его 
адрес после истечения двадцати 
дней со дня вынесения такого 
постановления», — пояснили в 
минюсте. В Федеральной служ-
бе судебных приставов полага-
ют, что предлагаемые измене-
ния приведут к сокращению ко-
личества административных 
штрафов, для взыскания кото-
рых необходимо применение 
мер принудительного характе-
ра. Проше говоря: люди чаще 
станут платить самостоятельно.

«Такая возможность для от-
дельных категорий штрафов 
ГИБДД уже предусмотрена дей-
ствующим законодательством и 
является востребованной авто-
мобилистами. С момента ее вве-
дения все больше граждан опла-
чивают штрафы добровольно в 
короткие сроки, что способст-
вует реализации на практике 
принципа неотвратимости ад-
министративного наказания, 
формированию ответственного 
и правомерного поведения гра-
ждан», — пояснили в ведомстве.

Размеры штрафов и сроки 
давности привлечения к адми-
нистративной ответственности 
в проекте нового КоАП увели-
чиваться не будут. 

«В законопроекте решено 
сохранить размеры админи-
стративных штрафов в преде-
лах, в целом не превышающих 
установленные в настоящее 
время КоАП», — подчеркнули в 
ведомстве.

За парковку на газонах пред-
лагается ввести штрафы от 1,5 
до 4 тысяч рублей, а в случае 
фиксации этих административ-
ных правонарушений в порядке 
будет предусмотрена твердая 
сумма штрафа: 2 тысячи рублей. 

Такие санкции предусмотре-
ны в главе, наказывающей за 
различные нарушения правил 
благоустройства территории 
муниципальных образований.

За мойку машины в неполо-
женном месте водитель запла-
тит от 1 до 2 тысяч рублей. На-
казываться будет и остановка 
на детских и спортивных пло-
щадках: штраф от 2 до 5 тысяч 
рублей.

«Установление администра-
тивной ответственности за на-
рушение правил благоустрой-
ства на федеральном уровне по-
зволит унифицировать дейст-
вующие составы администра-
тивных правонарушений в дан-
ной сфере», — подчеркнули в 
минюсте. 

Кстати, инициировала пред-
ложение внести такую главу в 
новый КоАП первый зампред 
комитета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Ирина Рукавиш-
никова.

Также в ближайшее время на 
обсуждение будет вынесен про-
ект Процессуального КоАП. В 
частности, предлагается гаран-
тировать гражданину, которо-
му грозит административный 
арест, право на бесплатного ад-
воката. Процедура предполага-
ется аналогичной, как в уголов-
ных делах. В таком случае адво-
ката мог бы получить, напри-
мер, водитель, которого обви-
няют в оставлении места ДТП.

Норма предполагает обяза-
тельное участие адвоката в де-
лах об административных пра-
вонарушениях по статьям, где 
одной из санкций предусмотре-
но 15 суток. Если у человека нет 
защитника, адвоката предоста-
вит государство.

«О необходимости обяза-
тельного участия адвоката в 
случаях применения к гражда-
нам административного задер-
жания говорили давно. Это об-
щемировая практика и четко 
выраженная позиция Европей-
ского суда», — сказал «РГ» вице-
президент Федеральной палаты 
адвокатов Михаил Толчеев.  
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За парковку 
на газоне автолю-
битель заплатит 
штраф от полуто-
ра до четырех 
тысяч рублей

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

Н
ачало лета на Кубани 
принято встречать фей-
ерверками и карнавала-

ми. В этом году все по-другому. 
Даже знаменитый карнавал в 
Геленджике пройдет в виртуаль-
ном режиме, а путь на пляжи ку-
рортнику пока заказан. Вопрос 
об их открытии будет решаться 
на этой неделе. 

Курортный сезон, стоит от-
метить, стартовал не для всех 
многочисленных отелей и гости-
ниц, а только для 201 санатория 
и профилактория с медицин-
ской лицензией. В минувшую 
субботу их перечень утвердили 
в региональном министерстве 
курортов, туризма и олимпий-
ского наследия. В нем здравни-
цы, расположенные не только на 
Черноморском побережье, но и 
в других муниципалитетах края, 
богатых целебными источника-

ми — в Горячем Ключе, Ейском, 
Мостовском, Темрюкском, Ап-
шеронском, Каневском, Белоре-
ченском, Лабинском, Славян-
ском районах края и даже в сто-
лице Кубани Краснодаре. 

Однако в первый день лета 
по разным причинам далеко не 
все из них начнут принимать 
отдыхающих. Так, из 67 оздоро-
вительных комплексов Анапы 
1 июня откроются только шесть 
санаториев, а чуть позже еще 
11. Остальные пока решили по-
временить. В Сочи настроены 
более оптимистично: из 80 
здешних здравниц, имеющих 
медицинскую лицензию, с 
1 июня планируют открыться 
34, с 8 по 20 июня — 13, с 1 
июля — 18. Дата открытия еще 
15 ведомственных санаториев 
будет определена позже. 

Путевка в санаторий — те-
перь пропуск на отдых. У курор-
тников также попросят две 
справки — об отсутствии коро-
навируса и о том, что в течение 

как минимум 14 дней он не 
имел контактов с больными. 
Все эти требования подробно 
изложены в памятке для курор-
тников. 

А вот пляжи, в том числе са-
мих санаториев, и набережные 
пока будут оставаться закры-
тыми.  Принимать на отдых де-
тей, по словам губернатора Ве-
ниамина Кондратьева,  регион 
пока не готов. Как утверждают 
руководители санаториев, сто-
имость путевок в ближайшие 
месяцы повышать не будут.  

ОТДЫХ-2020 Сегодня в Краснодарском крае 
стартовал курортный сезон

Курортная волна

А как в Крыму?

В Республике Крым старт тури-

стического сезона разбили на не-

сколько этапов. Для гостей из 

других регионов России полуо-

стров останется закрытым как 

минимум до июля. С 1 июня ре-

сторанам и кафе разрешили от-

крыть террасы на открытом воз-

духе, а при благополучном эпиде-

миологическом сценарии с 15 

июня санатории с медицинскими 

лицензиями смогут принимать 

только отдыхающих с крымской 

пропиской.

В Севастополе же 1 июня зарабо-

тали летние площадки кафе и ре-

стораны, сняты ограничения на 

посещение парков и набереж-

ных, разрешены морские прогул-

ки, открываются фитнес-центры 

и спортивные клубы, а с 15 июня 

разрешено бронирование гости-

ниц.

Подготовили Илья Изотов 
и Юлия Крымова Черноморские пляжи пока пустынны. Сегодня они доступны лишь для 

отдыхающих открытых санаториев.
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КОСМОС Новый американский корабль Crew Dragon 
впервые привез на  МКС астронавтов

На частном слове 

КУЛЬТУРА Русский музей снимает ограничения. Первым стал филиал в Испании

Когда придет лето в Летний сад?

Наталия Ячменникова

С
обытие? Безусловно. 
Вчера к МКС прича-
лил  новый амери-
канский пилотируе-
мый корабль Crew 
Dragon, сделанный 
Илоном Маском. 
Впервые — с экипа-
жем. На борту астро-

навты — 53-летний Даглас Харли 
и 49-летний Роберт Бенкен. 
Стыковка состоялась через 19 
часов после старта с космодро-
ма на мысе Канаверал.  

Примерно за 40 минут до 
«причала» астронавты опробо-
вали ручную систему управле-
ния кораблем. Но в 176 метрах 
от МКС снова перевели Crew 
Dragon в автоматический ре-
жим. И автоматика все сделала 
безукоризненно.  «Стыковка 
подтверждена в 10.17 по време-
ни Восточного побережья 
(17.11 мск)», — сообщил веду-
щий трансляции, уточнив, что 
космическая станция в этот мо-
мент находилась над Северным 
Китаем и Монголией.

Впервые за последние почти 
десять лет США отправили сво-
их астронавтов из своего космо-
порта, на своем корабле. И впер-
вые в мировой космонавтике 
люди полетели в космос на бор-
ту аппарата, который создан 
частной компанией. 

Полет испытательный. Про-
веряется все и вся. Однако Маск 
не был бы Маском, если бы не 
подкинул яркую изюминку: не-
обычные белые скафандры эки-
пажа. Говорят, их внешним об-
ликом занимался дизайнер ко-
стюмов для фильмов о суперге-
роях. Вообще в корабле много 
всего непривычного: вместо 
многочисленных выключателей 
на приборной доске — тач-скри-
ны, сиденья — как в гоночных ав-
томобилях. Весь интерьер в чер-
но-белых тонах. 

Сколько продлится миссия? 
Срок до 110 суток. Херли и Бен-
кен, прибыв на МКС, станут 
полноценными членами экипа-
жа станции. Будут работать вме-
сте с находящимся сейчас на ор-
бите Крисом Кэссиди, Анатоли-
ем Иванишиным и Иваном Ваг-
нером. И если все пройдет как 
надо, можно не сомневаться: от-
крывается совершенно новая 
космическая страница.

После того как в 2011 году 
американские челноки оконча-
тельно встали на прикол, зару-
бежные астронавты летали на 
орбиту только на «Союзах».  
Понятно, что переживали аме-

риканцы, не имея возможности 
самостоятельно доставлять лю-
дей на МКС. Возобновление пи-
лотируемых полетов стало для 
них делом чести и националь-
ной гордости. Чтобы вернуть 
все на круги своя, НАСА сделало 
ход конем: привлекло для раз-
работки новых кораблей част-
ников. Контракты были заклю-
чены с SpaceX и Boeing, которые 
создают соответственно кора-
бли Crew Dragon и Starliner. Но 
технических проблем оказа-
лось выше крыши. Поэтому пер-
вый беспилотный полет на МКС 
корабль Маска совершил лишь в 
марте прошлого года.  

Перед полетом Роберт Бен-
кен поделился с журналистами: 

он и Даг Херли считают, что по-
лет Crew Dragon будет громче 
полетов на челноках Space 
Shuttle, а посадка на воду — бо-
лее мягкой, чем приземление на 
«Союзе». Сами испытатели вос-
хищены суперсовременным 
программным обеспечением 
нового корабля. «На шаттле, с 
его тысячами кнопок и рукоя-
ток управления, астронавтам 
приходилось нелегко и всегда 
была опасность нажать в какой-
то момент не ту кнопку, — объя-
снял Бенкен. — Crew Dragon на-
много лучше автоматизиро-
ван». Замечу, эти астронавты 
станут первыми за долгое вре-
мя, кто при возвращении будет 
приводняться в океан. 

Новый корабль вызывает 
пристальнейшее внимание спе-
циалистов по обе стороны океа-
на. «У нас большой интерес и к 
технической стороне этого 
дела, поскольку мы ведем рабо-
ту по обновлению своих кора-
блей, по созданию своего кора-
бля «Орел», по закладке основы 
для еще одного корабля, кото-
рый должен будет обеспечивать 
низкие орбиты, на которых ле-
тает и МКС. Здесь у нас интерес 
в том, чтобы появилась альтер-
натива», — сказал глава Роскос-
моса Дмитрий Рогозин в эфире 
радиостанции «Комсомольская 
правда».  Космос не прощает 
ошибок.  Должно быть техниче-
ское резервирование всего: 
стартовых столов, ракет, кора-
блей. 

Не исключено, что наши кос-
монавты могут начать летать к 
МКС на американских бортах. 
Астронавты в этом случае про-
должат по обмену летать на рос-
сийских.  В свое время первым 
россиянином, который совер-
шил полет на шаттле «Дискаве-
ри», стал космонавт Сергей Кри-
калев, ныне исполнительный ди-

ректор по пилотируемым косми-
ческим программам Роскосмоса. 
Однажды Крикалеву задали во-
прос: тяжело ли ему было в том 
полете? Все-таки непривычная 
обстановка, совершенно другая 
техника, чужой язык… Ответ 
был неожиданным: «Так ведь и 
им было непросто!»

По мнению экспертов, успеш-
ный полет корабля Маска будет 
означать конец монополии Рос-
сии, которая оставалась единст-
венной страной — участницей 

программы МКС, способной воз-
ить экипажи на орбиту. По дан-
ным НАСА, с 2006 года США при-
обрели у России 72 места в кора-
блях «Союз» на сумму более 4 
млрд долларов. За это время сто-
имость полета для астронавтов 
возросла с 20 до 90 млн долларов.  
Как подчеркнул Сергей Крика-
лев, успех миссии Crew Dragon 
даст дополнительные возможно-
сти, которые пойдут на пользу 
всей международной пилотируе-
мой программе.  

Астронавты Даглас Харли и Роберт Бенкен восхищены суперсовременным программным обеспечением Crew Dragon. Длина корабля-капсулы — 8,1 м, диаметр — 4 м, 
герметичный объем — 9,3 куб. м, полезная нагрузка — 6000 кг. 

А К Ц Е Н Т

Экипаж Crew Dragon одет в необычные 
белые скафандры. Говорят, их внешним 
обликом занимался дизайнер костюмов 
для фильмов о супергероях  

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Ф
илиал Русского музея в 
Малаге открыл выставки 
«Андрей Тарковский. Ху-

дожник пространства» и «Пла-
кат немого кино в России». Оба 
эти события, приуроченные к 
пятилетию работы филиала в 
Малаге, прошли без пышных 
торжеств, прессы и в отсутствие 
представителей Русского музея.

— Но радует уже то, что уда-
лось открыть две из запланиро-
ванных выставок, — рассказал ге-
неральный директор Русского 
музея Владимир Гусев. — Их под-
готовка проходила в режиме 
online под руководством курато-
ров — Евгении Петровой и Йозе-
фа Киблицкого. Третья выставка 
— «Реализм в России: вчера и се-
годня» — откроется позднее.

Выставка вобрала в себя фо-
тографии, которые запечатлели 
процесс работы Тарковского над 
его фильмами. 

На выставке «Плакат немо-
го кино в России» показано 100 
произведений эпохи немого 
кино. Первые опыты русского 
киноплаката зародились в 
1910-е годы, и афиши, рекла-
мировавшие фильмы, стали не-
отъемлемой частью городских 
улиц. Выставку сопровождает 
показ лучших фильмов 1920-х 
годов, предоставленных Госу-
дарственным центральным му-
зеем кино (Москва).

Что касается открытия са-
мого Русского музея, то Влади-
мир Гусев считает, торопиться 
с этим не следует.

— Пока у нас есть только ре-
комендации Роспотребнадзо-
ра, регламентирующие поря-
док посещений, — рассказал он. 
— Но давайте вдумаемся: что 
значит «тотальная дезинфек-
ция»? Мы что, полотна Айва-
зовского и Брюллова будем са-
нитайзерами поливать? Или 
соблюдение социальной ди-
станции… Как ее обеспечить в 
наших условиях?.. 

Именно поэтому открытие 
своих сокровищ Русский музей 
планирует начать с парков: 
Михайловского и Летнего сада.

В день своего рождения, 27 
мая, Русский музей открыл на 
своем сайте новую онлайн-про-
грамму «Сады просвещения». 
К слову, за последние месяцы 
музей посетили более 15 мил-
лионов человек, здесь ежеднев-
но проходит 99 онлайн-сеансов 
— лекции, виртуальные экскур-
сии, викторины. Так что «выход 
в реал» Русский музей начнет 
со своих зеленых зон, тщатель-
но подготовив и себя, и публи-
ку. В частности, «Сады просве-
щения» станут одним из разде-
лов большой программы «Сады 
и парки Русского музея», кото-
рая войдет в общероссийский 
проект «Дубрава Петра Вели-
кого». 

Называть точную дату от-
крытия Летнего сада директор 
Русского музея не стал, однако 
заверил: вход в него по-прежне-
му останется свободным.  

Данные о заболевших

За последние сутки в России под-

тверждено 9268  новых случая 

коронавируса в 84 регионах, со-

общает Роспотребнадзор. Всего 

по состоянию на воскресенье, 31 

мая, в России зарегистрировано 

405 843  случая коронавируса в 

85 регионах. Всего зафиксирова-

но 4693 летальных исхода, вы-

здоровели 171 883 человека. 

ХРОНИКА

В ПЕТЕРБУРГЕ  — ПОСЛАБЛЕНИЯ 
С 1 июня в Санкт-Петербурге не будут штрафовать за отсут-

ствие масок и перчаток на улице, но городские власти на-

стоятельно рекомендуют их использовать при любом выхо-

де из дома. Индивидуальные средства защиты по-прежнему 

обязательны на остановках, в общественном транспорте, 

магазинах, МФЦ, на вокзалах и в аэропортах. С 1 июня  вос-

станавливается действие льготных проездных, которые 

были заморожены на период самоизоляции, возобновляет-

ся работа юрфирм и нотариальных контор по предваритель-

ной записи. Кроме того, можно посещать кладбища.

ОГРАНИЧЕНИЯ СНИМУТ 

НЕ ОДНОМОМЕНТНО 
Ограничения из-за коронавируса в России не будут сняты 

одномоментно, заявила глава Роспотребнадзора Анна По-

пова в эфире телеканала «Россия 24». Регионы станут выхо-

дить из режима ограничений в разное время, в зависимости 

от ситуации,  пояснила она. Глава Роспотребнадзора выра-

зила надежду, что этот процесс будет успешным. Количест-

во регионов, где снижается коэффициент распространения 

инфекции, растет с каждым днем,  добавила она. 

РАСХОДЫ НА МАСКИ ВОЗМЕСТЯТ 
Минтруд предложил возмещать компаниям расходы на 

приобретение масок, перчаток, санитайзеров и тестов на 

коронавирус, сообщили в пресс-службе министерства. На 

эти цели предполагается направить средства Фонда соци-

ального страхования. Размер компенсации не может пре-

вышать сумму 20% страховых отчислений предприятия за 

2019 год. 

ОТЕЛЯМ ДАДУТ ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ   
С 1 июня санатории и отели начнут получать кредиты на воз-

обновление деятельности и выплаты зарплаты сотрудников 

в рамках стартующей новой программы поддержки бизнеса, 

сообщили в министерстве экономического развития. Уже 

определены первые санатории и отели, которые воспользу-

ются программой.  Отбор в новую программу кредитования 

прошли 19 банков. По заключенным минэкономразвития с 
банками соглашениям бизнесу будут выданы кредиты по 

ставке 2% на общую сумму в 200 млрд рублей.

ТРАМП ПОКИНУЛ ВОЗ  
Президент США Дональд Трамп заявил, что страна прекра-

щает отношения со Всемирной организацией здравоохра-

нения (ВОЗ), так как организация «отказалась проводить 

требуемые реформы». Ранее Трамп заявил о фактах неудач-

ного реагирования организации на пандемию COVID-19. 

США ежегодно выделяли ВОЗ около 450 миллионов долла-

ров. По словам американского лидера, США «перенаправят 

эти средства всему миру на срочные нужды здравоохране-

ния».

В ХРАМЫ ПУСТЯТ В МАСКЕ
Храмы, мечети, синагоги и другие религиозные учреждения 

будут открываться в три этапа. Участие в богослужениях на 

всех этапах рекомендуется ограничить для людей, старше 65 

лет, а также страдающих хроническими заболеваниями, со-

общил «Интерфакс» со ссылкой на рекомендации, подготов-

ленные Роспотребнадзором. Прихожане должны носить ма-

ски, а священослужителям рекомендовано надевать их во 

время исповеди. Кроме того, будет действовать требование 

социального дистанцирования не менее 1,5 метра между 

людьми в помещениях и на территории религиозных органи-

заций. Помещения нужно регулярно проветрить и обрабаты-

вать антисептиками.

RENAULT СОКРАТИТ РАБОЧИЕ МЕСТА 
Французская автомобилестроительная корпорация Renault 

сократит 15 тысяч рабочих мест по всему миру, в том числе 

4,6 тысячи во Франции, сообщили в компании.  Сокраще-

ние рабочих мест, как ожидается, будет происходить не за 

счет увольнений, а за счет выходящих на пенсию сотрудни-

ков, перевода на другие должности внутри компании и пе-

реквалификации.

ОБЕЗЬЯНЫ ПОХИТИЛИ ПРОБЫ 

В Индии обезьяны похитили пробы крови пациентов с ко-

ронавирусом, сообщает агентство Reuters со ссылкой на 

сотрудников колледжа в городе Мератх в штате Уттар-Пра-

деш. Как уточняется, дикие макаки напали на лаборанта и 

сбежали. Теперь местные жители опасаются, что обезьяны 

разбили пробирки и стали разносчиками инфекции. 

Подготовили Евгений Гайва, Вера Черенева

Как выяснили ученые, животные могут заразиться коронави-
русом от человека, а вот доказательств обратного нет. 

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Ц И Т А Т А

Анна Попова,  
руководитель Роспотребнадзора 
о ношении масок на пляже : 
«Маски на пляже мы не предлагали и не 
предлагаем, а вот расстояние между 
отдыхающими для людей, не связанных 
между собой семейными отношениями, — да, 
должна быть социальная дистанция, это 
обязательно и на пляже тоже» 

В Европе начинает потихоньку 

оживать музейная жизнь. Лувр 

и Прадо пока остаются закры-

тыми «до особого уведомле-

ния», зато афинский Акрополь 

и Помпеи уже начали прини-

мать гостей, хотя и с ограниче-

ниями. С 1 июня открывают, а 

точнее, приоткрывают двери 

Музеи Ватикана: попасть мож-

но будет не на всю территорию 

комплекса и только по онлайн-

билетам. Наконец, шаг за ша-

гом возобновляют работу Гале-

реи Уффици во Флоренции — 

одном из крупнейших художе-

ственных собраний не только в 

Европе, но и в мире. Основное 

здание, которое хранит тысячи 

шедевров, включая «Весну» и 

«Рождение Венеры» Боттичел-

ли, откроется 3 июня, как раз в 

этот день Италия планирует 

снять ограничения на въезд для 

соседей по ЕС. В разгар приго-

товлений «РГ» дозвонилась до 

директора Галерей, немецкого 

искусствоведа Айке Шмидта. 

Как будет выглядеть поход в 

храм искусства на фоне панде-

мии, в каких странах музеи 

сильнее всего пострадали от 

«короны» и захочет ли челове-

чество возвращаться от вирту-

альных выставок к «живым» 

картинам — об этом господин 

Шмидт рассказал в интервью 

«РГ».

— Галереи Уффици ушли на каран-
тин 8 марта. Какие чувства вы ис-
пытали, когда музейные залы 
опустели? 
Шмидт |  У меня было немного 

такое чувство, как будто я ока-

зался внутри полотен де Кири-

ко (итальянского художника-

сюрреалиста. — Прим. «РГ»). 

Он изображал пустые про-

странства, заполненные анти-

чными статуями, и при этом ни 

одной живой души вокруг. 

Искусство создавалось для зри-

телей, но эти зрители исчезли. 

Воцарилась тишина, не прино-

сившая умиротворения. Очень 

сильное и очень грустное впе-

чатление! Эту тишину то и дело 

нарушали звуки сирен «скорой 

помощи» под окнами — и так 

продолжалось весь март. К сча-

стью, никто из наших сотрудни-

ков не заболел. Большинство 

мы перевели на удаленную ра-

боту из дома, остались только 

представители службы безопа-

сности, технические специали-

сты и реставраторы, которые 

регулярно совершали обход 

музея. Ну, и конечно, я сам. По-

следние три недели мы усилен-

но готовили Галереи к откры-

тию. Нанесли на полу разметки, 

чтобы посетители могли соблю-

дать дистанцию, установили по-

всюду дезинфекторы с гелем 

для рук, а на входе — сканеры 

для дистанционного измерения 

температуры тела, прямо как в 

аэропортах. Ну, и конечно, об-

щее для всей Италии требова-

ние носить защитные маски в 

общественных местах будет 

действовать и у нас. Кстати, в 

недавно открывшихся Садах 

Боболи (часть музейного ком-

плекса. — Прим. «РГ») тоже 

нельзя гулять без масок. Ита-

льянцы за последние недели к 

ним привыкли, хотя не все. При-

знаюсь, я и сам не до конца при-

вык.

— Как вы думаете, когда Галереи 
Уффици и другие европейские му-
зеи смогут вернуться к прежней 
жизни? И вернутся ли вообще?
Шмидт | Я надеюсь, что придет 

день, когда мы снова сможем 

ходить в музеи без масок, как в 

прежней жизни. Другое дело, 

что и в этой прежней жизни су-

ществовало немало проблем. 

Флоренция, Венеция, Барсело-

на, другие европейские города 

страдали от того, что называют 

«избыточным туризмом». Воз-

можно, в будущем посещения 

музеев станут менее повер-

хностными и более осмыслен-

ными, размеренными. А еще 

эти три месяца мы очень актив-

но работали над цифровыми 

технологиями и надеемся раз-

вивать их дальше.

— Какое будущее ждет музеи, если 
цифровой формат возьмет верх 
над традиционным?
Шмидт | Я думаю, что этого не 

случится. Цифровая реальность 

никогда не заменит музейное 

пространство, даже если будет 

максимально точно его имити-

ровать. Это совершенно раз-

ный опыт восприятия искусст-

ва. Когда мы готовим виртуаль-

ный контент, то рассчитываем, 

что он послужит подспорьем, 

дополнением к походу в музей, 

поможет лучше к нему подгото-

виться. В условиях пандемии 

цифровой формат стал времен-

ной альтернативой реальной 

встрече с картинами. Но полно-

ценной заменой он никогда не 

станет. Нынешний кризис в эко-

номике приговорил к исчезно-

вению, по некоторым оценкам, 

от 10 до 30 процентов музеев в 

зависимости от страны. В США 

почти треть музеев может не от-

крыться после карантина. Фи-

нансовое положение многих 

настолько плачевно, что им при-

ходится увольнять сотрудников 

и распродавать коллекции. Не-

сколько иная ситуация сложи-

лась в Европе, где большинство 

музеев государственные или 

коммунальные. Они все-таки 

могут рассчитывать на дополни-

тельную защиту. 

Беседовала 
Екатерина Забродина

Специально для «Российской газеты» 

ВЕНЕРА В ИНСТАГРАМЕ

Защитные маски пока непременное условие для посетителей выставок.  
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Мнение 

Владимир Бугров, бывший ведущий конструктор по пилоти-
руемым ракетно-космическим комплексам для экспедиции 
на Луну и «Энергия-Буран»:
—  Насколько надежным будет новый корабль? И американцы, и мы в со-

ветское время научились на Земле отрабатывать космическую технику. 

В полетах даже с трагическими последствиями причинами оказывались 

не какие-то серьезные просчеты, а именно досадные «детские болез-

ни». Их предотвращение, к сожалению, мало зависит от количества 

беспилотных запусков. Решение о пилотируемом полете принимается 

на основании анализа всего комплекса наземной и летной отработки. 

Юрий Гагарин полетел после пяти беспилотных запусков, а разрешить 

пилотируемый полет по программе облета Луны на корабле7К-Л1 не ре-

шились после 12 (!) беспилотных запусков.
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В МИРЕ

ТРАМП ИГРАЕТ 
«СЕМЕРКОЙ»
Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп предложил перенести 
очный саммит «Группы семи» на сентябрь после того, 
как представители канцлера ФРГ Ангелы Меркель от-
ветили отказом на приглашение посетить американ-
скую столицу в июне.

Ранее в Вашингтоне высказались за проведение 
этой встречи в режиме видеоконференции, но на ми-
нувшей неделе вновь предложили организовать ее в 
очной форме в Белом доме или более традиционной 
для таких саммитов загородной президентской рези-
денции Кэмп-Дэвид. В Берлине указали, что из-за пан-
демии коронавируса канцлер не может согласиться на 
поездку в Вашингтон. Впрочем, возможно, дело не 
только в коронавирусе, но и в разногласиях по повест-
ке. Как сообщила газета Politico, недавно у Меркель и 
Трампа состоялся насыщенный острыми спорами раз-
говор о НАТО, отношениях с Китаем и газопроводе 
«Северный поток-2».

При этом глава Белого дома удивил журналистов 
планами пригласить на это мероприятие лидеров еще 
нескольких стран, в том числе России, Австралии, Ин-
дии и Южной Кореи. По словам Трампа, он не считает, 
что «семерка» должным образом представляет проис-
ходящее в мире», сам формат является «очень уста-
ревшим».

В этом  Трамп разделил точку зрения Москвы. Ранее 
президент США уже высказывался за восстановление 
формата «восьмерки» с участием России, но глава 
МИД РФ Сергей Лавров замечал, что это объединение 
уже не играет прежней роли. Поэтому далеко не факт, 
что Москве приглашение будет интересно.

Тем более что Трамп явно намерен сделать саммит 
площадкой для навязывания другим своей линии про-
тив Китая, чье отсутствие среди потенциальных 
участников бросается в глаза. Белый дом в последние 
недели все более агрессивно давит на КНР, обостряя и 
без того напряженные отношения двух стран, пыта-
ясь при этом настроить против Пекина и другие госу-
дарства. Косвенно эти планы подтвердила директор 
по стратегическим коммуникациям Белого дома 
Алисса Фарах, заявив, что саммит является «возмож-
ностью собрать традиционных союзников и обсудить 
будущее Китая».  

АРЕСТ НА МИЛЛИАРД

Диана Ковалева

Задержание властями Мальты груза с банкнотами ли-
вийской валюты примерно на 1,1 миллиарда долларов, 
напечатанных российским Гознаком, является нару-
шением норм международного права. В МИДе РФ на-
звали «фальшивыми» заявления Вашингтона, который 
считает динары «контрафактными». Инцидент прои-
зошел еще в сентябре прошлого года, но власти Маль-
ты прокомментировали его только сейчас.

Сегодня в условиях фактического двоевластия в Ли-
вии существует два Центробанка: один в Триполи, где 
базируется Правительство национального согласия 
(ПНС), а другой — на востоке страны в Тобруке. Глава 
последнего «был назначен всенародно избранным ли-
вийским парламентом — Палатой депутатов и соответ-
ственно обладает необходимой международной леги-
тимностью», подчеркнули в МИДе. С ним Гознак и за-
ключил еще в 2015 году контракт на печать динаров. 

В Гознаке пояснили, что, несмотря на визуальные 
отличия напечатанных банкнот от предыдущих, 
«фальшивыми» их назвать нельзя, так как новые 
образцы утвердила сама ливийская сторона. «Более 
того, поставка обсуждаемого тиража была предметом 
рассмотрения в рамках Экспертной комиссии по во-
просам Ливии при Совете Безопасности ООН, кото-
рая не нашла нарушений санкций в отношении этой 
страны в соответствии с резолюцией ООН № 2259 
(2019)», — заявили в компании.  

КОНФЛИКТ Столкновения на расовой почве уже происходят в 30 крупных американских городах

Вирус гражданской войны
Александр Гасюк

Р
азграбленные магазины, 
сожженные офисные зда-
ния, раскуроченные бан-

коматы и разбитые полицей-
ские автомобили — таковы по-
следствия самых масштабных 
за последние годы беспорядков 
в США. Волнения, начавшись в 
Миннеаполисе (столица штата 
Миннесота) из-за убийства 
местного чернокожего жителя 
нарядом полиции, быстро выш-
ли из-под контроля властей. 
Спустя пять суток после инци-
дента ожесточенные столкнове-
ния протестующих с правоохра-
нителями идут уже в 30 круп-
ных американских городах, 
включая Атланту, Вашингтон, 
Денвер, Даллас, Детройт, Нью-
Йорк, Лос-Анджелес, Лас-Вегас 
и Сиэтл. Беспрецедентный раз-
мах бунта вынудил власти не-
скольких штатов ввести режим 
чрезвычайной ситуации, а так-
же привлечь национальную 
гвардию и армию для стабили-
зации обстановки.   

В минувший вторник соци-
альные сети в США в букваль-
ном смысле взорвал видеоро-
лик, на котором очевидцы запе-
чатлели момент ареста офице-
рами полиции Миннеаполиса 
46-летнего афроамериканца по 
имени Джордж Флойд. Безоруж-
ному и не сопротивляющемуся 
задержанному один из белых 
офицеров придавил коленом 

шею. Несмотря на неоднократ-
ные просьбы закованного в на-
ручники гражданина дать ему 
возможность вздохнуть, стражи 
порядка продержали Флойда в 
таком положении несколько 
минут, после чего он потерял со-
знание и позже умер в больни-
це. Это трагическое происшест-
вие немедленно вскрыло заста-
релую язву американского об-
щества — скрытую расовую сег-
регацию. Вопреки декларациям 
о гражданском равенстве в 
США, «двойные стандарты» по 
отношению к чернокожему на-

селению страны далеко не из-
житы и продолжают чрезвычай-
но болезненно проявляться в 
повседневной жизни афроаме-
риканцев. На деле их права до 
сих пор измеряются в отдель-
ной системе координат, о кото-
рой в США не принято говорить 
публично.

Под лозунгами «Я не могу 
дышать» — такими были послед-
ние слова погибшего — разгне-
ванные представители «цветно-
го» населения США быстро пе-
решли от мирных акций проте-
ста к массовым погромам и ма-

родерству. Продолжающаяся в 
стране эпидемия коронавируса 
и вызванный ею стремительный 
рост безработицы, по мнению 
обозревателей, лишь подлили 
масла в огонь начавшихся бес-
порядков.

Несмотря на то, что власти 
уволили виновного в «убийст-
венном аресте» офицера, а за-
тем официально предъявили 
ему обвинение в причинении 
смерти, накопившийся у афро-

американцев за долгие годы 
хронической несправедливо-
сти, неравенства и унижений 
«пар» таким образом спустить 
не удалось. Уже в среду бунтов-
щики захватили и сожгли уча-
сток полиции Миннеаполиса, 
разграбили местные магазины 
и полностью парализовали 
жизнь города. В ответ полиция 
применила спецсредства — ре-
зиновые пули, слезоточивый 
газ и светошумовые гранаты. В 
ходе возникших перестрелок 
был убит как минимум 1 чело-
век и еще несколько оказались 
ранены.

Дошло до того, что жестокие 
столкновения вспыхнули прямо 
под стенами Белого дома в Ва-
шингтоне. Собравшиеся в ночь 
на воскресенье у резиденции 
президента США демонстранты 
в количестве около тысячи че-
ловек сначала скандировали 
«Расистские полицейские долж-
ны убраться», а затем сожгли 
американский флаг и попыта-
лись прорвать заграждения — в 
охранявших периметр здания 
сотрудников секретной службы 
полетели камни и бутылки. Не-
известно, наблюдал ли лично за 
происходящим Дональд Трамп, 
но свою охрану он в итоге по-
хвалил, а протестующих при-
пугнул «злобными собаками» и 
«самым смертоносным оружи-
ем». «Когда начинаются грабе-
жи, начинается стрельба», так-
же написал американский ли-

дер в своем Twitter и назвал про-
тестующих «разбойниками»

Такие агрессивные коммен-
тарии от президента США, об-
винившего к тому же своих по-
литических оппонентов — демо-
кратов в потворствовании бес-
пределу, еще больше разъярили 
протестующих и усилили рас-
кол в и без того поляризован-
ном обществе, отметила газета 
The New York Times.

Что же касается требований 
нынешних демонстрантов 
«справедливости и правосу-
дия», то едва ли они могут все-
рьез рассчитывать на их испол-
нение американскими властя-
ми. Ведь практика уголовного 
преследования полицейских в 
США, явно превысивших свои 
служебные полномочия по от-
ношению к афроамериканцам, 
свидетельствует о том, что 
большинству удается остаться 
на свободе. Так, выстреливший 
12 раз в безоружного Майкла 
Брауна офицер был оправдан 
судом, поскольку «действовал в 
рамках самообороны». Анало-
гичным вердиктом заверши-
лось и другое резонансное дело 
об убийстве в феврале 2012 года 
17-летнего афроамериканца 
Трэйвона Мартина белым ох-
ранником Джорджем Циммер-
маном.  

ПАРАЛЛЕЛИ Эксперты предупреждают европейских политиков: 
слишком быстрый выход из карантина угрожает новой волной COVID-19

Европа спешит...

В
о Франции распахну-
ли ворота все столич-
ные парки и скверы, 
которые были на за-
мке из-за антивиру-
сного карантина два с 
половиной месяца. В 
Люксембургский сад, 
парк Монсури и Си-

троен, а также в сотни других 
поменьше ринулись десятки ты-
сяч столичных жителей кто на 
променад, а кто и на долгождан-
ный пикник на травке под горя-
чим по-летнему солнцем.

На фоне улучшения эпиде-
миологической обстановки во 
Франции переходят ко второй 
фазе смягчения карантинных 
мер. Число тяжелобольных па-
циентов, находящихся в реани-
мации, неуклонно падает, а 
больницы еще в начале мая пе-
решли к докризисному рабоче-
му режиму. 

В этой ситуации француз-
ские власти отменили запрет на 
поездки свыше 100 километров 
от места проживания, который 
действовал последние три неде-
ли. Со вторника 2 июня по всей 
стране открываются рестора-
ны, кафе, бары при условии 
скрупулезного соблюдения са-
нитарных норм. Расстояния 
между столиками должно быть 
свыше метра, а весь персонал — 
как повара, так и официанты — 
должен носить медицинские 
маски. 

Парижская мэрия позволи-
ла рестораторам занять столи-
ками значительную часть тро-
туара перед их заведениями. 
Более того, в вечернее время 
ряд городских улиц станут пе-
рекрывать для транспорта и от-
давать в полное распоряжение 
ресторанов и кафе. По всей 
стране в начале недели откроют 
бассейны, кемпинги, музеи, те-
атры. Исключение — Париж и 
прилегающие к нему департа-
менты, где это произойдет 22 
июня.

Что касается границ Фран-
ции, то они остаются закрыты-
ми минимум до 15 июня. В 
принципе Париж выступает за 
то, чтобы с этой даты открыть 
внутренние границы между 
странами — членами ЕС. Однако 
не факт, что все на это пойдут. В 
любом случае с Германией, Ита-
лией у Франции такая догово-
ренность уже достигнута. В от-
ношении других государств 
французы станут применять 
принцип взаимности. 

В Британии премьер Борис 
Джонсон решительно настроен 
против большинства своей пар-
тии, поддерживая постепен-
ное, а не скорейшее ослабление 
карантина. В вопросах социа-

лизации, а именно открытия 
баров, пабов, спортивных со-
ревнований и прочее, Борис 
Джонсон движется куда более 
осторожно, чем его европей-
ские коллеги. В стране растет 
понимание, что ни на какие ка-
никулы «в загранице» этим ле-
том британцы не отправятся. 
Поразительно, но факт: сегод-
ня в большинстве своем гра-
ждане Соединенного Королев-
ства голосуют за продолжение 
карантина. Впрочем, объя-
снить этот феномен можно, по-
жалуй, тем, что Британия раз-
руливала эпидемию коронави-
руса ценой наибольших чело-
веческих жертв по сравнению с 
остальными странами Европы. 
Министр здравоохранения 
Мэтт Хэнкок в программе Би-
би-си четко и определенно зая-

вил: «Никаких заграничных ка-
никул в этом году». При этом 
министр сообщил широкой пу-
блике, что лично сам он за гра-
ницу не поедет. На вопрос жур-
налистов, в самом ли деле лето 
отменяется, Хэнкок ответил, 
что, как он полагает, «именно 
так и будет».

В Сербии с 1 июня откроют 
границы для граждан соседних 
государств — Венгрии, Боснии и 
Герцеговины, Черногории, Се-
верной Македонии и Албании. 
При этом от них не потребуется 
справка о тестировании на ко-
ронавирус и соблюдение двух-
недельного карантина. По оцен-
кам экспертов, до середины 
июня количество зараженных 
COVID-19 от общего количест-
ва регулярно тестируемых в 
стране окажется менее процен-

та. Сербский министр здраво-
охранения Златибор Лончар за-
явил: «Начали работать обще-
ственный транспорт, кафе, ре-
стораны. Однако мы должны 
придерживаться необходимых 
мер. Если продемонстрируем 
ответственность, то сможем к 
концу июня достичь фазы, ког-
да у нас не будет новых зара-
женных, что стало бы большой 
победой».

В Греции готовы принимать 
туристов из стран ЕС, включая 
граждан Германии, Австрии, 
Дании и Финляндии, с 15 июня. 
Вместе с тем жители наиболее 
пострадавших от коронавируса 
государств европейского сооб-
щества, в том числе Великобри-
тании, Франции, Италии и Ис-
пании, приехать в Грецию пока 
не смогут. В то же время власти 
уточнили, что до 1 июля список 
стран, откуда Греция готова 
принимать туристов, может 
быть расширен.  

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 

Ольга Дмитриева (Лондон), 

Александр Борисов (Белград), 

Максим Макарычев 

Лос-Анджелес, как и десятки других 
городов США, захлестнули протесты 
против расизма и насилия полиции.

А К Ц Е Н Т

На Альбионе растет понимание, 
что ни на какие каникулы «в загранице» 
этим летом британцы не отправятся 
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Как только итальянские власти открыли знаменитую Пизанскую башню, уставшие от карантина местные жители на радостях массово вышли на флэшмоб.

ЗА ДЕНЬ СОЛИДАРНОСТИ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянская общественная ассоциация «Помогите 
нам спасти детей» предлагает учредить День россий-
ско-итальянской солидарности, чтобы отблагодарить 
Россию за помощь в борьбе с распространением пан-
демии. 

Президент Ассоциации Эннио Бордато направил 
соответствующее предложение руководителям всех 
фракций и мэрам порядка 90 городов, в которых рабо-
тали российские специалисты. 

В тексте послания, в частности, отмечается, что «в 
последние десятилетия судьбы двух стран переплета-
ются все чаще»: российские моряки первыми пришли 
на помощь жителям Мессины после сильнейшего зем-
летрясения в 1908 году, Россия внесла внушительный 
вклад в восстановление памятников архитектуры, по-
страдавших в результате землетрясения в Аквиле, а 
также оказала помощь во время прошлогоднего навод-
нения в Венеции. 

С 22 марта по 7 мая российские военнослужащие 
совместно с итальянскими коллегами провели полную 
дезинфекцию пансионатов для пожилых людей и дру-
гих объектов на севере Италии.  

— Видео с места событий 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1892760

Взгляд из Сеула 

Казавшаяся однозначно оптимистичной ситуация с коронавирусом 

в Южной Корее вновь вынудила местные власти забеспокоиться. Еще 

пару недель назад местные эксперты констатировали, что количество 

новых случаев заражения по всей стране исчисляется единицами в 

сутки, а COVID-19 привозить стали почти исключительно те, кто при-

бывает из-за границы. Это дало основания ослабить меры по социаль-

ному дистанцированию и дать «зеленый свет» возобновлению работы 

ряда заведений, в том числе ночных клубов, караоке, библиотек, музе-

ев и прочих. Но коронавирус показал, что не намерен так просто от-

ступать. Буквально сразу же возникла вспышка в развлекательном 

квартале Сеула, а затем новый очаг появился в логистическом центре 

компании электронной торговли недалеко от столицы. Кроме того, 

стали выявляться больные и среди школьников, у которых тоже на 

днях возобновились занятия. Число заражений подскочило до 40—80 

человек ежесуточно, а медики вновь работают в авральном режиме, 

проверяя тысячи людей из «групп риска».

В результате власти Южной Кореи вынуждены были пойти на по-

вторное введение с 28 мая тех мер, которые действовали несколько 

недель назад. Пока дело ограничивается столицей и пригородами, 

где снова закрылись ночные клубы, караоке, музеи. Ранее Южная 

Корея уже продемонстрировала, что в стране отлажена система, ко-

торая позволяет эффективно локализовывать и подавлять вспышки 

коронавируса. С другой стороны, и COVID-19 доказал, что рассла-

бляться еще рано, вирус продолжает оставаться в стране и немед-

ленно поднимает голову, когда получает на это шанс. По мнению 

местных экспертов, так может продолжаться достаточно долго и 

уверенно говорить о победе над COVID-19 можно будет лишь после 

появления эффективной вакцины.

Подготовил Олег Кирьянов (Сеул)

A
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Военные из России и Италии совместно проводили дезинфек-
цию домов для пожилых и прилегающих дорог в Бергамо.
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ОФИЦИАЛЬНО Что изменится в законодательстве в наступившем месяце

Июнь. Вступает в силу
СОЦПОДДЕРЖКА

АНКЕТУ 
БЕЗРАБОТНОГО 
ПРОВЕРЯТ 
ПО БАЗАМ МВД 
И ЗАГС
Алексей Дуэль

Информация, указанная гра-
жданином при постановке на 
учет в качестве безработного, 
теперь будет автоматически 
проверяться в базах данных 
МВД и Едином государственном 
реестре ЗАГС. Если обнаружат-
ся несоответствия, размер на-
значенного пособия будет скор-
ректирован. Такой порядок 
установлен вступающим в силу 
постановлением правительства. 

«Проверка по базам данных 
МВД позволяет исключить ситу-
ацию, когда человек указал фак-
тическое место жительства вме-
сто адреса регистрации, а обра-
щение к данным ЗАГС — о детях 
безработного, на которых пола-
гается доплата к пособию, — объ-
яснил руководитель проекта 
Общероссийского народного 
фронта «Профстажировки 2.0», 
член Общественной палаты РФ 
Илья Семин. — В принципе, та-
кие проверки происходят и сей-
час. Но это делается вручную, 
из-за чего сотрудники центров 
занятости перегружены и могут 
допустить случайные ошибки. 
Переход на систему межведом-
ственного электронного взаи-
модействия позволит повысить 
качество и оперативность таких 
проверок во много раз». 

В результате будет исключе-
на ситуация, когда кому-то бу-
дет назначено пособие выше 
или ниже положенного ему по 
закону. После 1 июня служба за-
нятости на основании результа-
тов таких проверок сможет пе-
ресчитывать размер причитаю-
щегося гражданину пособия. 
Если же ошибка возникнет из-за 
сбоев в системе, человек сможет 
обосновать свою правоту и до-
биться восстановления размера 
пособия.  

ТРУД 

ИСТЕКАЕТ 
СРОК 
УВЕДОМЛЕНИЙ 
О ВЫБОРЕ 
ТРУДОВОЙ 
КНИЖКИ
Ольга Игнатова

У работодателей остается месяц, 
чтобы уведомить своих работ-
ников о том, что до конца года 
нужно определиться, какую тру-
довую книжку они выбирают — 
электронную или бумажную. 

Письменные уведомления 
всем сотрудникам должны быть 
предъявлены до 30 июня. Боль-
шинство работодателей сделали 
это в начале года. Кадровикам, 
которые любят все откладывать 
«на потом» и которые оказались 
на удаленке, придется рассылать 
уведомления по почте. «Заявле-
ние о выборе формы трудовой 
книжки является официальным 
документом, поэтому единст-
венным допустимым средством 
его заочной передачи от работо-
дателя работнику является «По-
чта России», так как она позво-
ляет зафиксировать как факт от-
правки документа заявителем, 
так и факт его получения», — 
 говорит управляющий партнер 
юридической компании Алек-
сей Гавришев. То же самое при-
дется делать и сотрудникам, 
если до конца года они останутся 
работать на удаленке и не смо-
гут передать свое решение за 
личной подписью в отдел кадров. 

С 1 января вступил в силу за-
кон об электронной трудовой 
книжке. Каждому работнику 
дали год на то, чтобы решить — 
хочет ли он оставить бумажный 
вариант или перейти на элек-
тронный. В чем преимущества 
электронной трудовой? Ее не по-
теряет ни работодатель, ни ра-
ботник. Сотрудник может в лю-
бое время проконтролировать, 
какие записи вносит его работо-
датель в трудовую. Если работ-
ник решит перевести свой стаж 
и трудовые заслуги в электрон-
ный формат, то бумажную книж-
ку отдел кадров ему отдаст на 
руки. Если не решится на пере-
мены, то работодатель продол-
жит вести бумажную трудовую, 
но в то же время будет дублиро-
вать данные в электронной тру-
довой на этого работника.  

Сферу детского отдыха каждый регион будет контролировать самостоятельно. Именно региональные власти утверждают перечень оздоровительных лагерей, формируют реестр,
размещают его в интернете, следят за достоверностью, актуальностью и полнотой представленных в нем сведений.

ФИНАНСЫ

ВСЕ ИСХОДЯЩИЕ — 
БЕСПЛАТНО

Греф связывал про-
цесс и с подключени-
ем к системе быстрых 

платежей (СБП), запущенной 
в 2019 году Банком России. На 
прошлой неделе Сбербанк за-
вершил полноценное присое-
динение клиентов к СБП, сооб-
щила первый зампред Банка 
России Ольга Скоробогатова. 
Клиенты Сбербанка теперь 
могут бесплатно переводить 
до 100 тысяч рублей в месяц 
в другие банки — участники 
СБП, включая ВТБ, Альфа-
Банк и другие крупнейшие 
банки (и наоборот). В банке 
уточнили, что этот сервис до-
ступен всем клиентам в мо-
бильном приложении «Сбер-
банк Онлайн» на платформах 
iOS и Android. 

Чтобы воспользоваться пе-
реводом через СБП в приложе-
нии Сбербанка, нужно сначала 
в настройках профиля выбрать 
вкладку «Соглашения и дого-
воры», в ней внизу выбрать 
подключение к СБП и подтвер-
дить свое согласие. Только по-
сле этого перевод через систе-
му быстрых платежей станет 
доступным в разделе «Плате-
жи». Как ранее указывал Греф, 
95% всех межрегиональных 
переводов Сбербанка 
и так были бесплатны, 

но для остальных 5% «комис-
сия не самая удачная».

Осенью первый заместитель 
председателя Сбербанка Алек-
сандр Ведяхин рассказывал 

в интервью РИА Новости, что 
банк готовится переходить от 
комиссий за отдельные опера-
ции сначала к пакетам услуг, 
а потом и к персональным та-
рифам. При этом переход к та-
кой схеме, уже сейчас действу-
ющей в ряде крупных банков, 
в Сбербанке никак не связыва-
ли с проблемой отмены «бан-
ковского роуминга».  

ТАБАК 

ВВОДИТСЯ ЗАПРЕТ НА ОБОРОТ 
НЕМАРКИРОВАННЫХ СИГАРЕТ
Екатерина Петрова

30 июня истекает срок оборота 
немаркированных сигарет 
в России. Продажа такой про-
дукции была запрещена с июля 
прошлого года. С 1 июля 
2020 года в национальной си-
стеме маркировки вводится 
полная прослеживаемость та-
бачной продукции.

Сегодня в системе маркиров-
ки зарегистрировано и работа-
ют более 62 тысяч компаний. 
Среди них — все легальные про-
изводители и импортеры, а так-
же дистрибьюторы и розница. 
К 1 июля они полностью перей-
дут на электронный документо-
оборот в транзакциях с постав-
щиками и клиентами.

С начала маркировки сига-
рет выявлено почти на треть 
больше табачных производите-
лей, сообщили в пресс-службе 
Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ). Они 
стали передавать сведения 
о максимальной розничной 
цене. Накануне запрета оборота 
немаркированной табачной 
продукции производители ис-
пользовали более 10,6 млрд ко-
дов Data Matrix, продано около 
3 млрд маркированных пачек. 
Коды наносятся на пачки или 
блоки. С их помощью можно 
проследить историю продук-
ции от производителя до кассы. 

Как рассказал руководитель 
по связям с госорганами «Бри-
тиш Американ Тобакко Россия» 
Олег Баврин, к эксперименту по 
маркировке компания присое-

динилась в январе 2018 года. 
С июля 2019 года все сигареты 
маркируются. «За этот период 
мы выпустили уже более 
1,5 млрд маркированных па-
чек», — сообщил Баврин.

Заблаговременно к системе 
маркировки присоединилась 
компания «Филип Моррис Ин-
тернэшнл» в России. «Затраты, 
которые мы понесли в процессе 
переоборудования наших высо-
коскоростных производствен-
ных линий для целей маркиров-
ки, мы рассматриваем как необ-
ходимые долгосрочные инве-
стиции в борьбу с нелегальным 
оборотом в России», — говорит 
директор по связям с ЕАЭС и за-
щите торговых марок аффили-
рованных компаний Александр 
Миро ненко.

Система прослеживаемости 
табачной продукции защищает 
покупателей от нелегальных то-
варов и производителей, кото-
рые уплатили акциз, отмечают 
представители отрасли. «Мы на-
мерены продолжать информа-
ционную работу со всеми участ-
никами товаропроводящей 
цепи. Надеемся, что необходи-
мые шаги будут сделаны со сто-
роны государства для обеспече-
ния 100% готовности в части ин-
формационных систем и форм 
отчетности», — отметил Миро-
ненко. Эксперимент по марки-
ровке табачной продукции 
в России начался 15 января 
2018 года. С 1 марта маркировка 
стала обязательной, а с 1 июля 
прекратился выпуск немарки-
рованных сигарет.  

Комиссии

Эквайринговые комиссии 
за оплату медицинских услуг будут ограничены

Банк России с 1 июня ограничивает эквайринговые комиссии для опла-

ты медицинских услуг. До 30 сентября ее максимальное значение не 

должно превышать 1%. Ограничение комиссии распространяется на 

клиники и больницы, медицинские лаборатории, скорую помощь и ли-

цензированных врачей, занимающихся общей или специализирован-

ной медициной. Принятое решение сократит комиссии более чем 

в 1,5 раза от текущего уровня, рассчитывают в ЦБ.

Ранее Банк России ограничил до 30 сентября эквайринговые комиссии 

для онлайн-покупок продуктов питания и еды, лекарств и иных товаров 

медицинского назначения, одежды, товаров повседневного спроса.

Эквайринговые комиссии платятся торгово-сервисными предприятия-

ми за возможность приема банковских карт. Доход распределяется 

между платежной системой, банком-эмитентом карты и банком, обслу-

живающим платежную инфраструктуру.

Татьяна Карабут

В 
российском вине с июня не 
может быть более 7% им-
портного виноматериала. 

Все остальное перейдет в разряд 
винных напитков. Это следует 
из базового закона о виногра-
дарстве и виноделии, который 
вступает в силу 26 июня. 

При этом, как пояснили 
в минсельхозе, 7% импортного 
сырья можно будет добавлять 
в российское вино только на 
протяжении первых трех лет 
с момента начала действия зако-
на. А при производстве россий-
ских вин защищенных наимено-
ваний запрещено и такое посла-
бление. После переходного пе-
риода называть вином России 
(включая крепленые и игристые 
напитки) можно будет только ту 
продукцию, которая произведе-
на на 100% из винограда, выра-
щенного внутри страны. «Это 
позволит стимулировать отече-
ственных виноделов выращи-
вать свой виноград и делать из 
него качественный продукт для 
потребителя, который и будет 
называться вином», — пояснили 
в минсельхозе. В ведомстве под-
черкнули: использовать в боль-
шем объеме импортное сырье 
российским производителям не 
запрещено. Но такая продукция 
будет называться не вином, 
а винным напитком. А на эти-
кетках будет указано «Не явля-
ется вином». Для такой продук-
ции будут отведены отдельные 
полки в магазинах.

В данный момент отечествен-
ного виноматериала отрасли 

хватает только на половину про-
изводимой винодельческой про-
дукции, говорит президент Сою-
за виноградарей и виноделов Ле-
онид Попович. Остальное мы им-
портируем. Но чтобы виноград 
дал вино, требуется 5—6 лет — по-
садить, вырастить, создать тор-
говую марку. Закон вступает 
в силу совсем скоро, поэтому 
российские производители бу-
дут вынуждены обозначать 
часть своей продукции как «вин-
ный напиток». «Есть риск, что 
покупатель, прочитав на этикет-
ке «винный напиток», не станет 
его приобретать, а обратит свое 
внимание на бутилированное 
вино, завозимое из-за рубе-
жа», — предостерегает Попович. 
По его оценке, около 70% всех 
российских винодельческих 
предприятий в том или ином 
виде используют импортный ви-
номатериал, а у предприятий на 
севере страны (где нет виноград-
ников) эта доля доходит до 90—
100%.

Генеральный директор «Фа-
нагории» Петр Романишин напо-
минает, что у отрасли не было ни-
какого нормативного документа 
на протяжении 100 последних 
лет. Еще до Первой мировой вой-
ны в Российской империи был 
принят подобный закон, кото-
рый, впрочем, так и не заработал. 

В законе наконец закреплены 
правила производства винодель-
ческой продукции. Это повысит 
качество винного ассортимента, 
уверены в минсельхозе. Закон 
устанавливает контроль всех 
процессов производства «от 
лозы до бутылки». И это защитит 

потребителей от недоброкачест-
венной, фальсифицированной 
и контрафактной продукции, 
считают в министерстве.

Также в документе прописа-
ны требования к маркировке 
и правилам розничной продажи. 
На этикетке должна быть инфор-
мация о сорте, месте происхож-
дения вина и годе урожая. 

Закон запрещает использо-
вать земли под виноградниками 
для других целей. 

По данным минсельхоза, 
в 2020 году будет произведена 
закладка 4,75 тыс. га новых ви-
ноградников. С учетом работ по 
раскорчевке порядка 2 тыс. га об-
щая площадь виноградников 
увеличится до 84,9 тыс. га к кон-
цу текущего года. Производство 
вина и игристого вина планиру-
ется на уровне не менее 46 млн 
декалитров.

Обычно в кризис потребле-
ние отечественного алкоголя 
растет, отмечает директор Цен-
тра исследований федерального 
и региональных рынков алкого-
ля «ЦИФРРА» Вадим Дробиз. 
И без закона российское произ-
водство наверняка выросло бы 
в текущих условиях. Но увели-
чить производство сейчас не по-
лучится из-за ограничений на 
импортное сырье. «Теоретиче-
ски уже в середине августа долж-
но закончиться российское вино, 
исходя из имеющихся у нас объе-
мов винограда. Однако этого не 
произойдет, поскольку объем 
фальсифицированного винома-
териала, обращающегося на на-
шем рынке, сильно недооце-
нен», — считает эксперт.  

Елена Манукиян 

С
1  июня вступает 
в силу закон, запре-
щающий оказывать 
услуги в сфере отды-
ха и оздоровления 
детей организаци-
ям, не включенным 
в специальный ре-
естр. Нарушителей 

будут штрафовать на сумму 
от 500 тысяч до 1 млн рублей. 
Положения закона распростра-
няются на все детские лагеря, 
стационарные и палаточные, 
с круглосуточным и дневным 
пребыванием воспитанников, 
а также на индивидуальных 
предпринимателей.

Как следует из документа, 
сферу детского отдыха каждый 
регион будет контролировать 
самостоятельно. Именно регио-
нальные власти утверждают пе-
речень оздоровительных лаге-
рей, формируют реестр, разме-
щают его в интернете, следят за 

достоверностью, актуально-
стью и полнотой представлен-
ных в нем сведений.

По информации министер-
ства просвещения, к 1 мая заяв-
ки на включение в региональ-
ные реестры подали 45 343 ор-
ганизации, в том числе 2738 
стационарных. Всего они гото-
вы принять 7 131 572 ребенка. 
Однако из-за сложной эпидеми-
ологической ситуации разре-
шения на предоставление услуг 
сегодня выданы только некото-
рым пришкольным лагерям 
дневного пребывания в регио-

нах, где ограничительные меры 
отменены. Поэтому оконча-
тельно реестры летних оздоро-
вительных лагерей пока не 
сформированы.

Перед включением в реестр 
организация проверяется на со-
ответствие требованиям пожар-
ной безопасности и антитерро-
ристической защищенности, из-
учаются условия размещения 
и проживания в ней детей. 

Также, согласно требовани-
ям закона, в каждом оздорови-
тельном лагере должны нахо-
диться медицинские работни-

ки, которые обязаны проводить 
регулярные медосмотры детей 
и вожатых. Поэтому в числе ус-
ловий для включения организа-
ции в реестр — наличие меди-
цинской лицензии или догово-
ра об оказании медпомощи. 
В отдельных случаях лагерю 
придется подтвердить доступ-
ность своих услуг для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.

В министерстве просвеще-
ния пояснили, что реестры по-
могут предотвратить появление 
в сфере детского отдыха сомни-
тельных организаций, а значит, 
и трагедий, исключат стихий-
ную организацию детского от-
дыха. Постепенно они будут до-
полняться. Однако решение 
остается за местными властя-
ми, которые должны ориенти-
роваться на эпидемиологиче-
скую ситуацию в регионе.

По словам министра просве-
щения Сергея Кравцова, боль-
шая часть лагерей откроется 

не раньше июля. При этом, ско-
рее всего, нынешним летом от-
править ребенка получится 
только в загородные лагеря 
в пределах своего региона.

Руководитель координаци-
онного центра по организации 
отдыха и оздоровления детей 
Леонид Проценко допускает, 
что в июне могут открыться ла-
геря в Тюменской области, а вот 
Москва подключится к органи-
зации детского отдыха, вероят-
но, не раньше 1 августа.  

АЛКОГОЛЬ 

ВИНО ИЗ ИМПОРТНОГО СЫРЬЯ СТАНЕТ ВИННЫМ НАПИТКОМ

ЗДОРОВЬЕ

В РОССИИ ЗАПРЕТИЛИ СТИХИЙНУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ ДЕТСКОГО ОТДЫХА

А К Ц Е Н Т

Большинство лагерей откроются в этом 
году не раньше июля. Скорее всего, 
не удастся отправить детей на отдых 
за пределы региона проживания

В данный момент отечественного виноматериала отрасли хватает только 
на половину производимой винодельческой продукции.

ЦИФРА

7,1
МЛН ДЕТЕЙ

готовы были принять в этом 

году лагеря, подавшие заявки 

на вступление в специальный 

реестр к 1 мая
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Детские площадки 
станут безопаснее

Качели 
набирают ход

Марина Трубилина

Детские горки, качели и карусели станут более качест-
венными и безопасными. С 1 июня окончательно всту-
пает в силу новый технический регламент Евразийско-
го экономического союза о безопасности оборудова-
ния для детских игровых площадок. 

Регламент действует уже с ноября 2018 года, но до 
сих пор продолжался переходный период, когда кон-
струкции для детских площадок можно было выпускать 
и по старым требованиям, отмечает ведущий эксперт 
по оценке соответствия оборудования детских игровых 
и спортивных площадок ассоциации «Город» Наталья 
Зинченко. Получение сертификатов соответствия было 
добровольным. «Более того, большая часть этих доку-
ментов была поддельной», — отмечает Зинченко.

Оборудование детских площадок будет тщательно 
испытываться на безопасность — например, не может 
ли застрять между элементами палец, нога или голова 
ребенка, не может ли он провалиться целиком. Резино-
вое покрытие в местах приземления детей станет тол-
ще. Окончательно уйдут в прошлое качели на жестком 
подвесе. «Они были запрещены ГОСТом еще в 2013 
году, но многие считали, что эти требования необяза-
тельны», — отмечает Зинченко. Проверят и состав мате-
риалов, из которых сделаны детские городки, — они не 
должны быть токсичными, радиоактивными, должны 
быть стойкими к горению, без выделения ядовитых па-
ров. На площадках появятся более подробные таблички 
— на них укажут не только возраст, но и рост и вес детей, 
для которых предназначено оборудование. Если техре-
гламент будет выполняться, у детей будет меньше ком-
прессионных переломов позвоночника (сейчас очень 
много таких травм), будет меньше застреваний, сотря-
сений мозга, переломов, говорит Зинченко. 

«Пандемия актуализировала задачу производства 
детских площадок из полимерных материалов с анти-
бактериальными поверхностями», — считает эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жилье и городская сре-
да» Павел Склянчук. Минстрой и минспорта в конце 
2019 года уже выпустили приказ, в котором регионам 
рекомендовано закупать для детских площадок обору-
дование, которое имеет сертификат соответствия тре-
бованиям нового регламента, отмечает он.  

МЕДИЦИНА Как Склифу 
удается делать 
6 тысяч анализов в сутки 
на COVID-19 

Автомат вирус 
не пропустит

Ангелина Зеленькова

Ситуация с распространением коронавируса в Москве 
стабилизировалась — госпитализация пациентов сни-
зилась практически в 2,5 раза. Но борьба продолжает-
ся: чтобы оценить полную картину развития заболева-
ния, в столице запущено масштабное тестирование на 
инфекцию и антитела к ней. Одна из самых мощных ла-
бораторий НИИ имени Н.В. Склифосовского делает в 
сутки по 6 тысяч анализов. Это рекорд в городе. Как же 
здесь всего за пару часов удается провести сложное те-
стирование, разобрались корреспонденты «РГ».

У москвичей исследования на коронавирус пользу-
ются популярностью, особенно на иммунитет — мно-
гие надеются: вдруг 
уже переболели без 
симптомов и можно 
жить поспокойнее? 
Поэтому запись на 
тестирование рас-
писана на две неде-
ли вперед. Сдать 
анализ теперь мож-
но и в одной из 30 
городских поликли-
ник, в день там успевают проводить по 5 тысяч тестов. 
Открыли отделение диагностики  на коронавирусную 
инфекцию и в крупнейшей лаборатории страны в НИИ 
имени Н.В. Склифосовского.  «Большая часть работы у 
нас автоматизирована, — делится  секретом высоких 
показателей руководитель отдела лабораторной диаг-
ностики Михаил Годков. — Современные автоматиче-
ские анализаторы выполняют основную и рутинную 
часть работы. Работают они круглосуточно, семь дней 
в неделю. Кроме высокой точности результатов авто-
маты обеспечивают безопасность персонала, посколь-
ку  берут на себя наиболее опасный раздел работы».

Автоматические анализаторы разделяют поступа-
ющие пробы на макромолекулы РНК, подготавливая 
их к конечной процедуре выявления коронавируса. По 
словам Годкова, лаборатории, где проводится  100—200 
исследований в сутки по выделению РНК, считаются 
сильными, на этом фоне лаборатория Склифа выгля-
дит заводским конвейером. На одной линии здесь дела-
ют анализы на коронавирус, на другой — проверяют на-
личие антител с точностью 95—97 процентов. 

По наблюдению врача клинико-диагностической 
лаборатории Вероники Мельниковой в начале мая по-
ложительный результат был у каждого второго, сейчас 
вирус подтверждается у 15—20 процентов. В течение 
трех суток результаты анализов на антитела москвичи 
могут увидеть в своей электронной медкарте.  

Любовь Проценко 

В
от и лето пришло, а с 
ним — надежда на то, 
что останется, нако-
нец, в прошлом и коро-
навирус. Дарит ее мо-
сквичам смягчение ре-
жима ограничений, 
к от о р о е  в с т у п а е т 
в силу как раз сегодня, 

с 1 июня. Что конкретно меняет-
ся в жизни жителей столицы? На 
вопросы читателей отвечает ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк.

Идем гулять
Татьяна Петровна:
— Режим самоизоляции в сто-
лице продлен до 14 июня. От-
носится ли разрешение вый-
ти погулять не просто вокруг 
дома, не дальше 100 метров, 
а на нормальную прогулку, и к 
москвичам старше 65 лет, 
а также к имеющим хрониче-
ские заболевания? Ведь сидим 
почти без свежего воздуха уже 
больше двух месяцев... 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: С 1 по 14 июня 
длительные пешие прогулки 
и занятия спортом на свежем 
воздухе разрешены для всех жи-
телей города, включая москви-
чей старше 65 лет и граждан, 
страдающих хроническими за-
болеваниями. Гулять можно во 
дворах, парках, скверах, на ули-
цах и природных территориях, 
но с несколькими ограничения-
ми. Рекомендованный радиус 
прогулки должен быть не более 
двух километров от дома. Зато 
время для прогулки москвичи 
могут выбирать сами в течение 
дня, с 9.00 до 21.00. А вот спор-
том заниматься можно только 
по утрам — строго до 9.00. 

Но если в какой-то парк при-
дет слишком много людей, ад-
министрация имеет право вре-
менно его закрыть.

Андрей Федотович: 
— Маски и перчатки на про-
гулке по-прежнему нужны?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Обязательно! 
Выходя из дома, все жители го-
рода обязаны пользоваться ре-
спираторами, масками или дру-
гими средствами защиты орга-
нов дыхания. Это в равной мере 
относится как и к занятиям 
спортом на свежем воздухе, так 
и к посещению магазинов, пред-
приятий сферы услуг, центров 
«Мои документы» и других.

Анна: 
— В графике прогулок, опубли-
кованном на mos.ru, есть не-
понятные вещи. Например, 
сказано, что жилые дома раз-
делены на шесть групп. По ка-
кому принципу? 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Речь идет о спе-
циально смоделированной ситу-
ации. Скажем, в вашем дворе 
стоят три дома. В этом случае 
один дом гуляет в понедельник, 
второй — во вторник, третий — 
в среду... На одной неделе они гу-
ляют по одному графику, на дру-
гой — по-другому. Нацелена мо-
дель на то, чтобы позволить всем 
жителям равномерно гулять, не 
создавая при этом массовых ско-
плений народа и опасности для 
себя и соседей заразиться коро-
навирусной инфекцией. 

Марина: 
— Посмотрела график прогу-
лок для нашего дома по улице 
Гончарова, 17. Какой-то он 
сложный...

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Ничего сложно-
го нет. Расписание прогулок 
с указанием адреса и времени 
уже должны висеть в жилых до-
мах на каждом подъезде. Посмо-
треть его можно также на офи-
циальном портале мэра и пра-
вительства Москвы mos.ru, 
в приложениях «Моя Москва» 
и Яндекс.Карты. В ближайшее 
время появится еще и в про-
грамме 2ГИС. 

Владимир Орлов: 
— Почему я по графику могу гу-
лять только 1, 3 и 7 июня? 
В Европе уже бары и рестора-
ны открываются. А мы за по-
рог квартиры можем выйти 
лишь через день, а то и два...

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Мы находимся 
пока в режиме самоизоляции. 
Или, как еще точнее выразился 
мэр Сергей Семенович Собя-
нин, в режиме самосохранения. 
Ситуация понемногу стабилизи-
руется — и по количеству вновь 
выявляемых заболевших, и по 
числу госпитализируемых в ста-
ционары. Но если взять и резко 
отменить все ограничения, то 
может повториться всплеск за-
болеваемости, как это уже про-
исходило в тех же Европе и Азии, 
где что-то открывали, потом за-
крывали, снимали режим и сно-
ва вводили его. Доходило до вве-
дения комендантского часа. 
Правительство Москвы идет по 
пути поступательного смягче-
ния ограничений. Нам не хоте-
лось бы вернуться к пику заболе-
ваемости, который город пере-
жил в апреле и начале мая. Поэ-
тому количество прогулок пока 
ограничено двумя в будни и од-
ной — в выходной день. 

Владимир Орлов: 
— Продолжение вопроса: если 
у меня в том же двухкиломе-
тровом радиусе, по которому 
разрешена прогулка, находит-
ся поликлиника, я могу пойти 
к врачу в промежутке между 
разрешенными днями для 
прогулки, скажем, 2 июня? 
Или надо выбирать — прогул-
ка или врач? 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: В поликлинику 
москвичи могут ходить столько 
раз, сколько им требуется. Ко-
личество пропусков на эти ви-
зиты никто не ограничивает. 

Семья Елисеевых:
— У нас стандартная для мо-
сквичей ситуация: муж про-
писан по одному адресу, жена 
по другому… Что же, нам гу-
лять поодиночке, каждому по 
месту регистрации? 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Гуляйте на здо-
ровье вместе. Правоохрани-
тельные органы при проверке 

документов увидят, что вы су-
пруги, и, ни минуты не сомнева-
юсь, не будут иметь к вам ника-
ких претензий. 

Роман Дмитриевич:
— Нужно ли брать с собой до-
кументы?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: За соблюдением 
правил прогулок будут выбо-
рочно следить сотрудники по-
лиции и административно-тех-
нической инспекции. Во избе-
жание недоразумений необхо-
димо иметь при себе паспорт 
или другие документы, под-
тверждающие право прожива-

ния по конкретному адресу — 
свидетельство о собственности, 
договор аренды и так далее. 
Брать на прогулку оригиналы 
необязательно, можно ограни-
читься копиями или скриншо-
тами в памяти смартфона.

Пора за покупками
Александр Руднев: 
— Прочитал о возобновлении 
работы непродовольственных 
магазинов. К магазинам, рас-
положенным в торговых цен-
трах, это тоже относится? 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: С 1 июня в Мо-
скве открываются все торговые 
центры без исключения и все 
магазины, расположенные под 
крышей ТЦ и в гипермаркетах. 
В общей сложности возобновят 
работу 47 тысяч предприятий 
торговли, в которых заняты по-
рядка 300 тысяч человек. Ко-
нечно же, откроются они с уче-
том новой реальности. Подпи-
сан приказ о правилах и поряд-
ке, которых они должны при-
держиваться. Эти требования 
р а з р а б о т а н ы  с о в м е с т н о 
с управлением Роспотребнад-
зора по Москве. Ими предусмо-
трен такой же обязательный 
контроль за здоровьем сотруд-

ников, который организован 
сейчас в продовольственных 
магазинах, удвоенное количе-
ство раз уборки торговых залов 
со средствами дезинфекции, 
для посетителей — соблюдение 
социальной дистанции. Ключе-
вой момент: при превышении 
количества покупателей охра-
на может ограничить вход и по-
просить новых посетителей по-
дождать своей очереди за пре-
делами торгового зала. 

Алиса Корниенко: 
— Торговые центры заработа-
ют целиком? В том числе 
и расположенные в них дет-
ские игровые комнаты, раз-
влекательные заведения?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: В крупных тор-
говых центрах откроется только 
предприятия, которым разре-
шено работать, то есть продо-
вольственные и непродовольст-
венные магазины, а также пред-
приятия сферы быта: пошив 
одежды, ремонт обуви и другие. 
Кинотеатры, спортивные клу-
бы, развлекательные центры, 
парикмахерские, общепит ра-
ботать не будут ни в ТЦ, ни в ка-
ких других местах. 

Василий: 
— Могут ли войти в следую-
щий пакет смягчения мер 
фитнес-клубы? 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Могут. А зани-
маться спортом на улице можно 
начать уже с сегодняшнего дня. 

Елена: 
— Автомойки, шиномонтаж 
заработают?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, как и прачеч-
ные, химчистки, клининговые 
услуги. В общей сложности 
9 тысяч предприятий сферы 
быта, в которой в столице рабо-
тает 37 тысяч работников. 

Евгений:
— Здравствуйте! Мне 66 лет. 
Могу ли я сходить или съе-
здить в хозяйственный мага-
зин?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: С 1 июня откры-
ваются и все хозяйственные ма-
газины. Если у вас есть такой 
в шаговой доступности, можете 
сходить, если расположен по-
дальше — съездите, но только 
с пропуском. 

О пропусках 
и социальных картах

Александр Иванович: 
— Когда будут отменены про-
пуска для поездок по Москве, 
как это сделано в Подмосковье? 
На мой взгляд, поездка в лич-
ном автомобиле гораздо без-
опаснее посещения химчистки. 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Пока пропуска 
не отменяются, как и режим по-
вышенной готовности. Это не-
кий механизм, который сдержи-
вает приток в столицу людей из 
других регионов. Мы вынужде-
ны им пока пользоваться, чтобы 
остановить распространение 
коронавирусной инфекции. 

Дмитрий: 
— Я использую два пропуска 
для поездок на дачу. Почему 
нельзя увеличить количество 
пропусков для иных целей?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Такое правило. 
Город вынужден его пока придер-
живаться. Иначе будет больше 
людей на улицах. Это чревато но-
выми заражениями коронавиру-
сом. Он ведь еще не исчез нику-
да — каждый день в городе выяв-
ляется более двух тысяч новых 
случаев COVID-19 у москвичей. 
О чем это говорит? Прежде всего 
о том, что каждый новый шаг по 
смягчению режима должен быть 
выверен с точки зрения безопа-
сности для москвичей. 

Татьяна Александровна 
Алексеева: 
— Живу в Московской области, 
но нужно съездить в Москву 
в Сбербанк на своем автомо-
биле. Пустят ли меня в Мо-
скву после 1 июня?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Конечно, пустят. 
Нужно только заказать пропуск 
на разовую поездку. В оформле-
нии цифровых пропусков для 
поездок по Москве ничего не 
меняется.

Владимир Иванович: 
— Меня очень волнует вопрос: 
когда разблокируют социаль-
ные карты жителям столицы 
старше 65 лет? Невозможно 
пенсионерам никуда проехать 
по делам (у нас, как ни стран-
но, тоже бывают дела), даже 
с соблюдением всех мер безопа-
сности. Мне, кстати, необхо-
димо посетить для назначен-
ного обследования еще в апреле 
военную поликлинику, находя-
щуюся в другом районе Москвы.

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Пока решения 
на этот счет нет. Надеюсь, оно 
появится на следующем этапе.

Пелагея Андреевна: 
— В Подмосковье открылись 
кладбища для посещения. 
В Москве тоже уже можно 
сходить проведать могилку 
родных?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: В столице клад-
бища пока закрыты. Открыть их 
немедленно мешает стремление 
не ухудшить ситуацию с заболе-
ваемостью коронавирусом. Если 
мы сумеем осторожно, с соблю-
дением всех правил пройти вто-
рой этап смягчения режима по-
вышенной готовности в столице, 
то скоро откроем для посещений 
не только кладбища, но и многие 
другие места. 

Гулять придется не только по распи-
санию, но и по правилам. Например, 
нужно соблюдать дистанцию. 

Алексей Немерюк: Если резко отменить все ограничения, то может повто-
риться всплеск заболеваемости, как это уже происходило в Европе и Азии. 

Сотни пробирок в лаборатории отмечены штрихкодом.
Имен на них нет, так что анализ, можно сказать, анонимный.

А К Ц Е Н Т

Выходя из дома, все жители города обя-
заны пользоваться респираторами, 
масками или другими средствами защи-
ты органов дыхания

УСЛУГИ 

Что еще 
запустили 
в Подмосковье 
на втором 
этапе снятия 
ограничений? 

СДЕЛАЛИ 
ОТКРЫТИЯ 
Ирина Рыбникова

В Московскую область посте-
пенно возвращается докаран-
тинная жизнь. Жителям уже 
разрешили гулять в парках. 
Причем всем, включая пенсио-
неров старше 65 лет и людей 
с хроническими заболевания-
ми. Единственное — гулять по-
жилым людям пока можно лишь 
по одиночке или вдвоем, при-
чем, если эти двое не живут 
вместе, они должны соблюдать 
социальную дистанцию. Маски 
для всех обязательны. 

Еще одно событие — откры-
тие парикмахерских, которые 
начнут работать с 3 июня. «Не 
стали с этим тянуть, а то парик-
махерские начали превращать-
ся в подпольный бизнес — ма-
стера тайно ездят по домам, 
стригут, красят», — сказал гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. Власти посчитали, 
что безопаснее контролировать 
соблюдение парикмахерами са-
нитарных правил в салонах. 
С сегодняшнего дня начали при-
нимать посетителей многофун-
кциональные центры. Неделю 
назад их открыли для юрлиц. Те-
перь же в МФЦ могут обратить-
ся и физлица. «Можно будет по-
лучить услуги, которые невоз-
можны без личного присутст-
вия граждан, например, обмен 
или получение паспорта или во-
дительских прав», — уточнил 
Воробьев. 

Начинают работу строитель-
ные магазины, такие как ОБИ, 
Леруа Мерлен, другие магазины 
непродовольственных товаров 
площадью менее 400 квадрат-
ных метров и с отдельным вхо-
дом с улицы. Возвращаются 
к работе пункты бытовых 
услуг — химчистки, мастерские 
по ремонту одежды и обуви, 
компьютеров и бытовой техни-
ки. Условия такие же — отдель-
ный вход и площадь до 400 ква-
дратов. Открываются автокино-
театры под открытым небом 
и библиотеки, правда, пока 
только на выдачу книг. И еще 
жителям области разрешили 
посещать кладбища и храмы. 

«К сожалению, мы пока не 
можем дать добро на открытие 
кафе, ресторанов и торговых 
центров. Откроем их, как толь-
ко увидим больше положитель-
ной динамики», — подчеркнул 
губернатор. Сегодня в стацио-
нарах находятся 8,8 тысячи па-
циентов с коронавирусом 
и каждый день добавляются по 
750—800 человек. Но уже быва-
ют дни, когда выписывают 
больше, чем госпитализируют. 

«Все остальные ограничения 
продолжают действовать до 
14 июня. Надеюсь, и на этом 
этапе мы также будем стараться 
беречь друг друга», — резюми-
ровал Воробьев. Он поделился 
еще одной позитивной ново-
стью. Жителям области стал до-
ступен иммуноферментный 
анализ — так называемый тест 
на антитела, который показы-
вает, переболел ли уже человек 
коронавирусом или нет. На пер-
вом этапе в Подмосковье будут 
делать не более 5 тысяч таких 
тестов в сутки, но к 15 июня ла-
бораториям добавят необходи-
мой мощности и врачи ежеднев-
но смогут проводить до 20 ты-
сяч тестирований.  

Парикмахерские 
в Подмосковье 
начнут работать 
с 3 июня 

— Зачем нужно тестирование 
на иммунитет к коронавирусу — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1890540 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Начиная с пятницы в Подмосковье 

выпало 1,5 месячной нормы осад-

ков. Оказались подтоплены насе-

ленные пункты в Красногорске, 

Истре, Одинцове, Клину, Сергие-

вом Посаде и Наро-Фоминске. 

Особенно пострадал частный сек-

тор и СНТ, где под воду ушли 

179 участков и 15 дачных домов. 

Зафиксировано 20 довольно серь-

езных подтоплений на дорогах. 

«Мы знаем, что люди ждут помощи. 

Службы ЖКХ, дорожники и сотруд-

ники МЧС ликвидируют последст-

вия сильных дождей», — отметил 

Андрей Воробьев. Ситуация нахо-

дится на контроле сразу у несколь-

ких ведомств, и ослабить этот 

контроль не получится — дожди 

не прекратятся и на этой неделе. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Запись на тестиро-
вание расписана 
на две недели 
вперед

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Немерюк: Заработали непродовольственные 
магазины, а москвичам разрешили погулять

Прогулка 
по расписанию
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ПРОГРАММА Как нацпроекты улучшают жизнь семей с детьми

Ясли с планетарием

Н
акануне Междуна-
родного дня защиты 
детей корреспон-
денты «РГ» прове-
рили, как работают 
в регионах нацпро-
екты, от которых за-
висит благополучие 
многих семей.

Квартал искусств в детсаду
В регионах открываются но-

вые детсады по нацпроекту «Де-
мография», причем необычные. 
Например, в жилом комплексе 
«Томь» Кемерова появился дет-
сад на 350 мест. На первом эта-
же — бассейн с трехступенчатой 
системой очистки воды. Там де-
тей будут обучать элементам 
синхронного плавания и аэро-
бики. А укрепить иммунитет по-
может соляная пещера. В садике 
обустроен «Квартал искусств». 
А еще — разные лаборатории: 
метеостанция для изучения по-
годы, мини-планетарий. Другой 
садик на 258 мест с бассейном, 
соляной шахтой, кабинетом 
массажа возводится в жилом 
комплексе «Притомский про-
спект».  Как уточнил глава Ке-
мерова Илья Середюк, сейчас в 
городе строится больше десяти 
детсадов. А всего в Кузбассе в 
рамках нацпроекта откроют 27 
дошкольных учреждений.

Строятся детсады и в Ингу-
шетии, где до недавнего време-
ни появление нового дошколь-
ного учреждения было великим 
событием почти для каждой се-
мьи. Сейчас готовы к открытию 
детсады в Назрани, селах Янда-
ре, Гамурзиево и Галашки. Каж-
дый на 220 мест общей площа-
дью около 4,5 тысячи квадрат-
ных метров. 

Стать пекарем 
не выходя из дома

Многие мамы, находящиеся в 
декрете, проводят время с поль-
зой: проект «Содействие заня-
тости женщин» позволяет им 
переобучиться, повысить ква-
лификацию, обрести новую про-
фессию. В Челябинской обла-
сти, например, прошли переобу-
чение уже больше ста женщин. 
Снежана Баринова до ухода в от-
пуск по уходу за ребенком рабо-
тала на таможне. О возможно-
сти повысить квалификацию уз-
нала от знакомых. И не пожале-
ла — за 108 часов дистанционно-
го обучения получила сертифи-

кат специалиста по государст-
венным и муниципальным за-
купкам. «Когда ты с утра до ве-
чера дома с маленьким ребен-
ком, заниматься в онлайне удоб-
но да и полезно, помогает пере-
ключиться с домашних забот». 

А в Тюменской области сей-
час свыше 60 декретниц повыша-
ют без ущерба для семейного 
бюджета квалификацию либо ос-
ваивают новую специальность. К 
примеру, Марина Иванова из по-
селка Омутинский, мать четве-
рых детей, успешно окончила 

курсы межрегионального учеб-
ного центра. Преподаватель из 
Тюмени скидывал ей электрон-
ный адрес задания, а ученица в 
Сети же сдавала зачеты.

«Стимул» для развития
По программе «Стимул» на-

ционального проекта «Жилье и 
городская среда» в регионах 
строятся школы. Так, в Белго-
родской области насчитывает-
ся свыше сорока строительных 
площадок, где работы ведут по 
этой программе. Особенно 

рады долгожданной новострой-
ке жители пригорода Белгорода 
— поселка Майский. Там возво-
дят еще один корпус гимназии. 
Само учебное заведение сла-
вится высоким качеством пре-
подавания, поэтому даже те ро-
дители, которые работают в го-
роде, стремятся отвести перво-
клашек именно в гимназию. 

В Липецке же  школа на 800 
мест с бассейном и тренажер-
ным залом — тоже долгождан-
ный объект в развивающемся 
микрорайоне «Европейский». 

Интернет на завалинке
— Даже не знаю, что бы мы 

делали и как учили детей во вре-
мя пандемии, если бы не высо-
коскоростной интернет, — при-
знается учитель начальных 
классов Сосновской средней 
общеобразовательной школы 
Удмуртии Надежда Аверкиева. 
— Благодаря ему во время заня-
тий в онлайне ты не только да-

ешь задания ребятам, но и пос-
тоянно контактируешь с ними 
после. 

А вот коллеги Надежды из 
других населенных пунктов 
рассказывали, что перейдя на 
удаленку, ходили к ученикам из 
других деревень и оставляли за-
дания в почтовых ящиках… Со-
сновская школа — одна из 453 
сельских школ Удмуртии, под-
ключенных к высокоскоростно-
му интернету. Но радует, что в  
2020 году еще 92 средних учеб-
ных заведения республики бла-
годаря нацпрограмме «Инфор-
мационная инфраструктура» 
получат доступ в мировую Сеть. 

Театр начинается с ремонта
Подготовка к новому теа-

тральному сезону идет полным 
ходом. Работы ведутся в рамках 
национального проекта «Куль-
тура». Новосибирский академи-

ческий молодежный театр «Гло-
бус» в 2019 году получил субси-
дию в размере 110 миллионов 
рублей. Деньги направили на ка-
питальный ремонт уникальной 
крыши здания. Единственный в 
городе театр, исторически ори-
ентированный на детей и моло-
дежь, в этом году празднует 90 
лет со дня основания.

В Саратове впервые за пять-
десят лет на средства нацпроек-
та проводится капремонт теа-
тра кукол. Запланировано, что 
«Теремок» откроет двери в де-
кабре этого года. Благодаря нац-
проекту свой дом обрел Мур-
манский областной театр кукол 
— самый старый театр за Поляр-
ным кругом. По чужим углам 
артистам и их куклам пришлось 
ютиться десятки лет. Теперь 
бездомная жизнь театра закон-
чилась. 

Пора приходить в норму
Благодаря нацпроекту «Де-

мография» созданы сразу две 
спортивные школы в Новоси-
бирской области. Школа по во-
лейболу будет базироваться в 
региональном центре волейбо-
ла. Там смогут проходить подго-
товку 250 человек. В 2023 году 
Новосибирская область будет 
встречать чемпионат мира по 
хоккею среди молодежи. Но уже 
сейчас создается школа по хок-
кею, чтобы наладить качествен-
ную систему подготовки игро-
ков. Дети будут тренироваться 
на крытом катке с искусствен-
ным льдом, расположенном 
возле ледового дворца спорта 
«Сибирь». А в Биробиджане по-
строят новый физкультурный 
оздоровительный комплекс от-
крытого типа — универсальную 
спортивную площадку с бего-
вой дорожкой и тренажерами. 
Здесь можно будет заниматься 
футболом, баскетболом, волей-
болом. В Вологде построен сов-
ременный бассейн на площадке 
единственной в регионе спор-
тшколы олимпийского резерва 
«Витязь». В нем пять дорожек 
по 25 метров с переменной глу-
биной — от 1,2 до 1,8 метра.  

Подготовили: Юлия Потапова, 
Алена Ларина, Михаил Пинкус, 
Анатолий Меньшиков, 
Анна Скрипка, Яна Шамаева, 
Наталья Решетникова, 
Андрей Куликов, Светлана 
Цыганкова, Юлия Гарднер

СЛЕДСТВИЕ Как «детские линии», открытые во всех подразделениях СКР, помогают искать пропавших

Опасность от 16 и младше
Наталья Козлова 

В 
прошлом году по уголов-
ным делам, возбужден-
ным следователями, были 

признаны потерпевшими почти 
17 тысяч детей и подростков. В 
том же году в СКР поступило по-
чти 15 тысяч сообщений о про-
паже несовершеннолетних. 

О причинах появления такой 
тревожной статистики, а также 
о том, почему дети и подростки 
убегают из дома, как их раз-
ыскивают и какие угрозы их 
подстерегают, «Российской га-
зете» рассказала «главный сле-
дователь по делам несовершен-
нолетних» — заместитель пред-
седателя Следственного коми-
тета России генерал-полковник 
юстиции Елена Леоненко. В ее 
ведении — расследование уго-
ловных дел о тяжких и особо 
тяжких преступлениях, совер-
шенных несовершеннолетними 
и против них. 

 Елена Евгеньевна, на сайтах 
всех подразделений СК в стра-
не на видном месте даны но-
мера телефонов доверия. Не 
так давно появилась специ-
альная, как ее уже называют, 
«детская линия». Сообщения 
по этой линии помогают пре-
дотвращать или раскрывать 
преступления против детей?

 ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: В Следственном 
комитете действительно рабо-
тают телефоны доверия, в том 
числе специальная линия «Ре-
бенок в опасности». По этим но-
мерам любой желающий может 
сообщить, даже анонимно, не 
только о готовящемся или со-
вершенном преступлении, но и 
о других нарушениях прав де-
тей. Номера таких телефонов 
есть не только на официальных 
сайтах следственных органов, 
но и на стендах в образователь-
ных организациях и детских со-
циальных учреждениях.

С сообщениями о преступле-
ниях граждане, как правило, об-
ращаются в органы внутренних 
дел. Поэтому телефоны доверия 
нечасто становятся источника-
ми такой информации. Но это 
обстоятельство ни в коем слу-
чае не умаляет их значимости — 
все поступающие сведения обя-
зательно проверяются.

 Когда с ребенком случается 
беда, что вы говорите своим 
подчиненным? 

 ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: У нас есть основ-
ная задача — расследование пре-
ступлений и привлечение пре-
ступников к уголовной ответст-
венности. Но ведь можно и не до-
пустить преступления — это на-
зывается профилактикой. На 
важность именно такой работы 
ориентированы все сотрудники 
ведомства — от следователей в 
районах до руководителей 
управлений и главков.

Например, расследуется пре-
ступление против ребенка. И 
практически всегда выявляются 
те обстоятельства, которые спо-
собствовали совершению пре-
ступлений. Причем делается это 
и по каждому конкретному делу, 
и системно — когда мы обобщаем 
следственную практику. 

Как часто дети оказывались 
жертвами преступлений?

 ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Часто или не часто 
— это оценочное понятие. Опери-
ровать данными статистики нуж-
но очень аккуратно, ведь истин-
ные причины роста или, наобо-
рот, снижения показателей могут 
зависеть от многих факторов.

 Смотрите, Росстат говорит, 
что в стране на начало прошлого 
года было более 30 миллионов 
несовершеннолетних. За весь 
2019 год по тем делам, которые 
наши следователи направили в 
суд, потерпевшими признали 15 
659 детей и подростков. 

Хочу подчеркнуть — послед-
ние пять лет количество дел, ко-
торые мы отправили в суд, по 
преступлениям против детей 
остается примерно на одном 
уровне.

Какие преступления чаще все-
го совершаются против несо-
вершеннолетних? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: К сожалению, наи-
более распространенными оста-
ются половые преступления. В 
первом квартале этого года по 
направленным моими коллегами 
в суд уголовным делам потерпев-
шими от половых преступлений 
было признано 63 процента от 
всех пострадавших от преступле-
ний детей. 

Затем идут преступления 
имущественного характера, по-

том идут истязания, причинение 
смерти по неосторожности, 
убийства и умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью.

А сегодняшняя ситуация, ког-
да все сидят в самоизоляции, 
дети даже в школу не ходят, 
изменила что-либо в стати-
стике преступлений против 
несовершеннолетних? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Вы знаете, я бы не 
стала сейчас говорить о каких-
либо явных изменениях в коли-
честве совершенных преступле-
ний. Давать такие оценки еще 
рано. Но не могу не сказать, что 
постоянное сидение дома зако-
номерно приводит к увеличению 
времени, проводимого ими в ин-
тернете. Поэтому повысились 
риски совершения против детей 
преступлений с использованием 
информационно-телекоммуни-
кационных сетей. 

Сейчас нашим ведомством 
проводятся проверки по фактам 
срыва дистанционных уроков. 
Если будут основания, против 
таких « шутников» могут быть 
возбуждены уголовные дела.

Пропажа ребенка, как извест-
но, для всех правоохранитель-
ных органов, в том числе и для 
Следственного комитета — 
ЧП. Сколько детей вы искали 
в прошлом году? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: В прошлом году в 
Следственный комитет поступи-
ло 14 969 сообщений об исчезно-
вении несовершеннолетних. 
Хочу подчеркнуть — это только 
количество поступивших сооб-
щений. Ни в коем случае нельзя 
говорить о тысячах бесследно 
пропавших детей, как иногда 
подают эту цифру люди, которые 
в этом вопросе либо не компе-
тентны, либо лукавят.

Место нахождения подавляю-
щего большинства пропавших 

удается оперативно установить. 
Как правило, это случается в пер-
вые часы или сутки.

В 2019 году оставались ненай-
денными 74 ребенка. Такая циф-
ра была на конец прошлого года. 
В нынешнем году из этих 74 че-
ловек уже найдено 49. Подчер-
кну — работа по розыску подрост-
ков идет постоянно. За три меся-
ца этого года найдено 166 несо-
вершеннолетних, которые про-
пали в прошлые годы.

Можете раскрыть секреты 
технологии розыска несовер-
шеннолетних? Как действуе-
те, получив сообщение о про-
паже ребенка? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: На первом этапе 
имеет значение только сам факт 

пропажи ребенка и возможное 
нахождение его в условиях, опа-
сных для его жизни или здоро-
вья.

При поступлении сообщений 
об исчезновении ребенка следст-
венные органы незамедлительно 
организуют поиски. Создается 
оперативный штаб, который эти-
ми поисками руководит, привле-
каются все силы и средства, что-
бы установить, где может нахо-
диться пропавший ребенок и при 
каких обстоятельствах он исчез.

Следователи сотрудничают с 
поисковыми отрядами, волонте-
рами и другими добровольчески-
ми движениями. В зависимости 
от обстоятельств используется 
техника, в том числе беспилот-
ные летательные аппараты.

В чем основные причины про-
пажи детей? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Самая распро-
страненная причина ухода ре-
бенка из дома — это желание уви-
деться с родными или с друзья-
ми. И таких случаев больше по-
ловины. Немалая доля уходив-
ших — это дети со склонностью к 
бродяжничеству. Хочу обратить 
внимание — многие случаи ис-
чезновения детей можно было 
предупредить при внимании к 
ним взрослых. 

Сколько из них стали жер-
твами преступлений? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: В нашей межве-
домственной инструкции о по-
рядке рассмотрения сообщений 
об исчезновении написано — ис-
чезновение несовершеннолетне-
го само по себе уже является об-
стоятельством, которое может 
свидетельствовать о совершении 
против него преступления.

Поэтому по всем ненайден-
ным детям есть основания пред-
полагать, что против них совер-
шены преступления. И так будет 
до тех пор, пока это не опровер-
гнет следствие.

Смогли мы установить, что в 
2019 году 17 несовершеннолет-
них погибли из-за совершения 
против них преступления и око-
ло 40 подверглись преступным 
посягательствам в период, пока 
отсутствовали .

Известно, что в Следствен-
ном комитете уделяют осо-

бое внимание решению про-
блемы жилья для детей-си-
рот, что понятно, ведь они — в 
группе риска. Как сегодня об-
стоят с этим дела? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Еще в 2017 году 
Следственный комитет обратил-
ся к президенту с проблемой 
обеспечения жильем сирот. Мы 
говорили, что при недостатке 
финансирования полностью 
обеспечить соблюдение жилищ-
ных прав сирот невозможно.

По результатам рассмотре-
ния нашего обращения прези-
дент поручил правительству рас-
смотреть возможность увеличе-
ния объемов субсидирования 
субъектов. А еще установить 
компенсационные выплаты вы-
пускникам детских домов за 
наем жилья.

Исполняя это поручение, пра-
вительство в апреле 2019 года ут-
вердило комплекс мер по предо-
ставлению сиротам жилья на 
2019—2021 годы. В них в том чи-
сле есть меры законодательного 
характера, расширяющие фор-
мы и механизмы обеспечения си-
рот жильем.

Следственный комитет неод-
нократно обращал внимание 
минпросвещения — ответствен-
ного исполнителя, на то, что эф-
фект от реализации комплекса 
мер представляется весьма нео-
пределенным и несвязанным с 
кардинальным изменением си-
туации с обеспечением детей до-
мом в ближайшей перспективе. В 
первую очередь — из-за отсутст-
вия в комплексе мероприятий по 
увеличению финансирования.

Занимаясь мониторингом 
обеспеченности жильем выпуск-
ников интернатов, Следствен-
ный комитет регулярно докла-
дывал его результаты президен-
ту. 

И как сейчас развивается си-
туация? 

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Всего в 2019 году 
нами зарегистрировано 105 со-
общений о преступлении по фак-
там нарушений при обеспечении 
детей жильем. Было возбуждено 
больше 60 уголовных дел, из них 
на конец года больше 20 дел на-
правлены в суд.  

Полный текст интервью — 
на сайте rg.ru

В зоне внимания Елены Леоненко — 
все преступления против детей.

Будущее страны находится в руках 
подрастающего поколения.А К Ц Е Н Т

Сегодня государство щедро вкладывает 
средства в будущее своих маленьких 
граждан, создает новые возможности 
для детей и их родителей

А К Ц Е Н Т

Повысились риски совершения 
против детей преступлений 
с использованием информационно-
телекоммуникационных сетей

В СПОРАХ РОЖДАЕТСЯ 
СТЕНА
Нет, ну, правда: вы лично, дорогой и уважаемый чита-
тель «Российской газеты» видели, чтобы в спорах ро-
дилась истина? Чтобы собеседник ваш сказал: «Дру-
жище, как ты прав! Абсолютно я с тобой согласен! 
Истину речешь ты, ни дать ни взять — истину». Или 
сами вы когда-нибудь говорили другому человеку та-
кие слова? Вряд ли, если честно…

Да нет, никакая истина в спорах не рождается. Зло-
ба рождается, иногда и истерика. И — стена. Да, непро-
биваемая стена между спорящими. Нынче спор — это 
прекрасный повод публично рассориться.

Изредка, конечно, бывает иначе. Вот тут на страни-
цах «Российской газеты» со мной подискутировал рек-
тор ГИТИСа Григорий Анатольевич Заславский — кри-
тик вообще-то отличающийся очень язвительным пе-
ром. Но тут — нет. Я высказал одну позицию, Григорий 
Анатольевич дру-
гую. Я с ним поспо-
рил на «Фейсбуке», 
а он меня пригласил 
выступить в ГИТИ-
Се на будущий год. 

Обошлось без 
скандала, взаимных 
оскорблений и вос-
поминаний о том, 
кто что делал до 
1917 года. Просто поговорили два человека. Высказали 
разные позиции. И разошлись.

Общественного резонанса наш спор не вызвал: ма-
том не ругались, грязью друг друга не поливали, вза-
имные ошибки прошлого не поминали. Не интересно.

То ли дело, когда известный телеведущий «рубится» 
с известным кинорежиссером! И вот, что интересно: 
режиссер замечательный, и телеведущий — тоже. Даже 
те, кому два этих персонажа не любы, признают: оба — 
умные люди.

И вот два умных человека занимаются не тем, что-
бы переубедить, а тем, чтобы рассказать гадости о 
прошлой жизни друг друга. Выдающийся кинорежис-
сер тратит силы и время на то, чтобы найти гадости о 
прошлой жизни выдающегося тележурналиста, пото-
му что тележурналисту не понравилась позиция кино-
режиссера. Не понравилась без аргументов. Просто не 
понравилась — и все.

Серьезные же люди! Каждый — лидер в своей сфере, 
и, словно пацаны во дворе, ударом отвечают на удар.

Вообще в публичных спорах последнего времени 
возникла удивительная тенденция: оспаривать не по-
зицию соперника по дискуссии, а его жизнь. 

Деятели шоу-бизнеса тут чего-то не поделили, или 
еще кто… Тут же начинается ироничный или серьезный 
полив друг друга. И вот, что я думаю в таких случаях. 
Никого не имея в виду конкретно, а абстрактно думаю.

А что, думаю я, совсем, например, плохой человек, 
недостойный не может истину говорить? Истина — она 
что, только из уст истинных людей выпархивает? 
Даже, если человек совсем был неправ в какой-то сво-
ей прошлой жизни, он не может говорить правду?

Публичные люди — тележурналисты, например, — в 
таких выражениях спорят друг с другом, что неловко 
становится. Крик и оскорбления стали нормой. В стра-
не, где публично выражаться не позволяет закон, — 
люди запросто это делают, потому что они публичные 
люди.

Я не поучаю никого и не оцениваю. Каждый сам хо-
зяин своему слову и спору. Каждый сам решает: под-
даваться ему на словесную провокацию или отойти с 
улыбкой. Я удивляюсь. И что мне лично особенно 
обидно: спорят-то все люди, которых я уважаю. То 
есть буквально с каждым из спорящих я бы с удоволь-
ствием выпил рюмочку чайку, а с некоторыми даже 
это делал.

И вот смотрю я на своих знакомцев и думаю с печа-
лью: «Мужики, вы чего? Вы же — все! — не нуждаетесь в 
пиаре, вас и так все знают. Что за радость вы находите в 
публичной ругани? Почему вам не жалко тратить свои 
силы и нервы на гадости?»

Все участники последних публичных скандалов — 
профессионалы в своем деле. То, что они делают — каж-
дый в своей обла-
сти, — вызывает спо-
ры, разногласия, 
восторги и осужде-
ния. Но равнодуш-
ным не оставляет. 
Так зачем же прико-
вывать к себе вни-
мание скандалами?

Это не риториче-
ский вопрос. Я, 
правда, не пони-
маю.

Может, мода? Сначала она возникла в телевизион-
ных интервью — жанре, как вы догадываетесь, мною 
любимом. На экране перестали разговаривать и нача-
ли биться друг с другом. У нас осталось очень мало те-
леведущих, которым интересен их собеседник, кото-
рые разговаривают с человеком, чтобы его раскрыть 
зрителю. Если уж совсем попросту: доброжелательных 
людей.

Нынче властвует спор. В моде стали острые вопро-
сы. Что это такое? Это вопросы-нападение, вынуждаю-
щие собеседника обороняться, то есть не раскрывать-
ся, а закрываться. 

«Помнится, вы тогда-то сказали то-то… Ну-ка, объя-
сните, что вы имели в виду? А тогда-то вы поступили 
так-то, не жалеете о своем поступке? А почему вы двад-
цать лет назад говорили то, а десять — се. Вы изменили 
позицию?»

Кому-то такое, наверное, интересно. После редкого 
интервью зритель скажет: «Смотри-ка, как неожидан-
но раскрылся такой-то». Нынче иной критерий. «Ви-
дел, как Х и Y бодались? Х явно круче, поборол сопер-
ника». Не интервью, а вольная борьба. 

Не спор, а очень вольная борьба. Хотя, в принципе, 
спор — дело хорошее. Живое, занятное. Тем более, когда 
достойные люди участвуют.

В Древней Греции однажды спорили два философа. 
И один говорит: «Человек — это существо на двух ногах 
без перьев». Второй промолчал, удалился, и через не-
которое время швырнул на землю ощипанную курицу 
со словами: «Вот твой человек». И они продолжили 
спорить о человеке. 

Так ведь тоже можно. И это не марсиане делали, а 
люди. На нашей с вами планете.

Мы живем в очень нервное время. И так хочется, 
чтобы призыв из мультика «Ребята, давайте жить 
дружно!» воспринимался как закон.

Или это совсем невозможно и утопично? И призыв 
этот, в общем, бессмыслен, как любой призыв?

Жаль, коли так.  

Нынче спор — это 
прекрасный повод 
публично 
рассориться

На экране пере-
стали разговари-
вать и начали 
биться друг 
с другом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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РЕСТИТУЦИЯ 
Владимир Мединский:
Это не военные трофеи, 
а компенсация 
за награбленное

Не слабость, 
а благородство

Елена Новоселова

Культурные ценности, полученные по реституции, яв-
ляются собственностью России, заявил помощник пре-
зидента РФ, председатель РВИО Владимир Мединский, 
выступая на Международном фестивале «Интерму-
зей-2020» с лекцией на тему «Музеи: хранители мира, 
хранители правды». Он уверен, что это справедливо и в 
юридическом, и в моральном смысле. 

Мединский напомнил, что реституция после Вто-
рой мировой войны компенсировала гигантский 
ущерб, который нанесла нацистская Германия Совет-
скому Союзу. 

— Из России было 
похищено 1 милли-
он 177 тысяч 
291 единица музей-
ного хранения, 
12 тысяч музыкаль-
ных инструментов, 
180 миллионов 
книг, 17 миллионов 
архивных дел, было 
разрушено более 
трех тысяч памят-
ников культуры, — 
перечислил он наши 
потери, подчеркнув, 
что эти цифры делают невозможным говорить о «каких-
то военных трофеях», которые мы вывозили из Герма-
нии». — Это было, по сути, юридически регламентиро-
ванное возвращение награбленного и предусмотренное 
международным правом эквивалентное возмещение 
утраченного и уничтоженного. Реституция произошла 
в отношении России в 1945, 1946 и 1947 годах. 

Эта компенсация произошла в рамках решений 
Межсоюзнической комиссии в 1946 году на основе «че-
тырехсторонней процедуры реституции», в которой 
подчеркивалось: «Собственность уникального характе-
ра, реституция которой является невозможной... может 
быть заменена на эквивалентные объекты». 

Глава РВИО также напомнил, что СССР в знак друж-
бы с ГДР в 50—70 годах минувшего века добровольно 
вернул стране 1240 произведений искусства, а потом 
еще полтора миллиона экспонатов из разных музеев 
Советского Союза.

«По некоторым оценкам, мы тогда вернули большую 
часть того, что получили в рамках реституции от Герма-
нии, — считает Владимир Мединский. — К сожалению, 
подобное проявление русского великодушия стало по-
том толковаться как слабость, а не как благородство». 

По его мнению, то, что Советский Союз взыскал 
с Германии, подкреплено документально и принадле-
жит нам по праву как стране, пострадавшей от веролом-
ной агрессии, и как державе-победительнице.

«Сама тема обсуждения пересмотра этих норм пра-
ва недопустима», — подытожил глава РВИО.  

Из России
было похищено 
1 миллион 
177 тысяч 291 еди-
ница музейного 
хранения

З
а годы Второй мировой 
войны нацисты награби-
ли свыше 800 тонн золота, 

больше половины которого 
было украдено из банков Бель-
гии, Голландии, Венгрии и Люк-
сембурга. 130 тонн золота 
было изъято со счетов частных 
лиц — жителей оккупирован-
ных Германией стран. Судьба 
части украденного немцами 
золота до сих пор неизвестна.

Финансовый пузырь 
фюрера

После окончания Первой 
мировой войны Германия поте-
ряла все свои колонии и свыше 
13 процентов территории в Ев-
ропе с населением свыше ше-
сти миллионов человек. Нацио-
нальное богатство Германии 
сократилось в два раза, а объем 
производства снизился на 43 
процента. Немцам запреща-
лось строить новые пушки, 
танки, самолеты, подводные 
лодки и содержать большую 
армию. Германию обязали вы-
платить репарации в размере 
269 миллиардов золотых ма-
рок, что было эквивалентно 
100 тысячам тонн золота.

В 1920-е годы в Мюнхене 
объявился человек, который 
пообещал все изменить. Это 
был молодой австрийский ху-
дожник Адольф Гитлер. Создан-
ная им национал-социалисти-
ческая партия обещала вер-
нуть Германию в число великих 
держав. В феврале 1933 года 
Гитлер был назначен на пост 
рейхсканцлера Веймарской ре-
спублики. 

Для проведения реформ Гит-
леру нужны были огромные 
деньги. Германия не обладала 
богатым золотовалютным ре-
зервом, в стране не было сы-
рья, которое можно было про-
дать. Решение этой проблемы 
нашел министр экономики Гер-
мании и президент немецкого 

банка Ялмар Шахт. Он предло-
жил ввести две параллельные 
денежные системы: одна из них 
обслуживала немецкий народ, 
а другая — военную экономику. 
Шахт объявил немецким про-
мышленникам, что отныне 
внутренние расчеты между 
ними будут производиться не 
наличными деньгами, а особы-
ми векселями Рейхсбанка, ко-
торые гарантированно будут 
оплачены государством в буду-
щем. Иными словами, предпри-
ятия давали государству кра-
ткосрочный беспроцентный 
займ. За короткое время не-
мецкий банк выпустил вексе-
лей на сумму около 20 милли-
ардов рейхсмарок. Это соста-
вило пятую часть всех расхо-
дов германского бюджета в 
предвоенные годы.

К 1939 году по объему про-
мышленного производства 
Германия вышла на первое ме-
сто в Европе и второе в мире 
после США. Началось строи-
тельство военной и граждан-
ской инфраструктуры. По всей 
Германии протянулись четы-
рехполосные автобаны, анало-
гов которым в тот момент в Ев-
ропе еще не было. Были рекон-
струированы сотни аэродро-
мов и портов. Грандиозные 
стройки покончили с безрабо-
тицей, которая сократилась в 
15 раз. Улучшение уровня жиз-
ни немецких рабочих лежало в 
основе народной поддержки 
Гитлера. В Германии были вве-
дены обязательные выплаты 
семьям за рождение детей. Гит-
лер заявил, что каждый немец-
кий работник должен иметь ав-
томобиль ценой 990 марок. Это 
составляло три месячные зар-
платы квалифицированного 
немецкого рабочего. Все соци-
альные льготы гитлеровского 
режима распространялись 
только на немецкое население 
Германии. В 1935 году в Нюрн-

берге Гитлер подписал закон, 
согласно которому все евреи и 
другие народы негерманской 
крови были названы расово-
неполноценными. Нацисты за-
претили им занимать любые 
государственные посты, всту-
пать в брак с немцами и вести 
собственное дело.

Грабеж
К началу 1939 года государ-

ственный долг Германии до-
ст и г  р е к о р д н о й  су м м ы  —  
47 миллиардов рейхсмарок. 
Колоссальные расходы на во-
енные и гражданские нужды 
могли быть восполнены только 
за счет выпуска новых денег, 
что неизбежно привело бы 
страну к экономической ката-
строфе. 7 января 1939 года Ял-
мар Шахт направил Гитлеру 
письмо, в котором указывал на 
то, что курс, проводимый пра-
вительством, приведет к краху 
финансовой системы Германии 
и гиперинфляции. Спустя две 
недели Шахт ушел с поста пре-
зидента немецкого банка.

Чтобы избежать финансо-
вого кризиса, Гитлеру нужно 
было срочно пополнить золо-
товалютный резерв страны. 
Устроенные на территории 
Германии массовые грабежи и 
депортации еврейского населе-
ния не приносили нужного до-
хода. Чтобы пополнить казну, 
гитлеровцы начали распрода-
вать предметы искусства. Из 
полутора сотен музеев и част-
ных галерей было изъято и про-
дано около 16 тысяч картин и 
скульптур. Но и это не помогло. 
Острая потребность в золотом 
запасе стала одной из причин 
аншлюса Австрии и оккупации 
Судетских областей Чехосло-
вакии в 1938 году. Немцы не 
только конфисковали все золо-
то из банков захваченных 
стран, но и добились передачи 
чехословацких активов на 
шесть миллионов фунтов стер-
лингов со счетов английского 
банка. В марте 1939 года Гитлер 
целиком включил Чехию и Мо-
равию в состав рейха. 

В захваченной Чехослова-
кии Гитлеру достались бога-
тые трофеи. Немцы получили 
1,5 миллиона винтовок, 4 ты-
сячи орудий и минометов, 
свыше 6 тысяч танков и само-
ходных орудий. К 22 июня 

1941 года бронетехника, про-
изведенная чешским концер-
ном «Шкода», составляла чет-
вертую часть парка немецких 
танковых дивизий первого 
эшелона.

Захват чешского золота и 
промышленности оттянул на-
чало войны, но не решил про-
блему с долгами гитлеровского 
режима. К лету 1939 года госу-
дарственный долг Германии 
увеличился на треть и достиг 
60 миллиардов рейхсмарок. 
Гитлер начал планировать но-
вую военную кампанию — на 
этот раз против Польши. 1 сен-
тября 1939 года гитлеровские 
войска вторглись в Польшу. 
Вскоре на ее территории были 
созданы концентрационные 
лагеря для уничтожения лю-
дей. За годы войны через не-
мецкие лагеря прошло свыше 
18 миллионов человек. Их лич-
ные вещи стали важным источ-
ником дохода для нацистов. 
Эти ценности разделялись на 
несколько категорий: золотые 
слитки, золотые и серебряные 
монеты, вилки, ножи, ювелир-
ные изделия, золотые и брил-
лиантовые кольца, наручные и 
карманные часы, золотые зуб-
ные коронки. Золото из лагерей 
смерти поступало на счет в 
Швейцарском национальном 
банке. По самым общим под-
счетам у жителей оккупиро-
ванных стран немцы конфи-
сковали десятки тонн золота на 
сумму около 150 миллионов 
долларов. В это число не входят 
те предметы и драгоценности, 
которые массово реализовыва-
лись через государственные 
ломбарды в Германии.

Гитлеровская Германия ка-
питулировала 7 мая 1945 года. 
В декабре того же года союзни-
ки учредили Трехстороннюю 
золотую комиссию по возвра-
щению ценностей странам Ев-
ропы. Золотые слитки в основ-
ном искали в банках нейтраль-
ных стран. Турция, Португалия 
и Аргентина отказались пу-
стить аудиторов в свои банков-
ские хранилища. Из более чем 
800 тонн награбленного нем-
цами золота до 1997 года уда-
лось вернуть меньше половины 
— всего 329 тонн.  Судьба 
остальных ценностей до сих 
пор остается неизвестной. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акция 

К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне телеканал «Исто-

рия» проводит всенародную акцию-конкурс «Я горжусь». Каждый че-

ловек может снять и прислать на конкурс ролик о том, почему он гор-

дится своим прадедом, дедом или кем-то из близких, участвовавших в 

Великой Отечественной войне. Это история подвига, которая хранит-

ся в каждой российской семье. Ознакомиться с правилами конкурса, 

а также прислать свои работы можно на сайте ягоржусь.рф.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Вторая мировая  война 

Золото рейха
12+

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Карелприродресурс» информирует о проведении 
общественных слушаний по проектной документации карь-
ера по добыче гранита на месторождении «Эняйоки» с со-
путствующими объектами в Лахденпохском районе Респуб-
лики Карелия с оценкой воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), которые состоятся 16 июня 2020 г. в 15.00  
по адресу:

Республика Карелия, пос. Эстерло, ул.Центральная, 
д.13, помещение Эстерловского культурно-досугового 
центра.

Организатор общественных слушаний — Администрация 
Лахденпохского муниципального района. Подробно с по-
рядком проведения общественных обсуждений и слушаний, 
а также с документацией по объекту и ОВОС можно ознако-
миться на сайте администрации: https://lah-mr.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
Администрация городского округа Сухой Лог и Общество 

с ограниченной ответственностью «Февральское» уведомля-
ют о начале общественных обсуждений в рамках проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
при строительстве и эксплуатации производственного объек-
та, предусмотренного проектной документацией «Реконструк-
ция объекта незавершенного строительства — Цеха чанового 
выщелачивания золота».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: пере-
работка золотосодержащих руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Российская Федерация, Свердловская область, 
р-н Сухоложский, в 28 км к северо-западу от г. Сухой Лог, 
в районе пос. Золото на территории городского округа Сухой 
Лог Свердловской области, на лесном участке в кварталах 
64 (выделы 25, 37, 84, части выделов 6, 13, 18, 26, 74, 76, 77, 
85, 103), 65 (выделы 7, 8, части выделов 1, 5, 11) Алтынайского 
участка Алтынайского участкового лесничества Сухоложского 
лесничества

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Февральское», 624800, Свердлов-
ская область, г. Сухой Лог, ул. Белинского, д. 53, оф. 44, теле-
фон: (34373) 4-20-37

Примерный срок проведения ОВОС: июнь — сентябрь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация городского округа Сухой Лог

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания.

Замечания и предложения общественности к проведению 
ОВОС, содержанию Технического задания на проведение 
ОВОС принимаются в письменном виде в период с 01.06.2020 
по 01.07.2020 с понедельника по четверг — с 8.00 до 17.12, 
в пятницу — с 8.00 до 16.00, перерыв — с 13.00 до 14.00, по ад-
ресу: Свердловская область, г. Сухой Лог, ул. Кирова, 7а, 
по предварительной записи по телефону: 8(34373) 4-36-60 
и по электронной почте: shemetova.fevral@mail.ru.

Обосновывающая документация, Техническое задание 
на проведение ОВОС, журнал замечаний и предложений до-
ступны с 1 июня 2020 года: 

—  на официальном сайте ООО «Февральское» в сети Интер-
нет по адресу: https://февральское.рф;

—  по запросу на электронную почту: shemetova.fevral@mail.
ru;

—  в офисе ООО «Февральское» по адресу: 624800, Сверд-
ловская область, г. Сухой Лог, ул. Белинского, д. 53, оф. 
44;

—  в здании администрации городского округа Сухой Лог 
по адресу: 624800, Свердловская область, г. Сухой Лог, 
ул. Кирова, 7а;

—  в здании Центральной районной библиотеки им. А.С. 
Пушкина по адресу: 624800, Свердловская область, г. Су-
хой Лог, ул. Кирова, 16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности
АО «Камчатское золото» и администрация Быстринского 

муниципального района на основании Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372,  
и ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» уведомляют о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы федерального уровня: «Подземный рудник «Бараньевский». 
1-я очередь», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) и проектную документацию.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработ-
ка запасов Бараньевского месторождения, предполагающая 
строительство горнодобывающего предприятия по добыче руды 
с дальнейшей переработкой на существующей Агинской обога-
тительной фабрике, а также сопутствующих объектов инфра-
структуры.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: РФ, Камчатский край, Быстринский район, в 90 км к югу 
от поселка Эссо и в 80 км к северо-западу от села Мильково.

Наименование заказчика намечаемой хозяйственной де-
ятельности: АО «Камчатское золото».

Адрес заказчика намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти: 683000, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский,  
ул. Ленинская, д. 59. тел./факс этаж минус 2, позиция 1Г.

Тел./факс: 8 (4152)307-909, 8 (4152) 252-554. 
E-mail: sekretar_kamgold@imm-kamchatka.ru.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика проектной докумен-

тации: 197046, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А,  
пом. 21-н, ком. 5. E-mail: info@spbgipro.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 1—3-й квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Быстринского муниципального района.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений общественности к материалам ОВОС и проектной до-
кументации, проведение опроса. 

Местонахождение пункта опроса: 684350, Камчатский край, 
Быстринский муниципальный район, с. Эссо, ул. Терешковой, 
д. 1, администрация Быстринского муниципального района, ка-
бинет  23.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
но в форме опросного листа, представляемого по почте, факсу, 
по электронной почте (с отметкой «общественные обсужде-
ния»), в течение 30 дней с момента опубликования уведомле-
ния в СМИ или же путем внесения записей в книгу замечаний 
и предложений по результатам рассмотрения материалов про-
ектной документации, материалов ОВОС в течение 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений в форме опроса:

—  в адрес заказчика проведения общественных обсужде-
ний: Акционерное общество «Камчатское золото». Адрес 
заказчика: 683000, Камчатский край, г. Петропавловск-
Камчатский, ул. Ленинская, д. 59, этаж минус 2, пози-
ция 1Г. Тел./факс: 8 (4152)307-909, 8 (4152) 252-554.  
E-mail: sekretar_kamgold@imm-kamchatka.ru. Контактное 
лицо: Яшкин Игорь Алексеевич, телефон: +7-914-025-36-18;

—  в адрес администрации Быстринского муниципального 
района: ул. Терешковой д. 1, с. Эссо, Быстринский район, 
Камчатский край, 684350, тел./факс: 8 (41542) 21-330.  
E-mail: admesso@yandex.ru, на имя председателя комиссии 
по проведению общественных обсуждений;

—  опросные листы могут сдаваться в пункт опроса, по об-
щественно доступному адресу: 684350, Камчатский край, 
Быстринский муниципальный район, с. Эссо, ул. Терешко-
вой, д. 1, администрация Быстринского муниципального 
района, кабинет 23.

Проектная документация, материалы ОВОС намечаемой 
хозяйственной деятельности по строительству объекта «Под-
земный рудник «Бараньевский». 1-я очередь», опросный лист, 
а также книга замечаний и предложений по результатам рас-
смотрения материалов проектной документации и материалов 
ОВОС размещены по следующим адресам:

—  по местонахождению пункта опроса: 684350, Камчатс-
кий край, Быстринский муниципальний район, с. Эссо, 
ул. Терешковой д.1, администрация Быстринского му-
ниципального района, кабинет 23. Электронный адрес: 
e-mail: admesso@yandex.ru;

по ссылкам в сети Интернет: 
— http://zolkam.ru/news/8304; 
—  http://essobmr.ru/documents/slushanĳa-obsuzhdenĳa/

obschestvennye-obsuzhdenĳa.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений намечаемой 

к реализации на территории Газимуро-Заводского 
муниципального района Забайкальского края объекта 

государственной экологической экспертизы —  
проектной документации «Реконструкция Ново-

Широкинского рудника с выходом на производительность 
1300 тыс. т/год. Этап 2. Горная часть» 

АО «Ново-Широкинский рудник» уведомляет о начале прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности, являющейся объектом 
государственной экологической экспертизы.

Организатор общественных слушаний: администрация 
муниципального района «Газимуро-Заводский район».

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Ново-Широкин-
ский рудник», владеющее лицензией на право пользования недра-
ми с целевым назначением — добыча колчеданно-полиметалли-
ческих руд на Новоширокинском месторождении.

Цель намечаемой деятельности: повышение эффективнос-
ти разработки месторождения «Ново-Широкинское».

Название проектной документации: «Реконструкция Но-
во-Широкинского рудника с выходом на производительность 
1300 тыс. т/год. Этап 2. Горная часть». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Забай-
кальский край, Газимуро-Заводский район, с. Широкая.

Генеральная проектная организация: ООО «Ай Ди Инжи-
нирс», г. Москва.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний): 
информирование заинтересованных сторон о намечаемой де-
ятельности, выявление и учет общественного мнения при приня-
тии решения о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируе-
мом предприятии, состоянии окружающей среды в районе место-
рождения, потенциальных источниках загрязнения, прогнозиру-
емых воздействиях, рекомендациях и мероприятиях по охране 
окружающей среды.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель — август 2020 года.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
обсуждений проектных решений и материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС): обще-
ственные слушания и документирование замечаний и предложе-
ний. Форма предоставления замечаний и предложений — пись-
менная.

Ознакомление с проектными решениями и предвари-
тельными материалами ОВОС и представление письмен-
ных предложений и замечаний осуществляются в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего объявления по 
следующим адресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4, Общество с огра-
ниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), 
тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

—  672012, г. Чита, ул. Новобульварная, д. 36, Представительс-
тво ООО «РДМ» в г. Чите, тел.: (3022) 28-25-97;

—  673634, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский 
район, с. Широкая, АО «Ново-Широкинский рудник»,  
тел.: (495) 221-36-81;

—  673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский 
район, с. Газимурский Завод, ул. Журавлева, 32, админист-
рация муниципального района «Газимуро-Заводский 
район», тел.: (30247) 2-17-90.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным 
выше адресам будут размещены Журналы регистрации замечаний 
и предложений граждан и общественных организаций (объедине-
ний).

В соответствии с п. 4.10 Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, граждане и общественные 
организации (объединения) могут оставить письменные замеча-
ния и предложения путем внесения записей в Журналы регистра-
ции замечаний и предложений граждан и общественных органи-
заций (объединений) в течение 30 дней после окончания обще-
ственных слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в 
форме открытого собрания 7 июля 2020 г. в 15.00 (регистрация 
участников с 14.30) по адресу: 673630, РФ, Забайкальский край, 
Газимуро-Заводский район, с. Газимурский Завод, ул. Журавлева, 
32, в конференц-зале администрации муниципального района 
«Газимуро-Заводский район».

Дополнительную информацию можно получить по следующе-
му адресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809, 
ООО «Забайкалзолотопроект», тел.: (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации — председателя Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации;

—  председателя Московского городского суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности посредством поч-
товой связи с понедельника по пятницу по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4. 

Срок приема документов — со 2 июня по 2 июля 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются. 

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания  

Членов  Ассоциации  
«Некоммерческое партнерство Совет рынка  

по организации эффективной системы оптовой  
и розничной торговли электрической энергией  

и мощностью»
Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 

партнерство Совет рынка по организации эффективной сис-
темы оптовой и розничной торговли электрической энерги-
ей и мощностью» о проведении годового Общего собрания 
Членов Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 26 июня 2020 года.
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская набе-

режная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога».
Начало регистрации: 09 часов 00 минут.
Время открытия: 10 часов 30 минут.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации  

«НП Совет рынка» за 2019 год.
2.  Об определении приоритетных направлений деятельнос-

ти Ассоциации  «НП Совет рынка» на 2020—2021 гг. 
3.  Об утверждении бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Ассоциации  «НП Совет рынка» за 2019 год.
4.  Об определении принципов формирования и использова-

ния имущества Ассоциации «НП Совет рынка»  
на 2020—2021 гг.

5.  Об избрании Председателя Правления Ассоциации  
«НП Совет рынка».

6.  Об определении количественного состава Правления  
Ассоциации  «НП Совет рынка».

7.  О б  и з б р а н и и  Ч л е н о в  П р а в л е н и я  А с с о ц и а ц и и  
«НП Совет рынка». 

8.  Об избрании Членов Наблюдательного совета  
Ассоциации  «НП Совет рынка».

С информацией (материалами) по вопросам повестки дня 
г о д о в о г о  О б щ е г о  с о б р а н и я  Ч л е н о в  А с с о ц и а ц и и  
«НП Совет рынка» можно ознакомиться с 05 июня 2020 года 
на сайте Ассоциации «НП Совет рынка»: www.np-sr.ru,  
а также по адресу: г. Москва, Краснопресненская набереж-
ная, дом 12, подъезд 7, этаж 8, комната 837 в рабочие дни  
с 09 часов 00 минут до 18 часов 00 минут.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные обсуждения технического задания для разработ-
ки материалов по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство парковых площа-
док в г. Кириллов» в связи со строительством объекта в границах 
особо охраняемой природной территории федерального значения 
Национальный парк «Русский Север». Слушания пройдут 
01.07.2020 в 15.00, ул. Преображенского, 4, г. Кириллов, Вологод-
ская область.

Заказчик: ООО «Резиденция»( ИНН 3661076484 , по адресу: 
394033, Воронежская обл., г. Воронеж, Ленинский пр., д. 172,  
офис 34 Г), уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — технического 
задания и документации, включающей раздел оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности: Вологод-
ская область, территория ООПТ Национального парка «Русский Се-
вер», г. Кириллов, территория объектов: сквер «Парк Костюниче-
ва», городская площадь; сквер «Липовый парк», сквер у мемориала 
«Родина-мать».

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Кирилловского муниципального райо-
на Вологодской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная форма предоставления замечаний и предложений.
Цель намечаемой деятельности: обеспечение экологической 

безопасности при строительстве парковых площадок.
Сроки и место доступности материалов: материалы по 

«Оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду» (том ОВОС) доступны для ознаком-
ления и представления замечаний и предложений в письменном 
виде: до 01.12.2020, в Администрации Кирилловского муниципаль-
ного района, ул. Преображенского, 4, г. Кириллов, Вологодская об-
ласть, официальный сайт Администрации Кирилловского муници-
пального района www.kirillov-adm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Бугульчанская солнечная электростанция»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
к о в  э л е к т р и ч е с к о й  э н е р г и и  о с у щ е с т в л е н о  н а  с а й т е  
www.fortum.ru в разделе «Возобновляемая энергия» и по следующим 
адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=3 — 
Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год с ауди-
торским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=12 — 
Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (ра-
бот, услуг) за 2019 год; Информация о тарифах на поставку электри-
ческой энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, ока-
зывающих негативное влияние на окружающую среду, за 2019 год и 
мероприятиях по их сокращению на 2020 год; Информация об инвес-
тиционных программах; Информация о расходах электроэнергии на 
собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии за 2019 год; Инфор-
мация об используемом топливе за 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Какие гарантии и защиту дают родителям и ребенку поправки в Основной Закон 

Защитим семью — защитим детей
Павел Крашенинников, 
председатель Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству, 
сопредседатель Рабочей группы 
по подготовке предложений 
о внесении поправок 
в Конституцию, доктор 
юридических наук, профессор

К
онституция Россий-
ской Федерации — это 
правовой акт высшей 
юридической силы, 
несущий каркас госу-
дарственного меха-
низма и нравствен-
ная основа общест-
венной жизни. 

Нормы Основного Закона 
определяют все аспекты нашего 
бытия: государственно-полити-
ческий, экономический, соци-
альный, нравственно-духовный. 

В идеале Конституция долж-
на выражать на языке права ос-
новные ценности нашего обще-
ства. Степень защищенности се-
мьи, прав детей является важ-
ным показателем уровня соци-
альных гарантий государства.
Семья была и остается одним из 
главных механизмов воспроиз-
водства и совершенствования 
общества путем накопления 
и передачи будущим поколени-
ям опыта, традиций и базовых 
ценностей. 

Повышение социальной зна-
чимости семьи, укрепление 
брачно-семейных отношений — 
все это имеет непосредственное 
отношение к дальнейшему раз-
витию страны. Семья является 
основой как общества, так и го-
сударства. 

Не случайно во Всеобщей де-
кларации прав человека 1948 г., 
Конвенции Организации Объ-
единенных Наций о правах ре-
бенка 1989 г. отмечается, что се-
мье, как естественной среде для 
роста и благополучия всех ее 
членов и особенно детей, долж-
ны быть предоставлены необхо-
димые защита и содействие.

Институт семьи в конститу-
циях большинства государств 
является предметом особой под-
держки. 

Обращаясь к российской по-
литической и правовой истории, 
стоит отметить, что первые со-
ветские Конституции (1918, 
1924, 1925 гг.) были направлены 
на решение прежде всего социо-
технических задач и не затраги-
вали семейные отношения. 

Не случайно первый кодекс 
в стране был посвящен именно 
браку и семье. 

В 1918 г. был принят кодекс 
законов об актах гражданского 
состояния, брачном, семейном 
и опекунском праве. 

Согласно ст. 154 Кодекса «ро-
дители обязаны заботиться 
о личности несовершеннолет-
них детей, об их воспитании 
и подготовлении их к полезной 
деятельности».

Однако прежде всего кодекс 
был направлен на уничтожение 
традиционной, т.н. буржуазной 
семьи путем запрещения цер-
ковной процедуры заключения 
брака и полного исключения 
частноправового аспекта из се-
мейных отношений. 

На волне возникшей в пер-
вые годы советской власти сек-
суальной революции провоз-
глашалось полное невмеша-
тельство властей в отношения 
семейных пар, а вот воспитание 
детей предполагалось передать 
в руки государства. Уже через 
восемь лет, в 1926 г., в РСФСР 
действовал Кодекс законов 
о браке, семье и опеке, создав-
ший предпосылки выделения 
семейных отношений для регу-
лирования самостоятельной от-
раслью законодательства с пре-
обладанием публично-право-
вых норм.

Но по мере укрепления совет-
ской власти левацкие заскоки 
первых послереволюционных 
лет уступили место пониманию 
семьи как краеугольного камня 
общества и государства. На 
уровне Основного Закона нор-
мы, связанные с защитой семьи, 
впервые появляются в Консти-
туции СССР 1936 г. В ст. 122 упо-
минается о государственной ох-
ране интересов матери и ребен-
ка, государственной помощи 
многодетным и одиноким мате-
рям, предоставлении женщине 
при беременности отпусков с со-
хранением содержания, о широ-
кой сети родильных домов, дет-
ских яслей и садов.

Конституция СССР 1977 г. 
в ст. 53 впервые закрепила, что 
«государство проявляет заботу 
о семье путем создания и разви-
тия широкой сети детских учре-
ждений, выплаты пособий по 
случаю рождения ребенка, пре-
доставления пособий и льгот 
многодетным семьям, а также 
других видов пособий и помощи 
семье». 

Российская Конституция 
1993 г. провозгласила принцип 
социального государства (ст. 7), 
установив, что в Российской Фе-
дерации семья находится под за-
щитой государства и обеспечи-

вается государственная поддер-
жка семьи, материнства, отцов-
ства и детства (ст. 7, ст. 38).

За период действия Консти-
туции 1993 г. создана база право-
вого регулирования семейных 
отношений. Принят Семейный 
кодекс, ряд федеральных зако-
нов — в частности, «О дополни-
тельных гарантиях по социаль-
ной поддержке детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей», «Об основных га-
рантиях прав ребенка в Россий-
ской Федерации». А также Феде-
ральный закон «Об опеке и попе-
чительстве», в котором впервые 
упорядочены права и обязаннос-
ти органов опеки и попечитель-
ства, проведена ревизия форм 
устройства детей в семью, при-
емная и патронатная семьи от-
несены к разновидностям «плат-
ной» опеки и попечительства. 

В последние годы активно 
развивается законодательство 
в сфере имущественных отноше-
ний между членами семьи. Поя-
вившиеся в 2019 г. в Граждан-
ском кодексе конструкции сов-
местного завещания и наследст-
венного договора позволяют 
обеспечить реализацию дости-
гаемых де-факто в семьях дого-
воренностей о наследовании 
имущества, а также о порядке 
содержания отдельных членов 
семьи. 

Из последних точечных, но 
не менее от этого важных изме-
нений семейного законодатель-
ства можно выделить Федераль-
ный закон «О внесении измене-
ний в статью 54 Семейного ко-
декса Российской Федерации 
и статью 67 Федерального зако-
на «Об образовании в Россий-
ской Федерации». Законом 
установлено, что дети, прожи-
вающие вместе в одной семье, 
имеют право преимуществен-
ного приема на обучение по ос-
новным общеобразовательным 
программам дошкольного обра-
зования и начального общего 
образования в государственные 

и муниципальные образова-
тельные организации, в кото-
рых обучаются  их  братья 
и (или) сестры. 

Сделано много, однако есть 
пробелы и недоработки, появля-
ются новые отношения, требую-
щие своего регулирования. Ведь 
Конституция 1993 г. работает 
уже 26 лет. Можно говорить 
о постепенном изменении жиз-
ни государства и общества за 
эти годы. Становится очевид-
ным запрос на детализацию 
и конкретизацию правового ре-
гулирования, в том числе и в се-
мейных отношениях. В актуаль-
ной повестке дня — вопросы 
обеспечения прав детей, в том 
числе при разводе родителей, 
вопросы имущественных отно-
шений между супругами, разви-
тие репродуктивных техноло-
гий. Востребованы институты 
усыновления и опеки. 

Так, на 1 апреля 2020 г. в госу-
дарственном банке данных о де-
тях, оставшихся без попечения 
родителей, зарегистрировано 
44,228 тыс. анкет. Для сравне-
ния: в 2008 г. их было — 115,6 тыс. 
По данным Росстата, доля детей, 
переданных на воспитание в се-
мью, от общего числа детей, 
оставшихся без попечения, 
в 2017 г. составила 88,6 процен-
та. Однако и тут есть много спор-
ных, не урегулированных дол-
жным образом вопросов. 

К сожалению, не всегда над-
лежащим образом обеспечива-
ются права ребенка. Например, 
по данным Росстата, в 2017 г. 
было расторгнуто 298 догово-
ров по инициативе органов опе-
ки и попечительства из-за не-
надлежащего исполнения при-
емными родителями своих обя-
занностей.

Происходящие в обществе 
изменения требуют целостной, 
системной реакции законодате-
ля. Закон Российской Федерации 
о поправке к Конституции РФ от 
14 марта 2020 г. № 1-ФКЗ «О со-
вершенствовании регулирова-
ния отдельных вопросов органи-
зации и функционирования пу-
бличной власти» большое вни-
мание уделил вопросам семей-
ной политики, исходя из того, 
что центральная ценность для 
семейного законодательства — 
интересы несовершеннолетних 
детей. При этом законодатель 
исходит из того, что благополу-
чие ребенка неразрывно связано 
с благополучием семьи и им 
определяется. 

Во-первых, Законом о по-
правке к Конституции РФ уста-
навливается, что дети являются 
важнейшим приоритетом госу-

дарственной политики России. 
Государство создает условия, 
способствующие всесторонне-
му духовному, нравственному, 
интеллектуальному и физиче-
скому развитию детей, воспита-
нию в них патриотизма, гра-
жданственности и уважения 
к старшим. Государство, обеспе-
чивая приоритет семейного вос-
питания, берет на себя обя-
занности родителей в отноше-
нии детей, оставшихся без попе-
чения (ч. 4 ст. 67.1).

Во-вторых, к полномочиям 
правительства РФ отнесено 
обеспечение проведения в Рос-
сийской Федерации единой со-
циально ориентированной госу-
дарственной политики в области 
культуры, науки, образования, 
здравоохранения, социального 
обеспечения, поддержки, укре-
пления и защиты семьи, сохра-
нения традиционных семейных 
ценностей (п. «в» ч. 1 ст. 114). 

В-третьих, корректировке 
подверглись статьи 71 и 72 Кон-
ституции. В числе вопросов 
исключительного ведения Рос-
сии названо установление еди-
ных правовых основ системы 
здравоохранения, системы вос-
питания и образования, в том 
числе непрерывного образова-
ния (п. «е» ст. 71).

Конкретизированы вопросы 
совместного ведения России и ее 
субъектов в части защиты семьи. 
К ним дополнительно отнесены: 
защита института брака как со-
юза мужчины и женщины; созда-
ние условий для достойного вос-
питания детей в семье, а также 
для осуществления совершенно-
летними детьми обязанности за-
ботиться о родителях.

На первый взгляд приведен-
ные нормы выглядят в некото-
рой степени декларативно. Каза-
лось бы, и так все понятно — дети 
должны учиться уважению 
к старшим, а родители — пред-
принимать усилия для достойно-
го воспитания детей в семье. За-
чем писать об этом в Конститу-
ции? Тем более что есть «базо-
вые» статьи Конституции — 7, 38, 
39, 43. При этом могут возни-
кать и более «практические» во-
просы — а как, например, прави-
тельство будет сохранять тради-
ционные семейные ценности? 
Что это вообще такое?

Сразу стоит отметить, что 
конституционное нормотвор-
чество носит особый характер. 
В большинстве своем конститу-
ционные нормы — это нормы-
принципы, правила, деклара-
ции, цели. Цель конституцион-
ного законодателя — выстроить 
комплексную систему: есть 
ценностные ориентиры в Кон-
ституции, есть конкретные ука-
зания на эти задачи в полномо-
чиях правительства Российской 
Федерации, а также их продол-
жение и развитие в полномочи-
ях субъектов Российской Феде-
рации, муниципальных образо-
ваниях. Этому должен служить 
и закрепленный в конституци-
онных поправках принцип 
единства системы публичной 
власти (изменения в ст. 132 Кон-
ституции). 

И это правильно. Ведь защита 
семейных ценностей имеет ком-
плексный характер, осуществля-
ется государством, субъектами 
РФ, муниципальными образова-
ниями, путем воздействия на об-
щественные отношения норм 
различных отраслей права (се-
мейного, гражданского, трудо-
вого, жилищного и т.д.). На осно-
ве конституционных норм долж-
но развиваться отраслевое феде-
ральное и региональное законо-
дательство. 

Государственная семейная 
политика предполагает сохране-
ние традиционных семейных 
ценностей и повышение роли се-
мьи в жизни общества. А тради-
ционные семейные ценности — 
это, по существу, и есть семья, 
материнство, отцовство, детст-
во. Как отметил Конституцион-
ный суд РФ в постановлении от 
23 сентября 2014 г. № 24-П, по 
смыслу статьи 38 Конституции 
РФ семья, материнство и детство 
представляют собой те ценно-
сти, которые обеспечивают не-
прерывную смену поколений, 
выступают условием сохране-
ния и развития многонацио-
нального народа. 

При этом нужно помнить, что 
в семейном праве нет легального 
определения семьи. Ведь поня-
тие «семья» не имеет и не может 
иметь четкого и незыблемого со-
держания. Правовое содержание 
понятия «семья» наполняется, 
в зависимости от целей регули-
рования, различным юридиче-
ским содержанием. Прежде все-
го через толкование понятия 
«члены семьи». 

В ст. 2 Семейного кодекса 
к членам семьи отнесены супру-
ги, их родители и дети (усынови-
тели и усыновленные). Одновре-
менно указывается, что семей-
ное законодательство в случаях 
и пределах, предусмотренных 
законодательством, регулирует 
также отношения между други-
ми родственниками и иными ли-
цами и, кроме того, определяет 
формы и порядок устройства 
в семью детей, оставшихся без 
попечения родителей. 

Для целей жилищного зако-
нодательства в первую очередь 
важен факт совместного прожи-
вания. Поэтому беспочвенны 
опасения, что, если мать-оди-
ночка воспитывает ребенка, это 
уже не традиционная семья 
и она не будет находиться под за-
щитой государства. В Законе 
о поправке к Конституции нет 
никаких дискриминаций в части 
понятия семьи. 

Отдельно стоит упомянуть, 
что в Конституции ранее прямо 
не говорилось о защите прав де-
тей. Хотя адекватный правовой 
механизм защиты детства — это 
залог будущего государства. Не 
случайно та же Конвенция о пра-
вах ребенка 1989 г., признавая, 
что ребенку для полного и гар-
моничного развития его лично-
сти нужно расти в семейном 
окружении, в атмосфере сча-
стья, любви и понимания, обя-
зывает подписавшие ее государ-
ства обеспечивать детям необхо-
димые для их благополучия за-
щиту и заботу. 

При подготовке Закона о по-
правке к Конституции создан-
ная президентом рабочая груп-
па долго искала самую подходя-
щую формулировку. Сначала хо-
тели указать, что дети — это важ-
нейшая ценность России. После 
дискуссий остановились на ва-
рианте: дети — это достояние 
Российской Федерации, но в ито-
ге приняли формулировку, гла-
сящую, что дети являются прио-

ритетом государственной поли-
тики России. Это в определен-
ном смысле развитие положе-
ний Федерального закона «Об 
основных гарантиях прав ребен-
ка в Российской Федерации», со-
гласно которому государствен-
ная политика в интересах детей 
является приоритетной. 

Сейчас в действующей Кон-
ституции нет упоминания про 
детей, оставшихся без попече-
ния. Очевидно, что этот важный 
социальный вопрос требует сво-
его дальнейшего законодатель-
ного раскрытия. Посыл попра-
вок — закрепить обязанность го-
сударства обеспечить достой-
ные условия ребенку, что идет 
в унисон с международным пра-
вом. Напомним, что согласно 
ст. 20 Конвенции о правах ребен-
ка ребенок, лишенный семейно-
го окружения, имеет право на 
особую защиту и помощь, предо-
ставляемые государством. Госу-
дарства-участники в соответст-
вии со своими национальными 
законами обеспечивают замену 
ухода за таким ребенком.

Изначально в рабочей группе 
были предложения указать, что 
государство берет на себя обя-
занности родителей в отноше-
нии таких детей. В ходе дискус-
сии к этим словам добавили: го-
сударство в первую очередь 
обеспечивает приоритет семей-
ного воспитания. 

Этот постулат относится к ос-
новным началам семейного за-
конодательства (ст. 2 Семейного 
кодекса) и развит в ст. 123 СК. 
Так, дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, подлежат пе-
редаче в семью на воспитание, 
а при отсутствии такой возмож-
ности временно, на период до их 
устройства на воспитание в се-
мью, передаются в организации 
для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
всех типов.

Из вышеприведенных кон-
ституционных поправок следу-
ет, что государство берет на себя 
повышенные обязательства в се-
мейной сфере. 

Мы видим, что конституци-
онные принципы, заложенные 
в поправках, востребованы уже 
сейчас. В связи с пандемией ко-
ронавируса оперативно разра-
ботан комплекс дополнитель-
ных мер экономической поддер-
жки семей. Антикоронавиру-
сным законом с 1 июня 2020 года 
предусмотрено увеличение еже-
месячного пособия по уходу за 
ребенком до 6752 руб. Кроме 
того, указами президента РФ 
введены дополнительные выпла-
ты гражданам, имеющим детей. 

Речь идет о ежемесячных выпла-
тах в апреле — июне 2020 года 
в размере 5 тыс. руб. на каждого 
ребенка в возрасте до 3 лет. 
С 1 июня 2020 года граждане 
смогут получить единовремен-
ную выплату в размере 10 тыс. 
руб. на каждого ребенка в возра-
сте от 3 до 16 лет. Также введена 
дополнительная ежемесячная 
выплата на каждого ребенка 
в возрасте от 3 до 7 лет, порядок 
и условия предоставления кото-
рой определяются субъектами 
РФ. Помимо этого постановле-
нием правительства РФ в апре-
ле — июне 2020 года увеличен 
размер пособия по безработице 
из расчета 3000 рублей на каж-
дого ребенка.

Надо подчеркнуть, что даль-
нейшей задачей государствен-
ной семейной политики должно 
стать укрепление и развитие га-
рантий поддержки семьи. Следу-
ет обратить внимание на разви-
тие процедуры передачи на усы-
новление (удочерение), под опе-

ку (попечительство, патронат) 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, вклю-
чая осуществление последую-
щих мер государственной под-
держки. Определенный меха-
низм господдержки в этой сфере 
уже сформирован. Дальнейшей 
задачей должно стать законода-
тельное укрепление и развитие 
существующих гарантий. Речь 
идет о процедурах передачи на 
усыновление (удочерение), под 
опеку (попечительство, патро-
нат) детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
включая осуществление после-
дующих мер государственной 
поддержки. 

Из новых мер следует обра-
тить внимание на то, что с 1 фев-
раля 2020 г. при передаче одного 
ребенка на воспитание в семью 
размер пособия составляет 
18 004,12 руб., а при усыновле-
нии ребенка-инвалида, ребенка 
старше семи лет, детей, которые 
являются братьями и (или) се-
страми, — 137 566,14 руб. 

Выплата указанного государ-
ственного пособия производит-
ся за счет субвенций, предостав-
ляемых бюджетам субъектов 
Российской Федерации из феде-
рального бюджета. К числу госу-
дарственных пособий, предо-
ставляемых опекунам и попечи-
телям детей, относится также 
ежемесячное пособие на ребен-
ка. Выплата этого пособия про-
изводится за счет средств бюд-
жетов субъектов Российской Фе-
дерации.

Предусмотренные на феде-
ральном уровне гарантии прав 
на образование, на медицин-
ское обеспечение, на жилище 
в отношении детей, оставшихся 
без попечения, также следует 
развивать. При этом можно ис-
пользовать опыт отдельных ре-
гионов. 

Например, в Ульяновской об-
ласти в таких случаях компен-
сируется часть взносов на капи-
тальный ремонт. В Нижегород-
ской области предусмотрено 
первоочередное обеспечение 
детей местами в дошкольных 
образовательных организаци-
ях, организациях, осуществляю-
щих лечение, оздоровление, от-
дых детей; один день в месяц 
бесплатное посещение государ-
ственных музеев. Приемной се-
мье предоставляется ежемесяч-
ная денежная компенсация 
в размере 100 процентов платы 
за жилое помещение и комму-
нальные услуги в части прихо-
дящейся на приемного ребенка 
(детей) доли оплаты данных 
услуг.

Нужно говорить как о си-
стемных, так и о точечных изме-
нениях. В настоящее время до 
1 января 2021 г. предусмотрено 
право детей, оставшихся без по-
печения, на прием на обучение 
по программам бакалавриата 
и программам специалитета 
в пределах установленной кво-
ты (ст. 71, 108 Федерального за-
кона «Об образовании в Россий-
ской Федерации»). Полагаем, 
что это право должно быть бес-
срочным.

Можно рассмотреть вопрос 
упрощения порядка получения 
государственной поддержки 
приемными семьями. Сейчас 
она носит заявительный харак-
тер, то есть денежные средства 
перечисляются после обраще-
ния приемных родителей. Пере-
дача данных для оказания под-
держки таким родителям долж-
на проходить в порядке межве-
домственного информационно-
го взаимодействия, с тем чтобы 
избавить граждан от бумажной 
волокиты.

Новые конституционные по-
ложения показывают необходи-
мость совершенствовать прави-
ла о приемной и патронатной се-
мье. Очевидно, что патронат не-
обходимо рассматривать нарав-
не с приемной семьей как полно-
ценную разновидность платной 
опеки (попечительства). 

Индивидуальные требования 
к патронатному воспитанию 
устанавливаются договором 
и актом о назначении опекуна 
(патронатного воспитателя). 
При этом в отдельных случаях 
в регионах срок действия дого-
вора весьма краток, что не впол-
не отвечает интересам детей. 

Так, в Тюменской области пе-
редача ребенка (детей) в семью 
патронатного воспитателя про-
изводится по решению органа 
опеки и попечительства на срок 
не более шести месяцев на осно-
вании договора о патронатном 
воспитании. Кроме того, в от-
дельных регионах обязанности 
по патронату в отношении ре-
бенка (детей), переданного на 

патронат, осуществляются па-
тронатным воспитателем без-
возмездно, что также не вполне 
соответствует подходу феде-
рального законодателя к этой 
форме устройства детей.

Очевидно, что нравственное 
воспитание ребенка наиболее 
эффективно именно в рамках се-
мьи. В этой связи необходимо ак-
тивное развитие и использова-
ние социально ориентирован-
ных организаций, которые мо-
гли бы осуществлять социаль-
ное, психологическое консуль-
тирование с целью адаптации се-
мьи к новому члену. Здесь стоит 
отметить, что прорабатываются 
отдельные предложения вводить 
обязательное социально-психо-
логическое обследование лиц, 
желающих принять на воспита-
ние ребенка, ограничение чи-
сленности передаваемых в се-
мью детей. 

Сейчас этого предела нет. На 
уровне правительства предус-
мотрено, что количество детей 
в приемной семье, включая род-
ных и усыновленных детей, не 
превышает, как правило, восемь 
человек. Однако к изменениям 
в данной сфере нужно подходить 
крайне осторожно, чтобы не на-
рушить права детей, возмож-
ность близких родственников 
принять детей в семью.

Конечно, поддержка институ-
та семьи не исчерпывается толь-
ко защитой прав детей, остав-
шихся без попечения. Важным 
элементом в преодолении слож-
ных семейных ситуаций являет-
ся реализация мер, направлен-
ных на профилактику семейного 
неблагополучия. Следует согла-
ситься с высказанным в науке 
мнением о целесообразности 
рассмотрения вопросов участия 
психолога, например, при рас-
смотрении судами споров, свя-
занных с местом жительства де-
тей или с определением порядка 
общения с детьми.

Необходимо развивать зако-
нодательство в сфере репродук-
тивных технологий, принимая 
во внимание необходимость 
обеспечения интересов всех 
участников этих правоотноше-
ний, в том числе и ребенка. Тре-
буется и дальнейшее развитие 
имущественных вопросов меж-
ду членами семьи.

Одним из актуальных вопро-
сов в жизнеобеспечении любой 
семьи является приобретение 
собственного жилья, поэтому 
важной гарантией является со-
хранение и совершенствование 
механизмов использования 
средств материнского (семейно-
го) капитала.

Однако нельзя забывать, что 
коренная реформа семейно-пра-
вового регулирования опасна, 
а некоторые особенно радикаль-
ные предложения иногда явным 
образом направлены на разру-
шение семьи. Предложения 
о введении отдельных видов мер 
ювенальных технологий влекут 
неоправданное вмешательство 
государства в жизнь семьи и в 
целом серьезно угрожают тра-
диционным семейным ценно-
стям. Такие, с позволения ска-
зать, технологии нарушают 
принцип приоритета семейного 
воспитания детей. Задачей госу-
дарства в семейной политике 
должен стать не тотальный 
контроль над отношениями де-
тей и родителей, а обеспечение 
возможности для воспитания де-
тей и их развития во всех семьях, 
а также предоставление семьям, 
оказавшимся в тяжелой ситуа-
ции, моральной и материальной 
поддержки.

С этих позиций необходимо 
отдать приоритет не админи-
стративному, а судебному по-
рядку рассмотрения многих во-
просов, связанных с правами ре-
бенка, включая отобрание. Все 
это должно быть подробно уре-
гулировано в законе. Кроме того, 
следует развивать использова-
ние институтов компенсации 
ущерба и морального вреда, 
причиненного родителям и ре-
бенку в случае неправомерного 
вмешательства представителей 
власти в семейные отношения. 

Павел Крашенинников полагает, 
что задача государства не тотальный 
контроль над семьей, а ее поддержка.

А К Ц Е Н Т

Законом о поправке к Конституции РФ 
устанавливается,что дети являются 
важнейшим приоритетом 
государственной политики России

А К Ц Е Н Т

Необходимо отдать преимущество 
не административному, а судебному 
порядку рассмотрения многих вопросов, 
связанных с правами ребенка
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Часть еще не вступивших в силу поправок 

в Конституцию уже фактически работает, они 

нашли отражение в указах президента РФ 

Владимира Путина и законах, направленных 

на поддержку граждан и бизнеса 

Об этом заявил в субботу на заседании рабо-

чей группы по подготовке изменений в Ос-

новной Закон ее сопредседатель, глава Ко-

митета Госдумы по госстроительству и зако-

нодательству Павел Крашенинников. 

«Жизнь так распорядилась, что часть попра-

вок в Основной Закон фактически уже нача-

ла работать в связи со сложившейся ситуа-

цией. Этот социальный блок, на который гра-

ждане всегда обращали внимание, оказался 

востребованным», — приводит его слова 

ТАСС.

Крашенинников уточнил, что поправки соци-

ального характера «в том или ином виде из-

ложены либо в указах президента, либо в фе-

деральных законах», принятых парламентом 

в последнее время. Говоря о задачах рабочей 

группы на данном этапе, депутат заявил, что 

сейчас главное — продолжать информацион-

ную и разъяснительную работу.

Еще один сопредседатель группы — директор 

Института законодательства и сравнительно-

го правоведения при правительстве РФ Талия 

Хабриева — сообщила, что все это время она 

и ее коллеги по рабочей группе активно зани-

мались разъяснением принятых поправок.

Работа, проводимая сейчас властями страны 

по поддержке граждан, «идет в логике по-

правок» в Конституцию, считает сопредсе-

датель группы, глава Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодатель-

ству и госстроительству Андрей Клишас. Он 

отметил, что изменения в Конституцию при-

званы были обеспечить гарантии для гра-

ждан на будущее, «но текст стал востребо-

ван уже сегодня». «Тем не менее в законе 

о поправке есть четкое положение, что по-

правки вступят в силу только при условии, 

что граждане на общероссийском голосова-

нии поддержат изменения в Конституции. 

То есть решение принимают люди, это пози-

ция президента», — подчеркнул Клишас.

Он добавил, что порядок голосования дол-

жен быть понятен гражданам, а само оно 

должно пройти в безопасных условиях. 

«Центральная избирательная комиссия 

очень плотно работала над этим вопро-

сом», — констатировал сенатор.

Напомним, закон о внесении изменений 

в Основной Закон был принят Госдумой 

в окончательном чтении 11 марта. В тот же 

день его одобрил Совет Федерации, затем 

документ был поддержан законодательными 

собраниями всех субъектов РФ. Общерос-

сийское голосование по вопросу одобрения 

поправок было назначено на 22 апреля, но 

из-за угрозы распространения коронавиру-

са президент Владимир Путин принял реше-

ние отложить его на более поздний срок.

Подготовила Галина Мисливская
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ФУТБОЛ В чемпионате Италии после возобновления сезона 
будут играть каждый день

В режиме нон-стоп

Артур Нанян 

Е
вропейский футбол 
потихоньку выходит 
из карантина. Вовсю 
идет борьба в немец-
кой Бундеслиге, а уже 
в ближайшее время 
возобновятся сезоны 
в Испании, Италии 
и Англии.

Интересные новости при-
шли с Апеннин. По информации 
итальянских СМИ, матчи остав-
шихся 12 туров «серии А» после 
рестарта турнира будут прохо-
дить ежедневно, чтобы успеть 
доиграть соревнование до 2 ав-
густа (возобновление намечено 
на 20 июня). 

При этом игры в интересах 
телевидения и клубов будут на-
чинаться в разное время. По по-
недельникам и четвергам встре-
чи будут стартовать в 21.00, по 
вторникам, средам и четвер-
гам — в 19.00 и 21.00. Каждую 
пятницу будет один матч в 21.00, 
а по субботам и воскресеньям — 
три: в 17.15, 19.30 и 21.45. 

— Возвращение «серии А» — 
послание надежды для всей 
страны. Счастлив и доволен 
данным результатом. Наш про-
ект несет большую ответствен-
ность, потому что в нем задейст-
вован весь профессиональный 
футбол страны с сериями «А», 
«B» и «С», — заявил президент 
федерации футбола Италии Габ-
риэле Гравина.

Если сезон в высшем дивизи-
оне будет прерван повторно, то 
его доиграют в формате плей-
офф. Мини-турнир будет разыг-
ран между командами из вер-
хней и нижней части таблицы 

«серии А». Таким образом опре-
делятся клубы, которые полу-
чат повышение в классе и выле-
тят в низшие лиги. Если же тур-
ниры будут завершены оконча-
тельно, то финальные позиции 
команд выберут с помощью спе-
циальных корректирующих ко-
эффициентов.

На неделе было официально 
объявлено, что сезон в англий-
ской Премьер-лиге (АПЛ) воз-

обновится 17 июня отложенны-
ми матчами 28-го тура: «Ман-
честер Сити»  — «Арсенал» 
и «Астон Вилла» — «Шеффилд 
Юнайтед». 

Все встречи оставшихся до 
конца сезона девяти туров 
пройдут без зрителей. При этом 
пять из этих игр могут пройти 
на нейтральных полях. 

По итогам переговоров меж-
ду руководством АПЛ и поли-
цией было принято решение, 
что большинство матчей при-
мут домашние стадионы ко-
манд, но некоторые необходимо 
перенести на нейтральную тер-
риторию. Речь идет о следую-
щих поединках: «Манчестер 
Сити» — «Ливерпуль», «Манчес-
тер Сити» — «Ньюкасл», «Ман-
честер Юнайтед» — «Шеффилд 
Юнайтед», «Ньюкасл» — «Ли-
верпуль» и «Эвертон» — «Ливер-

пуль». Также на нейтральном 
поле может состояться любая 
встреча, где лидер первенства 
«Ливерпуль» сможет оформить 
чемпионство, если этого не слу-
чится в игре с «Эвертоном». 

К слову, глава АПЛ Ричард 
Мастерс выразил надежду, что 
уже со следующего сезона бо-
лельщики вернутся на трибуны.

— Никто пока не знает, когда 
фанаты вновь заполнят стадио-

ны. Но в АПЛ и у клубов есть оп-
тимизм, что уже в новом сезоне 
мы увидим их на аренах. Это мо-
жет происходить поэтапно. Мы 
стремимся к этому, — подчер-
кнул Мастерс.

Тем временем очередной шаг 
к чемпионству в Германии сде-
лала «Бавария». После возоб-
новления сезона мюнхенцы вы-
играли во всех четырех встре-
чах с общим счетом 13:2. В 29-м 
туре Роберт Левандовски и ком-
пания покуражились на «Фор-
туне» (Дюссельдорф), отправив 
в ворота соперника пять безот-
ветных мячей — 5:0.

«Бавария» оторвалась от кон-
курентов на десять очков. И это 
за пять туров до конца первенст-
ва. Что касается лучшего бом-
бардира Бундеслиги Левандов-
ского, то для него голы в игре 
с «Фортуной» стали 28-м и 29-м 

в нынешнем сезоне. Поляк стал 
единоличным лидером в гонке за 
«Золотой бутсой» (приз, ежегод-
но вручаемый лучшему снайпе-
ру национальных лиг стран, вхо-
дящих в УЕФА. — Прим. «РГ»), 
оставив позади себя форварда 
римского «Лацио» Чиро Иммо-
биле (27 голов). 

Б л а го да р я  и то г у  м ат ч а 
с «Фортуной» рекорд установил 
рулевой «Баварии» Ханс-Дитер 
Флик. Эта победа стала для него 
22-й в стартовых 25 играх на по-
сту главного тренера мюнхен-
цев. Флик превзошел достиже-
ние Хосепа Гвардиолы, в активе 
которого была 21 победа в пер-
вых 25 матчах в «Баварии».

Поддержали по видео
Необычный способ воспол-

нить отсутствие зрителей на 
трибунах придумали в Дании. 
Болельщики футбола в этой 
стране посетили первый матч 
после возобновления сезона 
между «Орхусом» и «Рандер-
сом» с помощью платформы 

Zoom. Трансляцию фанатов ор-
ганизовал «Орхус». 

На стадионе установили три 
экрана общей площадью 120 
квадратных метров, на которых 
во время встречи показывали 
болельщиков. Один монитор 
был для тех, кто поддерживает 
хозяев, второй — гостей, тре-
тий — для нейтральных зрите-
лей. На матч было распределено 
десять тысяч билетов. Посколь-
ку Zoom не позволяет прово-
дить конференции с таким ко-
личеством участников, людей 
разделили на 556 конференций 
по 18 человек в каждой. 

По словам руководителя де-
партамента медиа «Орхуса» 
Сорена Карлсена, на реализа-
цию проекта ушли недели под-
готовки. «Я никогда не был так 
занят перед игрой. И это забав-
но, потому что зрителей на три-
бунах ведь не было», — отметил 
Карлсен.  

Лидер «Ювентуса» Криштиану 
Роналду уже вернулся в Италию 
и приступил к тренировкам.

А К Ц Е Н Т

Сезон в высшей лиге чемпионата Италии — 
«серии А», возобновится 20 июня
и должен завершиться 2 августа

СОБЫТИЕ Книжный фестиваль 
«Красная площадь» состоится 
6—8 июня в Москве

Первый пошел

Наталья Лебедева,
Ирина Огилько

Его отличием от предыдущих 
фестивалей станет соблюдение 
масочного режима и социаль-
ной дистанции, а также других 
действующих в столице пра-
вил. Об этом сообщает офици-
альный сайт мэра Москвы. 

Это шестой фестиваль, его 
гостей ждет уникальный лите-
ратурный марафон.  Будет 
шесть площадок: «Главная сце-
на», «Детская сцена», «Худо-
ж е ст в е н н а я  л и тер ат у р а » , 
«Нон-фикшн», «Музейная ли-
ния», «История Отечества».

Более 200 издательств гото-
вятся представить свои лучшие 
книги и приглашают на встречи 
с популярными авторами, изда-
телями, переводчиками. Веду-
щие музеи страны расскажут о 
своих издательских програм-
мах и запланированных выстав-
ках. Ждут на книжном праздни-
ке и самых юных читателей — 
для них готовится отдельная 
образовательная и развлека-
тельная программа.

Как отмечает портал мэра, 
попасть на ярмарку можно бу-
дет или пешком, если дом рас-
положен в двух километрах от 
места проведения ярмарки, 
или при наличии пропуска для 
разовой поездки.

В соответствии с новыми са-
нитарными требованиями на 
территории фестиваля необхо-
димо находиться в маске и пер-
чатках. Посетители обязаны 
соблюдать социальную дистан-
цию — не менее 1,5 м. На фести-
вале будет проводиться регу-
лярная дезинфекция площа-
док.

Председатель оргкомитета 
по проведению фестиваля 
«Красная площадь», советник 
президента России Владимир 
Толстой отметил, что очень 
важно, что столь долгождан-
ный литературный праздник, 
приуроченный ко дню рожде-
ния Пушкина и Дню русского 
языка, состоится вопреки всем 
невзгодам. 

«Фестиваль станет первым 
большим культурным событи-
ем в мире, который еще только 
начал возвращаться к нор-
мальной жизни после панде-
мии. Уверен, что подобный ли-
тературный марафон станет 
радостным событием абсолют-
но для всех», — подчеркнул он.

По традиции, одну из пло-
щадок фестиваля организуют 
московские библиотеки. 

Для тех, кто не сможет прий-
ти на Красную площадь, все фе-
стивальные мероприятия мож-
но будет увидеть на ресурсе «Он-
лайн.библиогород».  

ТУРНИР 

РПЛ может 
сменить 
название 
в следующем 
году

ПО НОВОЙ 
СИСТЕМЕ
Илья Соболев

В Российском футбольном сою-
зе (РФС) задумались о переиме-
новании отечественной систе-
мы дивизионов. 

На данный момент сильней-
ший дивизион называется Рос-
сийской премьер-лигой (РПЛ, 
с 2018 года), второй — Футболь-
ной национальной лигой (ФНЛ, 
с 2011 года ) и третий — Профес-
сиональной футбольной лигой 
ПФЛ (с 2013 года).

— У нас в стране сложилось 
странное обозначение фут-
больных дивизионов — РПЛ, 
ФНЛ, ПФЛ, — цитирует ТАСС 
главу комитета по маркетингу 
РФС Дениса Соловьева. — По-
моему, эти аббревиатуры не 
прижились у широких масс. 
Людям непросто объяснить, по-
чему бывшая Вторая лига назы-
вается Профессиональной фут-
больной лигой. Разве РПЛ не 
профессиональная? Отсюда 
возникла идея привести все 
лиги к единой линейке неймин-
га, чтобы у них были названия 
с единой логикой.

По словам Соловьева, в каче-
стве одного из вариантов рас-
сматривается возвращение 
к системе, действовавшей во 
времена СССР и в первой поло-
вине 90-х — «Высшая лига — Пер-
вая лига — Вторая лига». Другое 
возможное название линейки 
«Национальная лига — Лига раз-
вития — Лига регионов». Глава 
маркетингового комитета РФС 
подчеркнул, что наверняка бу-
дут выдвинуты и другие вари-
анты, которые получат экспер-
тную оценку и станут предме-
том социологического исследо-
вание по стране. «Для многих 
ФНЛ и ПФЛ так и остались Пер-
вой и Второй лигами», — считает 
Соловьев. В любом случае, если 
переименование произойдет, 
то только к старту сезона 
2021/22. «Это нужно в том чи-
сле и с точки зрения сквозного 
маркетинга», — подчеркнул 
функционер РФС.  

ТЕННИС 

На US Open 
будет меньше 
судей и совсем 
не будет 
зрителей

ДЕЛО 
В «ШЛЕМЕ»
Анна Козина

Организаторы Открытого чем-
пионата США по теннису, кото-
рый должен состояться с 31 ав-
густа по 13 сентября в Нью-
Йорке, рассматривают различ-
ные варианты проведения со-
ревнований. 

Как рассказала исполни-
тельный директор Ассоциации 
тенниса США Стэйси Эллэстер 
агентству Associated Press, 
главный принцип — это мини-
мизировать риски распростра-
нения коронавируса и обеспе-
чить безопасность всем участ-
никам. 

Оргкомитет US Open, кото-
рый проходит на кортах Нацио-
нального теннисного центра 
имени Билли Джин, собирается 
увеличить количество раздева-
лок и улучшить систему венти-
ляции в уже существующих по-
мещениях. Перед турниром иг-
роки в обязательном порядке 
будут сдавать тесты на 
COVID-19, а прибывать в Нью-
Йорк исключительно на чар-
терных самолетах с лимитом 
до пяти человек в команде. Фи-
зиотерапевты и массажисты 
будут предоставлены на месте. 
Ограничения коснутся и рабо-
ты судей. Количество линейных 
арбитров сократят, больше ре-
шений будет приниматься с по-
мощью видеоповторов. Дети не 
смогут выполнять роль болбо-
ев. И конечно же, матчи будут 
проводиться без зрителей. Кро-
ме того, по запросу тенниси-
стов на US Open могут отме-
нить пятисетовые поединки. 

Впрочем, на данный момент 
никаких решений еще не при-
нято. У организаторов есть вре-
мя до конца июня. 

Напомним, что международ-
ный теннисный сезон приоста-
новлен до 31 июля. US Open мо-
жет стать вторым турниром 
Большого шлема в 2020 году 
после Australian open. Уимбл-
дон и «Ролан Гаррос» в текущем 
сезоне не состоятся.  

ВЕСЕЛОЕ ИМЯ ПУШКИН
На этой неделе, 6 июня, исполняется 221 год со дня ро-
ждения А.С. Пушкина. 

Сбываются слова Федора Тютчева, написанные в 
год гибели Пушкина летом 1837 года: «Тебя ж, как пер-
вую любовь, / России сердце не забудет!..»

Но даже Тютчев не мог предположить, что актуаль-
ность Пушкина спустя два века не только не потеряет-
ся среди новых литературных имен, но и будет с ка-
ждым веком возрастать. И, возможно, это тоже имел в 
виду Александр Блок, когда в статье «О назначении по-
эта» клялся «веселым именем Пушкина». 

Еще он пишет: «легкое имя: Пушкин». Легко, весело 
и непринужденно Пушкин прошел сквозь века и, мо-
жет быть, оттого не утратил своего веса, что никто этот 
вес определить не может. Пушкин легче кислорода и 
всегда рвется вверх; нам бы его удержать рядом с нами. 

Легко и весело «подружился» Пушкин с современ-
ной кинематографией. Его язык не звучит архаично, а 
ведь ему двести лет! Владимир Мирзоев экранизирует 
«Бориса Годунова» 
в самых что ни на 
есть современных 
реалиях, где есть и 
«Мерседесы», и ро-
скошные апарта-
менты, и война в 
Чечне, не меняя ни 
слова в тексте, а мы 
не чувствуем зазо-
ра между языком и 
картинкой. 

Или вот «Сказка 
о рыбаке и рыбке». 
В этом году испол-
нилось 185 лет с мо-
мента ее публика-
ции; она вышла в 
майском номере 
журнала «Библио-
тека для чтения» в 
1835 году. Найдите 
в этой сказке хотя 
бы одно архаичное слово. Разве что «печатный пря-
ник», который, впрочем, можно и сегодня купить в 
Туле на каждом углу.

 «Старик не осмелился перечить, / Не дерзнул попе-
рек слова молвить. / Вот идет он к синему морю, / Ви-
дит, на море черная буря». Это абсолютно современ-
ный язык, но с легким флером народного сказа.

Впрочем, не все поклонники этой сказки знают, что 
в ее черновой версии был архаичный элемент. Основ-
ным источником этого сюжета была «Сказка о рыбаке 
и его жене» из сборника братьев Гримм, где старуха 
стала еще и Римским Папой. Вот и у Пушкина она в 
первой версии до того же додумалась: «Не хочу я быть 
вольною царицей, / Я хочу быть римскою папой!» Кста-
ти, на этот «заказ» рыбка ответила вполне по-русски: 
«Добро, будет она римскою папою». 

«Воротился старик к старухе. / Перед ним мона-
стырь латынский, / На стенах латынские монахи / 
Поют латынскую обедню. / Перед ним вавилонская 
башня. / На самой верхней на макушке / Сидит его ста-
рая старуха. / На старухе сарачинская шапка, / На шап-
ке венец латынский, / На венце тонкая спица, / На спи-
це Строфилус птица».

Это смешно, но здесь уже многое нужно комменти-
ровать. И Пушкин от этого фрагмента отказался ради 
«народного» звучания сказки. Хотя мне жалко этого 
фрагмента! Уж очень забавно звучит затем разговор 
старика с «римскою папою». «Поклонился старик ста-
рухе, / Закричал он голосом громким: / «Здравствуй 
ты, старая баба, / Я, чай, твоя душенька довольна?» / 
Отвечает глупая старуха: / «Врешь ты, пустое горо-
дишь, / Совсем душенька моя не довольна...» Такой пе-
репад между «величественной» картинкой и простона-
родным языком покруче сериала «Молодой Папа»! 

Но Пушкин, обладая безукоризненным вкусом и 
слухом, убрал этот фрагмент.

А теперь о серьезном. Меня всегда удивлял тот факт, 
что «Сказку о рыбаке и рыбке» Пушкин написал до-
вольно поздно, во время «второй Болдинской осени» в 
1833 году. Уже три 
года прошло, как 
написан «Евгений 
Онегин» — «энци-
клопедия русской 
жизни», по словам 
В. Г. Белинского. Од-
новременно с этой 
«сказочкой» Пуш-
кин в Болдине пи-
шет «Пиковую 
даму», «Медного 
всадника» и «Исто-
рию Пугачева». Он 
пишет это после 
«оренбургской ко-
мандировки» по 
Уралу, где собирал 
материалы для 
истории пугачев-
ского бунта. Он уже 
не только писатель, 
он — историк. 

И вдруг какая-то 
«сказочка», текст 
которой, я подсчи-
тал, занимает 
столько же места, как текст этой моей газетной колон-
ки. Зачем он ее пишет?

Известно, что Пушкин не считал эту сказку дет-
ской, хотя и современные дети слушают ее с большим 
удовольствием в исполнении актеров или родителей. В 
рукописи есть пометка: «18 песнь сербская». Пушкин 
собирался включить сказку в свой цикл «Песен запад-
ных славян». Но в результате, мне кажется, она стала 
таким гениальным «месседжем» народной мудрости. 
Коротко эту мудрость можно обозначить так: «Не в 
свои сани не садись». 

Мудрость вроде простая, но на непонимании ее об-
ломались такие, например, разные исторические лич-
ности, как Наполеон и Гитлер.

«Не в свои сани» садится и Пугачев, когда объявля-
ет себя «императором». Позже Пушкин обыграет это в 
романе «Капитанская дочка». «Не в свои сани» садится 
бедный Евгений в «Медном всаднике», когда начинает 
спорить с Петром I. «Не в свои сани» садится Германн в 
«Пиковой даме», решаясь поиграть с потусторонними 
силами. В сущности, в «Сказке о рыбаке и рыбке» Пуш-
кин аккумулирует эту мудрость, ставшую сквозной те-
мой четырех его произведений — «Истории Пугачева», 
«Пиковой дамы», «Медного всадника» и «Капитанской 
дочки». В маленькой сказочке, которую и дети поймут.

Так поступают великие поэты. 
Легкое, веселое имя Пушкин!   

Владимир 
Мирзоев экрани-
зирует «Бориса 
Годунова» в совре-
менных реалиях, 
не меняя ни слова 
в тексте, а мы 
не чувствуем зазо-
ра между языком 
и картинкой

В «Сказке о рыбаке 
и рыбке» Пушкин 
аккумулирует 
народную 
мудрость, 
ставшую темой 
«Истории 
Пугачева», 
«Пиковой дамы», 
«Медного всадни-
ка» и «Капитанской 
дочки»

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/3663 

КИНО У фильма о конструкторе Михаиле Миле 
появился второй шанс

Укрощение стихий
Валерий Кичин

В
се начинается с испыта-
ния нового вертолета, ко-
нечно же, самого большо-

го и мощного в мире. Гигант бес-
помощно зависает над землей, 
лица наблюдателей каменеют, и 
вот уже красавица машина, ло-
мая винты, неловко скачет по 
взлетному полю. Так стартует 
фильм «Небо измеряется миля-
ми» Константина Буслова, оче-
редной вариант вечной темы 
«через тернии к звездам».

Теперь он вышел на цифро-
вых платформах. В нем есть все 
недостатки кинобиографий, но 
есть и тема, которую авторы пы-
таются извлечь из жизненного 
опыта героя: творец и власть.

В съемках задействовано 
много техники, воссозданы 
эпизоды в США и на авиасало-
не Ле Бурже, удачно передана 
обстановка менявшейся стра-
ны от 20-х до Хрущева — окру-
жение всей жизни героя от 
мальчишеских грез до послед-
них триумфов. Такие фильмы 
целительны: напоминают, что 
и в самые лютые времена в со-
ветской стране что-то развива-
лось, молодые дерзили и дерза-
ли, старые делились опытом, 
билась творческая мысль. В 
нем нет испуганно крестящих-
ся космонавтов и нет тупой 
сверхзадачи каждым кадром 

доказывать тяготы советского 
рабства .  Фильм проходит 
сквозь слои единой истории 
единого мира, не отвлекаясь на 
пусть важные, но сторонние 
для его темы национальные 
трагедии. В сравнении «как 
трава сквозь асфальт» его инте-
ресует не асфальт, а всепобе-
ждающие жизненные силы тра-
вы.

Поначалу сюжет развивает-
ся пунктиром. Но затем выру-
ливает на тему о том, что ниче-
го в науке и технике нельзя сде-
лать, запершись в своей стране, 
что только международное со-
трудничество и глобальный 
опыт обеспечивают прогресс. 
Время, показанное в картине, 
пронизано ветрами хрущев-
ской оттепели, когда нацио-
нальный лидер вдруг проникся 
интересом к тому, как устроен 
мир за пределами подвластной 
ему державы. Слетал в Амери-
ку, и чувство ревности к заоке-
анским чудесам сыграло роль 
допинга: интеллектуальное со-

вершенство стало идеалом, к 
которому стремилась страна. И 
ученые стали героями времени. 

Роль Миля в зрелости пору-
чена Евгению Стычкину, и он 
успешно оправдывает огрехи 
сценария, его пунктирность и 
некоторую шаблонность образа 
«без страха и упрека». Его герой 
остается живым и достоверным 
даже в эпизодах, когда он на 
равных беседует с всесильным 
генсеком и берет на себя сме-
лость принимать самостоятель-
ные решения. «Бумажные сол-
даты» в космос не летают — сго-
рят от ужаса уже на взлете. 

Картина продолжает тради-
ции Даниила Храбровицкого и 
его фильмов «Укрощение огня» 
и «Поэма о крыльях» — знаков 
рванувшей вперед эпохи. Это 
было время не декларированно-
го, а реального патриотизма, и 
отзвуки надежд, которыми 
жила страна, — главное, что есть 
в несовершенной, но заражаю-
щей позитивной энергией «по-
вести о настоящем человеке».  

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

В кинобиографиях есть опасность худо-
жественное исследование темы подме-
нить иллюстрацией к википедии

Между тем

Московский «Локомотив» попрощался с теперь уже бывшим главным 

тренером команды Юрием Семиным, контракт которого с клубом истек 

накануне 31 мая.

— Сегодня последний день Юрия Семина в качестве главного тренера 

«Локомотива». Первые игры в Европе и первые кубки, первые медали 

и первое чемпионство. Он уходил, чтобы вернуться и вновь сделать 

«Локомотив» первым! Мы не прощаемся с Юрием Семиным, а говорим 

ему: «Спасибо, Палыч», — говорится в сообщении в Twitter столичного 

клуба.

Помимо благодарности Семину за работу, «Локомотив» обратился к бо-

лельщикам и предложил им написать письма Юрию Павловичу. В об-

щей сложности Семин был главным тренером «железнодорожников» 

на протяжении 24 лет. За эти годы москвичи завоевали 13 трофеев.
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